
Горячие 
пирожки 
разлетаются 
как газеты
Киоски прессы переходят 
на непечатную продукцию

Распространители прессы пожа-
ловались властям Санкт-Петер-
бурга, что газетные киоски в горо-
де незаконно перепрофилируют 
в лавки для продажи шаурмы, су-
хофруктов и электроники, от чего 
страдает распространение изда-
ний. Чиновники уже начали про-
верки и обещают расторгнуть 
договоры аренды с нарушителя-
ми. О той же проблеме говорят 
и участники рынка в других регио-
нах, хотя специальные места под 
прессу предусмотрены не везде.

Союз предприятий печатной ин-
дустрии (СППИ) пожаловался губер-
натору Санкт-Петербурга Александру 
Беглову на то, что недобросовестные 
предприниматели получают го-
родские площади для торговли пе-
чатной продукцией и перепрофи-
лируют их или сдают под ларьки 
с шаурмой, сухофруктами, кофе 
или электроникой, следует из пись-
ма от 15 декабря (есть у „Ъ“). Несмо-
тря на почти полное отсутствие газет 
и журналов в этих киосках и павиль-
онах, предприниматели пользуют-
ся льготами, предусмотренными для 
специализированных на печатной 
продукции торговых объектов, отме-
чается в письме. В частности, разме-
щение объектов для продажи прессы 
возможно без аукциона, они могут 
располагаться рядом со школами, ме-
тро и остановками транспорта, могут 
не ставить кассовые аппараты.

В результате нецелевого исполь-
зования киосков число нестацио-
нарных торговых объектов (НТО), 
продающих прессу, в Санкт-Петер-
бурге за последнее время сократи-
лось на треть, утверждают в СППИ. 
Союз просит городские власти про-
контролировать, чтобы льготный ре-
жим применялся только к киоскам, 
где доля прессы в продажах занима-
ет не менее 70%.

Именно в Петербурге сложилась 
самая вопиющая ситуация с наруше-
нием специализаций НТО, что приве-
ло к серьезному сокращению продаж 
местных изданий и петербургских 
выпусков федеральных, подтвержда-
ет гендиректор дистрибутора прессы 
«Кардос» Олег Бережной. «Мы не про-
тив, если пресса будет продаваться 
вместе с другими товарами, но когда 
развал с сухофруктами зарегистри-
рован как газетный киоск — это об-
ман»,— подчеркивает он.

Комитет по контролю за имуще-
ством Санкт-Петербурга уже начал 
проверки, говорится в письме ви-
це-губернатора города Евгения Ели-
на СППИ от 15 января (есть у „Ъ“). 
По его словам, в 2020 году после про-
верки 270 земельных участков уже 
было выявлено 133 нарушения ус-
ловий договоров аренды. Акты на-
правлены в профильные комитеты 
правительства города, которые бу-
дут принимать решения о расторже-
нии договоров в одностороннем по-
рядке, отмечается в письме.
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Нашла игла на камень
Россияне пока не распробовали вакцину от коронавируса

Россияне оказались одними из  самых 
скептически настроенных жителей 
 планеты в вопросе готовности вакци-
нироваться от COVID-19. Об этом сви-
детельствует исследование Ассоциа-
ции независимых исследовательских 
агентств Gallup International, предостав-
ленное „Ъ“. В целом в мире говорят о по-
тенциальном согласии  привиться бо-
лее 50% респондентов, в РФ —  менее 
трети. Эксперты считают, что у такой 
реакции россиян есть ряд причин: не-
доверие к официальной информации, 
отсут ствие положительных примеров 
и даже хорошо сработавшая система 
здравоохранения. При этом директор 
ВЦИОМа Константин Абрамов уверен, 
что уже в феврале количество желаю-
щих сделать прививку вырастет до 50%.

В январе 2021 года Gallup Internation-
al (крупнейшая и самая известная ассо-
циация независимых исследовательских 
агентств, объединяющая 55 компаний 
и проводящая опросы в почти 100 странах 
мира) изучила уровень поддержки вакци-
нации населением 47 стран мира: России, 
США, Японии, Мексики, Испании, Болга-
рии, Боснии и Герцеговины, Вьетнама, Ин-
дии, Таиланда, Кении, Палестины, Кирги-
зии, Великобритании, Украины и других. 
В общей сложности было опрошено 42 598 
человек старше 18 лет, из них 1,5 тыс. в Рос-
сии. В холдинге «Ромир» (эксклюзивный 
представитель Gallup в СНГ) „Ъ“, что в Рос-
сии «персональный опрос охватывал иден-
тифицированных респондентов, представ-
ляющих полноценный срез общества».

Участников исследования спросили: 
как, по их мнению, поступит большинство 
населения их страны, если новая вакцина 
против коронавируса станет общедоступ-
ной и будет считаться безопасной и эффек-
тивной,— согласится на вакцинацию или 
нет? Самыми уверенными оказались ре-
спонденты во Вьетнаме (92%), Таиланде 
(80%), Индии и Южной Корее (по 78%), Ар-
гентине (77%), Индонезии (75%) и Малай-
зии (68%). Утвердительно на вопрос отве-
тили 46% жителей США, 52% — Украины 
и 62% — Турции. В целом о согласии заяви-
ли 53% населения планеты. При этом в Рос-
сии — только 30%. Пессимистичнее наших 
сограждан оказались только Северная Ма-
кедония (28%), Босния и Герцеговина (27%), 
Болгария (27%).

«Принимая во внимание вашу готов-
ность к вакцинации в целом, можете 
ли вы сказать, что глобальная пандемия ко-
ронавируса (COVID-19) повысила вероят-
ность того, что вы пройдете вакцинацию, 
понизила ее или не произошло никаких 
изменений?» — так звучал второй вопрос. 
О том, что пандемия повысила готовность 
вакцинироваться, сообщил 41% россиян 
(50% в мире), при этом 21% наших соотечест-

венников считают, что, напротив, понизи-
ла (в мире — 18%). У 26% жителей РФ мнение 
на этот счет не изменилось (в мире — 28%).

Респондентов в разных странах спро-
сили также, повысила ли, по их мнению, 
глобальная пандемия коронавируса веро-
ятность того, что их сограждане пройдут 
вакцинацию, понизила ее или оставила 
без изменений. В итоге 42% россиян счита-
ют, что соотечественники скорее вакцини-
руются (в мире в своих согражданах увере-
ны 55% респондентов), о понижении такой 
вероятности заявили 23% россиян (20% 
в мире), у 23% россиян отношение к при-
вивкам не изменится (в мире — у 20%). От-
метим, в росте такой вероятности уверены 
больше всего жителей Вьетнама (84%), Эк-
вадора (70%), Ирака (67%) и Таиланда (76%).

По словам вице-президента Gallup In-
ternational, президента «Ромира» Андрея 
Милехина, «далеко не все готовы вакци-

нироваться, хотя и большинство землян 
планируют это сделать». Господин Миле-
хин отмечает наибольшую активность 
в этом вопросе среди жителей азиатских 
стран, «откуда вирус и начал распростра-
няться»: «А наши соотечественники в от-
носительно большей степени проявляют 
осторожность». Андрей Милехин не стал 
комментировать возможные причины та-
кой тенденции.

Сравнительно низкий уровень готовно-
сти вакцинироваться в Европе, в частно-
сти в России, связан с тем, что у нас «еще 
не сформирован страх перед инфекция-
ми», полагает член ОП РФ, директор НИЦ 
«Особое мнение» Екатерина Курбангалеева. 
«Мы очень давно, в границах нескольких 
поколений, не сталкивались с таким серь-
езным вирусом, чего не скажешь о жителях 
азиатских стран,— говорит она.— В Китае 
и Вьетнаме, где население сосредоточе-
но на небольшом пространстве, люди ча-
сто даже просто по улицам ходят в масках». 
Профессор факультета социальных наук 
НИУ ВШЭ Надежда Лебеда добавила, что 
для стран Юго-Восточной Азии «слушать 
своих лидеров и идти туда, куда указали» — 

паттерн поведения. В то же время ситуация 
в странах Европы примерно равномерная, 
и «неверно считать, что наши соотечествен-
ники как-то по-другому оценивают возмож-
ность собственной вакцинации и вакцина-
ции сограждан», уверена госпожа Лебедева. 
«С другой стороны, в России, во-первых, 
традиционно не доверяют отечественным 
препаратам, отдавая предпочтение про-
изведенным на Западе,— уточнила она.— 
Во-вторых, наши сограждане привыкли 
не доверять активной агитации. К тому 
же в рамках кампании в поддержку вакци-
нирования не продемонстрировано, что 
привились первые лица государства, руко-
водители медицины и другие эталоны для 
подражания». На проблему отсутствия по-
ложительных примеров обратил внимание 
и основатель центра социального прогно-
зирования «Платформа» Алексей Фирсов: 
«Пресс-секретарь президента ранее объ-
яснил, что Владимир Путин не вакцини-
ровался, потому что не позволяет возраст, 
но люди видят, что Трамп, Байден вакцини-
ровались, а они старше».
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Корнеплоды 
стабилизации
Производители картофеля  
калибруют продукцию под низкие цены

Участники рынка под предлогом ста-
билизации цен на базовые  продукты 
питания пытаются снизить требова-
ния  торговых сетей к своей продукции. 
Так, производители картофеля предло-
жили ритейлерам пустить на полки кор-
неплоды меньшего калибра как товар 
экономкласса. Такая продукция, утвер-
ждают фермеры, для конечного потре-
бителя будет на 15–20% дешевле. 

Картофельный союз предложил торго-
вым сетям ввести в ассортимент картофель 
«экономкласса» — корнеплоды широкого 
диапазона калибра от 35 мм до 55 мм, упа-
кованные в сетку по 2,5, 3 и 5 кг. Об этом „Ъ“ 
рассказал один из участников рынка и под-
твердила руководитель аппарата союза Тать-
яна Губина. Она уточнила, что свои предло-
жения отраслевая организация направила 
в Ассоциацию компаний розничной торгов-
ли (АКОРТ; объединяет X5 Retail Group, «Маг-
нит», Auchan, «Ленту») и Союз независимых 
сетей (СНС).

Сейчас ритейлеры предъявляют стро-
гие требования по калибровке для каждой 
партии, поэтому фермерам приходится сор-
тировать корнеплоды по размерам. Если 
фасовать несортированный картофель, 
то производители смогут экономить на эта-
пе упаковки до 50%, что поможет стабили-
зовать цены, уверена госпожа Губина. Рез-
кий рост стоимости картофеля обсуждался 

в Минсельхозе на заседании 20 января. За год 
средние цены повысились на 40%, в том чи-
сле по причине снижения урожая. По ин-
формации Института конъюнктуры аграр-
ного рынка (ИКАР), в 2020 году объем урожая 
картофеля снизился на 10%, до 6,8 млн тонн 
по сравнению с 2019 годом. 

Татьяна Губина указывает, что цена на кар-
тофель справедливая: причина нынешнего 
роста — эффект низкой базы. Плодоовощ-
ной союз указывает, что за последние де-
сять лет оптовая цена в целом увеличилась 
на 11%, а инфляция за это время составила 
91%. Если такая тенденция сохранится, то вы-
сока вероятность сокращения производства 
картофеля в будущем из-за снижения мар-
жинальности, предупреждает директор Пло-
доовощного союза Михаил Глушков.

Инициативу поддерживает крупный про-
изводитель картофеля и овощей «АФГ Наци-
ональ». Там отмечают, что реализация данно-
го предложения позволит ввести в торговый 
оборот значительные объемы качественного 
картофеля, которые сейчас выпадают из него 
из-за нестандартного размера. Это позволит 
ограничить рост себестоимости продук-
та, уверены в «АФГ Националь». По оценкам 
источника „Ъ“ на рынке, цена на картофель 
меньшего калибра на 15–20% ниже продук-
ции крупной фракции в 50–70 мм. 
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Оптоповый  
нефтепродукт
Биржевые цены на бензин  
приблизились к историческому максимуму

Стоимость бензина АИ-92 на  бирже 
 достигла максимальных значений 
за  последний год и приближаются к исто-
рическому рекорду на фоне роста экс-
портной альтернативы и снижения от-
грузок на внутренний рынок. Мин энерго 
еще 20 декабря рекомендовало нефтя-
никам повысить производство и увели-
чить отгрузки в России. Однако, по мне-
нию экспертов, потенциал повышения 
цен в оптовом звене почти исчерпан, по-
скольку они уже приближаются к уровню 
экспортной альтернативы.

Цены на бензин АИ-92 на СПбМТСБ вы-
росли 21 января до 53,4 тыс. руб. за тонну. 
Таким образом, его стоимость превысила 
максимальный уровень лета 2020 года, ког-
да из-за недостатка предложения АИ-92 по-
дорожал до 51,5 тыс. руб. за тонну. Текущие 
котировки близки к историческому рекор-
ду биржевой цены на АИ-92 (54,9 тыс. руб. 
за тонну), который был поставлен в мае 2018 
года. Цена на АИ-95 21 января превышала 
54 тыс. руб. за тонну против прошлогоднего 
июльского максимума 57,8 тыс. руб. за тонну.

Столь нетипичная для января ситуа-
ция происходит на фоне роста экспортной 
альтернативы из-за снижения экспортной 
пошлины и роста цен на нефть, а также по-
вышения акцизов. С конца прошлого года 
нефтекомпании увеличивают экспорт, при 
этом объем предложения на внутреннем 

рынке ниже, чем в прошлом году, а запасы 
бензина упали до минимального за несколь-
ко лет уровня (1,2 млн тонн).

В Минэнерго отметили, что в январе 2021 
года ожидается отгрузка на внутренний ры-
нок 2,6 млн тонн бензина (на 100 тыс. тонн 
ниже, чем в 2020-м). «Более низкие отгрузки 
объясняются пока плавно восстанавливаю-
щимся спросом на топливо на фоне ослабле-
ния антиковидных ограничений»,— счи-
тают в Минэнерго, добавляя, что поставки 
«полностью удовлетворяют текущий спрос». 
Одновременно Минэнерго требует от неф-
тяников увеличить запасы топлива и за-
грузку НПЗ. В министерстве подчеркивают, 
что «ситуация находится под постоянным 
контролем, что позволяет сохранить рост 
цен на АЗС в пределах инфляции». По дан-
ным Росстата, с начала года бензин подоро-
жал на 0,6%, дизтопливо — на 0,2% при нако-
пленной инфляции 0,6%.

Резкий рост стоимости топлива весной 
2018 года потребовал экстренного вмеша-
тельства правительства. Тогда оно пошло 
на регулирование цен сначала в оптовом 
звене, а потом и в рознице, впервые с 2015 
года было скорректировано повышение ак-
цизов, а от нефтекомпаний потребовали ог-
раничить экспорт под угрозой введения за-
градительной вывозной пошлины.
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ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125

От Российского 
фонда  
помощи —6
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сегодняшнее 
число 470,1

миллиарда долларов составил объем внешнего долга РФ в 2020 году, сообщил ЦБ. За год пока-
затель сократился на 4,3% против роста на 8% в 2019 году. «Снижение долговых обязательств перед не-
резидентами наблюдалось по всем секторам экономики, при этом наиболее заметным стало уменьшение 
иностранной задолженности прочих секторов по привлеченным кредитам»,— поясняют в Банке России. 
Задолженность прочих секторов за год уменьшилась на 3,7% — до $318,5 млрд. Внешние обязательства 
органов госуправления снизились в 2020 году на 5,5% — до $66,1 млрд (по суверенным валютным евроо-
блигациям на 4,9%, до $21,2 млрд). Банки в 2020 году снизили внешний долг на 5,8% — до $72,5 млрд.

Динамика внешнего долга РФ ($ млрд)
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МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

«Брекситу» назвали цену 
нетарифных издержек

Потери британских экспортеров  
из-за нетарифных ограниче-
ний в первый год после «Брекси-
та» в зависимости от динамики кур-
са фунта стерлингов могут соста-
вить от €13,5   млрд до €27,3   млрд 
(0,6–1,1% ВВП). Такой прогноз дает 
международная страховая компания 
Euler Hermes. Со своей стороны, 
экспортеры из стран ЕС во второй 
половине 2021 года могут потерять 
€10   млрд. Кроме того, цены на им-
портные товары в Великобритании 
после полугодового транзитного пе-
риода могут вырасти на 2–5%.

Напомним, сторонам уда-
лось договориться о новых усло-
виях торговли за неделю до кон-
ца 2020 года, в котором истека-
ло действие переходного периода, 
предусмотренного соглашением 
о «Брексите». Это торговое согла-
шение предполагает нулевые та-
рифы по товарам (при сохранении 

равных «условий игры», к примеру 
объема субсидий). Однако, нета-
рифные ограничения могут приве-
сти к увеличению стоимости поста-
вок, и такой рост может составить 
до 10%, оценивают в Euler Hermes. 
Это связано с тем, что Великобри-
тания покинула Таможенный союз 
ЕС (при этом до июня 2021 года 
продлится транзитный период для 
перехода на новые условия тамо-
женного оформления).

Ожидается, что сильнее всего 
пострадают британская металлур-
гия, производители оборудования 
и тканей, химический сектор. Неко-
торым отраслям потребуется изме-
нение цепочек поставок из-за но-
вых требований к доле производ-
ства в стране происхождения то-
вара (не более 45%). Что касает-
ся сектора услуг, то здесь у Велико-
британии традиционно высокое по-
ложительное сальдо, но в услови-
ях отсутствия взаимного признания 
профессиональных стандартов, оно 
будет снижаться, предупреждают ав-
торы доклада.

Эксперты отмечают, что «Брек-
сит» сказался на потоке работников 
из ЕС в Великобританию: с 2016 
года, когда прошел референдум, 
он сократился на 15% (для пере-
движения и теперь не потребуется 
виза, но появится досмотр на гра-
нице). Также выход страны из ЕС 
привел к сокращению прироста ин-
вестиций: по сравнению с 2016 го-
дом капвложения на конец 2019 
года (до пандемии) выросли лишь 
на 0,3% (для сравнения: в Германии 
за это же время — на 9%). В целом 
(в первую очередь из-за пандемии) 
британская экономика не вернет-
ся к уровню конца 2019 года вплоть 
до конца 2022 года, несмотря 
на ожидаемый рост на 2,5% в этом 
году, полагают в Euler Hermes.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА КАПВЛОЖЕНИЙ В ОТДЕЛЬНЫХ
СТРАНАХ (% К УРОВНЮ 2016 ГОДА)
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Минфин подготовил поправки о налоговом режиме для 
специальных административных районов (САР) — альтер-
нативы офшорных юрисдикций. Проект актуален на фоне 
пересмотров налоговых соглашений РФ с Кипром и Маль-
той и возможной денонсации соглашения с Нидерланда-
ми. Эксперты указывают, что переезд в САР может стать 
интересен компаниям—участникам иностранных добыва-
ющих проектов, но ряд предлагаемых для САР льгот обре-
менителен, а ставка налога на выплату дивидендов за ру-
беж повышена до 10% вместо ожидавшихся 5%.

Минфин подготовил поправки в НК о налоговом режиме 
в САР — территориях, созданных для возврата российского 
и привлечения зарубежного бизнеса из иностранных юрисдик-
ций. Они существуют с 2018 года на островах Русский и Октябрь-
ский. Пока САР непопулярны — их налоговой режим существен-
но проигрывает условиям на Кипре, в Люксембурге и др.

Минфин предлагает изменить ситуацию, резко снизив до 5% 
ставку налога на прибыль международных холдинговых компа-
ний (МХК). Однако им придется выполнить ряд условий, в том 
числе вложить 300 млн руб. в инфраструктуру региона регистра-
ции, их доходы от пассивной деятельности (например, владения 
активами) должны превышать 90% прибыли, штат — 15 сотруд-
ников, офис — 100 кв. м. Статс-секретарь и замглавы Минфина 
Алексей Сазанов объясняет это «вниманием к физическому при-

сутствию компании» в САР. Кроме того, проект Минфина предус-
матривает налоговую ставку в 10% по доходам в виде дивидендов 
и процентов для непубличных компаний и др.

Партнер PwC, член экспертной группы Минэкономики по 
САР Галина Науменко называет плюсами проекта в первую оче-
редь так называемую дедушкину оговорку о стабильности нало-
гового режима до 2029 года, а также освобождение от налога на 
прибыль курсовых разниц и исключение из налоговой базы до-
ходов и расходов компаний в рамках соглашений о разделе про-
дукции иностранных добывающих проектов. «Для СП нефтега-
зовой компании с иностранным мейджором, осуществляющим 
добычу в Африке или Азии, ранее для переезда в САР не было 
налоговых освобождений по аналогии, например, с голланд-
ской практикой по освобождению иностранной прибыли таких 
участников, а теперь они есть»,— поясняет „Ъ“ Галина Науменко. 
Впрочем, «эта норма проекта применима к достаточно ограни-
ченному кругу компаний», отмечает партнер департамента нало-
гов и права Deloitte Наталья Кузнецова. По ее словам, для таких 
компаний «переезд» в САР может стать интересным для упроще-
ния корпоративной структуры и при введении новых санкций.

Льготы могут вызвать некоторое разочарование у бизнеса 
и в части обложения доходов. Изначально Минфин собирался об-
ложить выплату дивидендов за рубеж для непубличных МХК по 
ставке 5%. «10% на дивиденды — некий компромисс между ожи-

даниями бизнеса и возможностями государства»,— считает Ната-
лья Кузнецова. При этом норма станет выгодной для МХК, кото-
рые выплачивают процентный доход на Кипр, Мальту и в Люк-
сембург. В налоговых соглашениях с ними после пересмотра 
эта ставка выросла до 15%. Это же относится и к Нидерландам — 
и в случае, если налоговое соглашение с ними будет пересмотре-
но аналогичным образом, и если Россия пойдет на его денонса-
цию (Минфин работает над ее подготовкой).

Минусом проекта Минфина эксперты называют требова-
ние от потенциальных резидентов САР инфраструктурных 
вложений в 300 млн руб. Инфраструктура «находится на балан-
се у местных городских властей, за эти деньги компания не по-
лучит возможностей каких-либо улучшений для себя», гово-
рит Галина Науменко. Ряд клиентов юристов уже называют это 
скрытым налогом. «Также непонятно требование по 15 сотруд-
никам при условии, что у компании должно быть 90% пассив-
ного дохода — это дивиденды, проценты и проч. Для финан-
совой компании — пять сотрудников уже достаточно, для хол-
динговой — и того меньше»,— удивляется партнер PwC. «Ряд 
интересантов такие условия, конечно, отпугнут,— резюмиру-
ет Галина Науменко,— но все же нельзя утверждать, что никто 
не поедет в САР, для нефтегазовых компаний с иностранными 
СРП эти минусы несущественны».

Татьяна Гришина

Приглашение с обременением
Минфин уточняет налоговые льготы спецадминрайонов

Белый дом утвердил новую «дорожную 
карту» по трансформации делового кли-
мата (ТДК) в сфере градостроительной 
деятельности. План рассчитан до середи-
ны следующего года — за это время пла-
нируется внедрить в отрасль цифровые 
паспорта объектов капитального строи-
тельства, ускорить вовлечение в оборот 
неиспользуемых земель, а также оценить 
целесообразность применения новых 
подходов к госзакупкам при строитель-
стве уникальных объектов.

Правительство обновило планы по транс-
формации делового климата в сфере градо-
строительной деятельности — премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин утвердил «дорожную 
карту», рассчитанную до июля 2022 года. До 
этого мероприятия по улучшению условий для 
бизнеса в этой сфере были включены в общий 
план ТДК, направленный на вхождение России 
в топ-20 рейтинга Doing Business. В марте 2020 

года модель работы была изменена: было реше-
но перейти к отдельным «дорожным картам», 
посвященным разным направлениям.

Контроль за исполнением отделившейся от 
общего плана по ТДК «дорожной карты» возло-
жен на вице-премьера Марата Хуснуллина, ко-
ординировать работу будет Минстрой. В ней 
содержатся только инициативы, которые 
должны завершиться принятием законов или 
актов на правительственном или ведомствен-
ном уровне, тогда как ранее в этой части ТДК 
работа зачастую ограничивалась направлени-
ем докладов в Белый дом.

План разделен на пять направлений: гра-
достроительная документация, проектирова-
ние и экспертиза, технологическое присоеди-
нение к сетям, госзакупки и жилищное стро-
ительство. Наиболее инновационным мож-
но назвать раздел, посвященный градострои-
тельной документации. В нем акцент сделан 
на цифровую трансформацию отрасли. Сре-

ди мер — подготовка к декабрю 2021 года за-
кона о введении цифровых паспортов объек-
тов капстроительства. Речь идет об объедине-
нии в электронном виде всей информации об 
объекте, включая информационное модели-
рование. Эта мера должна обеспечить просле-
живаемость стройки. Сейчас отсутствие этого 
приводит к тому, что непроизводительные за-
траты в отрасли достигают 12%.

Раздел о госзакупках практически полно-
стью состоит из предложений отраслевого со-
общества. В него вошли планы по совершен-
ствованию порядка предквалификационного 
отбора при проведении закупок (к ним долж-
ны допускаться только имеющие опыт стро-
ительства таких объектов — такой закон пла-
нируется принять в июле 2021 года), а также 
по усилению антидемпинговых мер при про-
ведении закупок. Включена в «дорожную кар-
ту», хоть и под вопросом, инициатива, предпо-
лагающая применение нового метода госзаку-

пок,— «открытая книга» (предполагает начало 
реализации проекта до окончательного опре-
деления объемов, сроков, видов работ и, соот-
ветственно, точной стоимости) для строитель-
ства уникальных объектов. Правовое регули-
рование будет разрабатываться только после 
принятия решения о целесообразности при-
менения такого метода — определиться пра-
вительство должно до апреля.

Большой блок вопросов связан с расширени-
ем строительного потенциала — в частности, за 
счет вовлечения земель в оборот, чтобы обеспе-
чить строительство 120 млн кв. м жилья. Напом-
ним, ранее для этого перед ДОМ.РФ ставилась за-
дача по передаче под застройку не менее 3,4 тыс. 
га неиспользуемых или неэффективно исполь-
зуемых земель в год. В частности, в «дорожной 
карте» предусмотрена разработка законов по 
ускорению предоставления для строительства 
участков, находящихся в госсобственности.

Евгения Крючкова

Градостроительству обновили карты
Утвержден новый план по улучшению условий ведения бизнеса в этой сфере

Федеральный бюджет 2020 года 
закрыт с дефицитом в 4,1 трлн 
руб., или 3,8% ВВП, сообщил вче-
ра Минфин. Относительно раз-
мера экономики это почти столь-
ко же, сколько было в кризисном 
2016 году, и меньше показателя 
тяжелых для бюджета 2009–2010 
годов. Из-за падения нефтяных 
цен и снижения деловой активно-
сти доходов в 2020 году поступи-
ло на 1,9 трлн руб. меньше, чем 
планировалось. Подстегнутые 
же пандемией расходы вырос-
ли в сравнении с планом сразу 
на 3,3 трлн руб. Коронакризис за-
ставил Минфин отойти от «бюд-
жетного правила», ранее вне-
дренного ради сдерживания трат 
и накопления резервов. К консер-
вативной политике ведомство 
по окончании периода «мягкости» 
намерено вернуться в 2022 году.

При доходах в 18,72 трлн руб. рас-
ходы 2020 года составили 22,82 трлн 
руб., сообщил вчера Минфин. Полу-
чившийся дефицит в 4,1 трлн руб., 
или 3,8% ВВП, был закрыт в основном 
масштабными заимствованиями, объ-
ем которых отклонился от плана в 2,6 
раза. Привлекались для финансирова-
ния дефицита и накопления Фонда на-
ционального благосостояния (ФНБ), 
но в гораздо меньшем объеме. Как по-
яснил Минфин, в августе—декабре 
на эти цели из фонда было потрачено 
290   млрд руб. Впрочем, на деле из ФНБ 
на текущие расходы было потрачено 
еще 1,1 трлн руб., взятых из фонда 
в апреле для покупки правительством 
контрольного пакета акций Сбербан-
ка у ЦБ (см. „Ъ“ от 18 мая).

Отметим, что с учетом масштаба 
проблем, с которым столкнулись вла-
сти, итог 2020 года выглядит впол-
не достойным. В рублях дефицит го-
сказны действительно является ре-
кордным, но в более адекватных при 

сравнениях процентах к ВВП отрыв 
доходов от расходов не кажется ката-
строфическим. 3,8% — это пример-
но столько же, сколько было в кри-
зисном 2016 году (3,4% ВВП), и замет-
но меньше показателя тяжелого для 

бюджета 2009 года (6% ВВП) с его гло-
бальным кризисом.

Итоговые доходы-2020 ниже зало-
женных в законе на 9,1% (на 1,9 трлн 
руб.). При этом весь недобор случил-
ся по линии нефтегазовых поступле-
ний — их собрано на 5,24 трлн руб. 
при плане 7,52 трлн руб. (уровень ис-
полнения — 70%). Объясняется это 
обвалом нефтяных цен, который ры-
нок испытал в минувшем году. На-
помним, в марте прежнее соглаше-
ние ОПЕК+ развалилось, и в апре-
ле средняя цена барреля Urals упа-
ла до $18,2. С заключением нового 
соглашения цены несколько восста-
новились, и средняя стоимость рос-
сийской нефти в 2020 году составила 
$41,7 за баррель. Это более чем на чет-
верть ниже ранее заложенных в бюд-
жет 2020 года $57 за баррель, так что 
падение нефтегазовых доходов полу-
чилось вполне сопоставимым.

Ненефтегазовых же доходов 
(13,49 трлн руб.) поступило на 3% 
больше запланированного (с учетом 
сделки с акциями Сбербанка). Как по-
яснил вчера глава Минфина Антон 
Силуанов, исполнение доходов ока-

залось лучше ожидаемого в первую 
очередь благодаря оборотным нало-
гам — НДС, импортным пошлинам 
и акцизам. Поступления НДС в чет-
вертом квартале выросли более чем 
на 15% в годовом выражении после 
снижения во втором-третьем, что, 
по словам министра, отражает вос-
становление потребительского спро-
са во втором полугодии.

Что же к асается  расходов 
в 22,82 трлн руб., то в 2020 году они 
получились на 16% (на 3,3 трлн руб.) 
выше запланированных и более чем 
на четверть превзошли уровень 2019 
года. «По показателю прироста рас-
ходов Россия входит в топ-5 стран 
группы „большой двадцатки“»,— по-
яснил вчера Антон Силуанов. Такая 
мягкость бюджетной политики была 
вызвана масштабной господдержкой 
в период пандемии и отчасти распро-
странится и на этот год. К обычной 
бюджетной политике (в частности, 
к «бюджетному правилу»), напомнил 
Антон Силуанов на Гайдаровском фо-
руме, правительство намерено вер-
нуться к 2022 году.

Вадим Вислогузов

Бюджет освоил коронакризис
Минфин подвел итоги ковидного года

Глава Минфина Антон Силуанов отмечает, что фактическое ис-
полнение бюджета-2020 оказалось несколько лучше ожиданий
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На осенних выборах в Госдуму Кремль 
устроят явка в 45% и 45% голосов за 
«Единую Россию». Об этом заявил в чет-
верг первый заместитель главы адми-
нистрации президента (АП) Сергей Ки-
риенко на семинаре для вице-губерна-
торов в Подмосковье. Хотя для отдель-
ных регионов KPI может быть и ниже: на-
пример, для Москвы — 35%. Источники 
„Ъ“ считают, что грядущее голосование 
будет скорее депрессивным, чем про-
тестным, и это наряду с точечной моби-
лизацией сторонников власти поможет 
ей добиться поставленной цели. Этим 
и обусловлен отказ от масштабных мо-
билизационных проектов и высоких KPI 
по участию избирателей. По мнению 
эксперта, желаемые показатели вполне 
достижимы, но многое будет зависеть 
«от температуры общественного 
мнения».

В первые дни семинара, начавшегося 
в подмосковной мастерской управления 
«Сенеж» 19 января, вице-губернаторы по 
внутренней политике, по данным „Ъ“, об-
суждали итоги 2020 года и результаты го-
лосования по изменению Конституции. 
А в четверг дело дошло и до первых уста-
новок по думской кампании: как сообщил 
РБК, ее оптимальными результатами Сер-
гей Кириенко назвал 45% явки при 45% го-
лосов за «Единую Россию» (ЕР) в голосова-
нии по партспискам.

Источники „Ъ“ подтвердили эту инфор-
мацию, но, по их словам, из выступления 
чиновника следовало, что эти ориентиры 
касаются внутриполитического блока АП. 
«Он фактически сказал, что это наш KPI»,— 
говорит один из собеседников, присутст-

вовавший на выступлении. Целевой пока-
затель рассчитан исходя из того, что в 2020 
году рейтинг ЕР колебался от 27% до 34%, до-
бавили источники. Они также подчеркнули, 
что господин Кириенко озвучил только об-
щефедеральные целевые показатели, а для 
конкретных регионов ожидаемые результа-
ты могут быть другими. Например, для Мо-
сквы, по словам одного из собеседников „Ъ“, 
хорошим результатом за ЕР могут считаться 
и 35% голосов.

Самая низкая явка на выборах в Госдуму 
была зафиксирована в 2016 году — 47,88%. 
При этом на последующих федеральных 
кампаниях внутриполитический блок АП 
под руководством Сергея Кириенко ста-
вил более внушительные ориентиры. Так, 
на выборах президента-2018 АП настраи-
вала регионы на формулу «70 на 70», а пе-
ред плебисцитом по Конституции говори-
лось о явке в 60% и 70% голосов за поправ-
ки. В обоих случаях в АП заявляли, что не за-
давали таких пороговых значений, но ито-
говые результаты оказывались к ним близ-
ки. Как поясняет осведомленный источник 
„Ъ“, сейчас во внутриполитическом блоке 
АП предпочитают занижать публичные обо-
значаемые ориентиры.

По словам участников семинара, Сергей 
Кириенко также сказал, что сейчас в обще-
стве запрос на стабильность более актуален, 
чем запрос на перемены. Источник, близ-
кий к АП, говорит, что на грядущих выбо-
рах власти хотят отказаться от масштабных 
мобилизационных проектов. По его сло-
вам, на семинаре представители АП разъяс-
няли, что мобилизовать надо именно сво-
их сторонников, а не всех подряд, посколь-
ку среди бюджетников одобрение власти 

тоже падает: учителя, например, устали от 
«удаленки». Поэтому имеет смысл привле-
кать на голосование только те группы насе-
ления, где поддержка власти высока. Собе-
седник „Ъ“ в АП тоже уверяет, что Кремль 
на выборах-2021 не будет рассчитывать на 
масштабную административную мобилиза-
цию, отсюда и невысокий KPI по явке.

Стоит отметить, что до семинара в «Се-
неже» власти регионов не предпринимали 
никаких активных действий по подготовке 
к думской кампании, ожидая конкретных 
установок из центра. Даже в Москве, по сло-
вам источника „Ъ“, знакомого с ситуацией, 
пока обсуждается лишь тактика выставле-
ния кандидатов в округах против оппози-
ции. Но проблема, по его словам, в том, что 
на фоне пандемии, экономического кри-
зиса и других негативных факторов в об-
ществе наблюдается ощущение отчужден-
ности и безразличия к политическим про-
цессам, следствием чего являются одинако-
во высокие негативные рейтинги и пред-
ставителей власти, и оппозиционеров. По-
этому высока вероятность не столько про-
тестного, сколько депрессивного голосова-
ния, и для власти это один из ключевых вы-
зовов, подчеркивает собеседник „Ъ“: «В Мо-
скве большая доля электората — это неопре-
делившиеся, уставшие от политики люди, 
которые либо не пойдут на выборы вообще, 
либо отдадут свой голос рандомно за любо-
го кандидата». Неопределенности в этом во-
просе добавляют и планируемые несогла-
сованные акции протеста в связи с арестом 
оппозиционера Алексея Навального, добав-
ляет источник.

Напомним, из числа внесистемных оп-
позиционеров об участии в выборах в Гос-
думу уже объявили юрист Фонда борьбы 
с коррупцией (ФБК, внесен Минюстом в ре-
естр иностранных агентов) Любовь Соболь, 
которая намерена выдвигаться по Цент-
ральному округу (его сейчас представляет 
единоросс Николай Гончар), директор ФБК 
Иван Жданов, кандидат от «Городских про-
ектов», муниципальный депутат Анаста-
сия Брюханова, экс-депутат Госдумы Дмит-
рий Гудков. По словам источника „Ъ“ в оп-
позиционных кругах, переговоры внесис-
темщиков о выдвижении в Госдуму возоб-
новились после Нового года и идут полным 
ходом, но об их итогах в ближайшее время 
не будет объявлено. При этом соратники 
Алексея Навального в этом обсуждении не 
участвуют, говорит другой собеседник „Ъ“: 
«Вероятно, у них сейчас есть дела поважнее 
и собственный план, как строить подготов-

ку к выборам в Госдуму». Ранее сторонники 
оппозиционера заявили, что тоже начали 
подготовку к выборам в Госдуму, главными 
целями которой станут совершенствование 
системы «Умное голосование» и увеличение 
числа ее участников.

Глава фонда «Петербургская политика» 
Михаил Виноградов считает, что многое 
на выборах будет зависеть от «температуры 
общественного мнения» и попыток «адми-

нистративного воздействия» на подсчет го-
лосов. «Сегодняшние рейтинги ЕР (вокруг 
30%) позволяют рассчитывать на соизмери-
мые с обозначенными результаты, посколь-
ку в сумме со сторонниками других партий 
это обычно вокруг 60% избирателей,— от-
мечает эксперт.— Остальные 40% неопреде-
лившихся должны перераспределиться и из 
30% за ЕР реально сделать 45%». В Москве же 
достижение единороссами результата в 35% 
будет зависеть от политики в отношении до-
пуска на выборы «оппозиционных партий-
ных брендов», добавляет политолог.

Елена Рожкова,  
Андрей Винокуров,  
Кира Дюрягина

Лучше меньше, да тише
Администрация президента предпочитает  
спокойные выборы протестным

По мнению администрации 
президента, достичь нужного 
результата на выборах 
в Госдуму-2021 можно будет 
и без высокой явки избирателей 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

В четверг, 21 января закончился срок сбора попра-
вок ко второму чтению законопроекта о блокировке 
незаконной агитации в интернете, внесенного депу-
татами от «Единой России». Представители парла-
ментской оппозиции считают, что законопроект на-
правлен против нее. Непарламентские оппозицио-
неры отмечают, что под блокировку могут попасть 
любые сайты, призывающие голосовать за тех или 
иных кандидатов, например, «Умное голосование». 
Однако соавтор законопроекта Александр Хинштейн 
уверен, что он будет применяться, невзирая на лица.

Срок подачи поправок к законопроекту о блокировке 
в интернете незаконной агитации в комитет Госдумы по 
регламенту истек в четверг, 21 января. Как рассказал „Ъ“ 
заместитель руководителя фракции «Справедливая Рос-
сия» Олег Нилов, он подал поправку, в которой предло-
жил не применять нормы о незаконной агитации к фи-
зическим лицам, не получающим средств из избиратель-
ных фондов и не руководствующимся целью получения 
прибыли. По его мнению, это позволит гражданам сво-
бодно высказываться о кандидатах и делать прогнозы 
даже в «день тишины».

Напомним, законопроект о блокировке незаконной 
агитации в интернете внесла группа депутатов от ЕР во 
главе с председателем комитета Госдумы по регламенту 
Ольгой Савастьяновой и председателем комитета по ин-
формационной политике Александром Хинштейном, он 
был принят в первом чтении 23 декабря. Второе чтение за-
планировано на следующую среду, 27 января.

Законопроект дает право Роскомнадзору по запросу 
ЦИКа и региональных избиркомов блокировать со дня 
назначения выборов до истечения пяти дней после объ-
явления их результатов предвыборную агитацию, раз-
мещенную в интернете с нарушением избирательного 
законодательства.

«В настоящее время в качестве площадки для распро-
странения агитационных материалов все большее зна-
чение приобретают информационно-телекоммуникаци-
онные сети, включая сеть „Интернет“. При этом у изби-
рательных комиссий отсутствует действенный механизм 
реагирования при обнаружении в информационно-теле-
коммуникационных сетях информации либо агитацион-
ных материалов, изготовленных и (или) распространяе-
мых с нарушением требований законодательства Россий-
ской Федерации о выборах и референдумах»,— говорится 
в пояснительной записке к законопроекту.

Напомним, сейчас незаконной считается агитация, 
распространяемая теми, кому это запрещено: органами 
госвласти, воинскими частями, избиркомами или их чле-
нами с правом решающего голоса и т. д. Запрещена аги-
тация в «день тишины», предшествующий голосованию, 
и публикация результатов соцопросов в последние пять 
дней до выборов и в сам день голосования. Предвыбор-
ная агитация должна оплачиваться исключительно за 
счет средств избирательных фондов партий или кандида-
тов. Есть еще ряд ограничений относительно содержания 
предвыборных публикаций для СМИ.

Одновременно 21 января профильный комитет по 
госстроительству должен был подготовить ко второму 
чтению другой законопроект тех же авторов, об увеличе-
нии штрафов за незаконную агитацию. Он увеличивает 

административные штрафы за незаконную агитацию: 
для граждан с 1–1,5 тыс. до 20 тыс. руб., для должност-
ных лиц — с 2–5 тыс. до 50 тыс. руб., а для компаний — 
с 30–100 тыс. до 500 тыс. руб. Однако рассмотрение зако-
нопроекта было перенесено.

ЛДПР и КПРФ не голосовали за законопроект о блоки-
ровке незаконной агитации в первом чтении. Голоса де-
путатов от «Справедливой России» разделились. Зампред 
фракции ЛДПР в Госдуме Ярослав Нилов заявил „Ъ“, что 
опасается выборочного применения законопроекта: 
«Практически на любой избирательной кампании мы 
сталкиваемся с тем, что одной партии дают возможность 
вести агитацию в „день тишины“, а нашу агитацию сни-
мают». Зампред ЦК КПРФ, депутат Госдумы Юрий Афонин 
считает, что нормы законопроекта будут направлены про-
тив коммунистов «как против главного оппонента влас-
ти»: «Мы уже сталкивались с незаконными, с нашей точ-
ки зрения, решениями избиркомов, которые запрещали 
наши печатные агитационные материалы».

Координатор проекта «Объединенные демократы» 
(инициирован «Открытой Россией» Михаила Ходорков-
ского для поддержки оппозиционных кандидатов) Анас-
тасия Буракова считает, что законопроект позволит вла-
стям применять его «своевольно»: «Любой гражданин, вы-
разивший свое отношение к тому или иному кандидату 
в соцсетях, может быть привлечен к ответственности». Го-
спожа Буракова предположила, что под блокировку мо-
жет попасть и сайт ее проекта.

Зампредседателя партии «Яблоко» Иван Большаков 
считает, что закон носит репрессивный характер: «Про-
тестные настроения захватили интернет, и власти боятся, 
что они будут перенаправляться в электоральное русло». 
Его избирательное применение приведет, по его мнению, 
«к радикализации протестов и еще большему недоверию 
к выборам». Кроме того, он считает, что закон нелогичен, 
поскольку в условиях трехдневного голосования «день ти-
шины» «теряет какой-либо смысл».

Сопредседатель движения «Голос» Станислав Андрей-
чук полагает, что поправки — это «путь к усилению цен-
зуры». По его мнению, такие меры могут быть направле-
ны, например, против «Умного голосования»: «Можно бу-
дет заблокировать почти любое политическое высказы-
вание в интернете, а заблокированному останется лишь 
обжаловать это решение. В результате мы еще дальше 
уйдем от общепризнанных стандартов свободного во-
леизъявления, которое невозможно без нормальной пу-
бличной дискуссии».

Однако соавтор законопроекта Александр Хинштейн 
заявил „Ъ“, что его создатели рассчитывают на то, что за-
кон будет применяться безотносительно того, кто именно 
ведет в интернете незаконную агитацию. Депутат считает, 
что у оппозиционных партий есть возможность обращать-
ся в избиркомы, где у них есть свои представители, если 
провластные силы будут вести незаконную агитацию. Он 
отмечает, что сейчас в больших городах количество тех, 
кто в первую очередь пользуется интернетом как источ-
ником информации, больше аудитории телеканалов или 
газет, но требования к агитации в предвыборный период 
есть только для традиционных СМИ.

Ксения Веретенникова, Кира Дюрягина, 
Ангелина Галанина

Интернет тишины
Блокировка незаконной агитации тревожит оппозицию

К О Н Т Е К С Т
Э С Е Р Ы  И  И Х  С О Ю З Н И К И  
З А П У С Т И Л И  О Б Ъ Е Д И Н И Т Е Л Ь Н Ы Й  П Р О Ц Е С С

Руководящие органы партий «Справедливая Россия» (СР), «За правду» и «Патриоты России» в четверг одо-
брили решение об объединении. ЦК «За правду» уполномочил партию приступить «к подробным переговорам 
по всем организационным вопросам», подчеркнув, что «все будут абсолютно равноправными участниками, это 
не вливание, а создание новой политической конструкции с новой идеологией и структурой». Такое же решение 
принял политсовет «Патриотов России», заявив, что новая партия «объединит всех, кто считает себя патриотом 
нашей страны».

В СР решение начать процесс объединения принял президиум центрального совета партии, сообщил ее ли-
дер Сергей Миронов, уточнив, что съезды всех трех партий запланированы на 22 февраля. По словам господина 
Миронова, полным названием новой партии будет «Справедливая Россия — патриоты — за правду», а сокращен-
ным — «Справедливая Россия — за правду».

В федеральную часть партсписка на выборах в Госдуму войдут лидеры объединяющихся партий Сергей 
 Миронов, Геннадий Семигин и Захар Прилепин. «Больше никого там не надо. Это для того, чтобы в территори-
альных группах у людей был интерес по распределению мандатов»,— пояснил господин Миронов. По его сло-
вам, новая партия рассчитывает «минимум на второе место» в новой Госдуме и не исключает, что в дальнейшем 
потеснит «Единую Россию».  Елена Рожкова, Андрей Прах
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«В прессе регулярно появляются 
материалы, которые говорят о том, 
что вакцина не прошла достаточную 
проверку, и это подогревает недове-
рие и тревогу по поводу возможных 
побочных эффектов»,— указывает 
возможную причину замдиректо-
ра Психологического института РАО 
Наталья Кисельникова.

Отметим, вчера глава Российско-
го фонда прямых инвестиций Ки-
рилл Дмитриев пообещал, что ре-
зультаты третьей фазы клинических 
исследований вакцины «Спутник V» 
(отсутствие именно этой информа-
ции и вызывало критику) будут опу-
бликованы в «одном из уважаемых 
медицинских журналов» уже на сле-
дующей неделе. «Большое количест-
во людей, которые пытаются обри-
совать „Cпутник V“ негативно, на 
самом деле уже сейчас не могут най-
ти аргументы,— заявил господин 
Дмитриев (цитата по „Интерфак-
су“).— И последний аргумент, по-
верьте мне, будет, когда появится пу-
бликация в журнале».

Несмотря на объявленную еще 
в ноябре 2020 года будущую кампа-
нию по пропаганде вакцинации, она 
пока на федеральном уровне доста-
точно скромна (по крайней мере за 
пределами Москвы). Из состоявше-
гося накануне выступления в Совете 
федерации министра здравоохране-
ния Михаила Мурашко можно пред-
положить, почему это так. «Товар-
ные» объемы вакцины «Спутник V» 

в регионы пришли только в январе 
2021 года, очевидно, риски популя-
ризации вакцинации в России сей-
час — это риски локальных перебо-
ев с наличием вакцины в отдельных 
точках. Они могут дискредитиро-
вать всю кампанию. Медучрежде-
ния явно ориентируются на то, что-
бы практически любой пришедший 
получил вакцину — для этого жела-
ющих не должно быть на начальном 
этапе слишком много. Согласно пре-
зентации министра, по состоянию 
на 20 января шесть производствен-
ных площадок, выпускающих «Спут-
ник V», произвели 6,5 млн доз (оче-
видно, оба компонента) вакцины. 
Большая часть этой вакцины уже 
использована в 2020 году (в основ-
ном для вакцинации медперсонала) 
или экспортирована. В январе 2021 
года в регионы РФ готовы к отправ-
ке 2,1 млн доз препарата, в феврале 
эта цифра увеличится до 5,17 млн 
доз. Цифры вакцинации по Москве 
обнародованы вчера: всего приви-
лось 220 тыс. человек, из них в 2020 
году — 50 тыс. В случае если объе-
мы вакцинации в России в февра-
ле действительно будут вдвое выше 
январских, пик «рекламной кампа-
нии» вакцинации, видимо, придется 
в стране на конец февраля—начало 
марта. Отметим также, что срав-
нимые с «коронавирусными» уси-
лия осенью—зимой 2020 года влас-
ти в РФ предпринимали в рекламе 
вакцинации от гриппа: на эту вак-
цинацию выделены огромные сред-
ства (почти 15 млрд руб.), посколь-

ку «наложение» эпидемий COVID-19 
и гриппа грозило системе здраво-
охранения огромными проблема-
ми. Для РФ важными будут мартов-
ско-апрельские показатели доверия 
или недоверия к вакцинации от ко-
ронавируса — только они покажут, 
в какой степени государство, спо-
собное произвести достаточное ко-
личество собственной вакцины, 
в состоянии убедить граждан ее ис-
пользовать.

Исследование ВЦИОМа, прове-
денное в декабре, показало: при-
вивку планировали сделать 38% 
жителей России. Гендиректор ВЦИ-
ОМа Константин Абрамов полагает, 
что для страны это «хороший» пока-
затель, так как доля россиян, кото-
рые делают ежегодную прививку 
от гриппа, «тоже не очень высокая». 
Комментируя данные исследова-
ния Gallup International, господин 
Абрамов отметил, что помимо ази-
атских стран высокий процент го-
товых вакцинироваться, например, 
в США и Великобритании — стра-
нах, где система здравоохранения 
«до сих пор не справилась со вто-
рой волной пандемии». «В данном 
случае это реакция граждан на не-
эффективность системы здравоох-
ранения и на реальность, которую 
они видят вокруг,— считает он.— 
Наши граждане в принципе пони-
мают, что система здравоохранения 
более-менее справляется, и это в том 
числе является тем фактором, из-за 
которого они откладывают решение 
вакцинироваться». Господин Абра-

мов сообщил „Ъ“, что в начале фев-
раля будут опубликованы данные 
нового исследования. Он полагает, 
что доля готовых привиться россиян 
вырастет до 50%. Среди позитивных 

факторов господин Абрамов выделя-
ет высокое доверие россиян к «ближ-
нему кругу общения»: «Чем больше 
людей в окружении сделают привив-
ку и получат положительный опыт, 

тем выше у наших граждан будет до-
верие и желание вакцинироваться».

Наталья Костарнова,  
Мария Литвинова,  
Дмитрий Бутрин

Нашла игла на камень
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В блицинтервью начальнику от-
дела происшествий „Ъ“ Максиму 
Варывдину генеральный проку-
рор России Игорь Краснов под-
вел некоторые итоги своей рабо-
ты за год.

— Прошел ровно год с вашего на-
значения генеральным прокуро-
ром России. Самое важное, что 
удалось сделать за это время на 
новом посту?
— С моей стороны было бы некор-
ректно говорить, что мне удалось 
сделать. Правильнее было бы ска-
зать, чего удалось достичь совмес-
тно с коллективом. Один человек 
ничего не сможет сделать, важны 
люди, которые рядом. Полагаю, что 
мне, как руководителю, удалось за 
этот год настроить подчиненных на 
достижение результата — реальное 
восстановление нарушенных прав, 
открытость для граждан, стремле-
ние оправдать их доверие и ожида-
ния справедливости.
— До чего и по какой причине, 
может быть, не дошли руки или 
не хватило времени?
— Такого нет. Направлений в работе 
много, и ни одно из них невозможно 
оставить без внимания.
— Ведомство покинул замген-
прокурора Виктор Гринь. Поче-
му именно Анатолия Разинкина, 
выходца из Следственного коми-
тета, вы определили как заме-
стителя, курирующего следствие 
в СКР? Не опасаетесь, что Генпро-
куратуру теперь могут обвинить 
в необъективности при утвержде-
нии обвинительных заключений 
по расследованным комитетом 
делам?
— В соответствии с законодательст-
вом никакого конфликта интересов 
здесь нет и быть не может. Убежден, 
качество надзора мое решение не 
только не ослабит, но еще больше 
укрепит.
— На какие человеческие каче-
ства кандидата на руководящие 
должности в Генпрокуратуре об-
ращаете внимание при назначе-
нии?
— Помимо профессионализма и по-
рядочности, разумеется, ценю в ра-
ботниках преданность делу, способ-
ность проявлять инициативу, 
предлагать новые идеи — безуслов-
но, в рамках закона.
— Как вы полагаете, не пора ли 
усилить роль прокурора при из-
брании мер пресечения? Чтобы 
следователь вначале обращался 
к нему, а уже получив согласие — 
в суд?
— Мое мнение о достаточности пол-
номочий прокурора на досудебной 
стадии уголовного судопроизводст-
ва я озвучивал неоднократно, в том 
числе и ровно год назад, отвечая на 
вопросы сенаторов. Оно не измени-
лось — полномочий вполне доста-
точно.
— Достаточно и для того, чтобы 
контролировать следствие, защи-
щать бизнес от давления, помо-
гать врачам и учителям?
— Да, достаточно. Остается профес-
сионально их (полномочия.— „Ъ“) 
применять.

— Согласны с предложением — 
подробнее расписать ст. 108 Уго-
ловно-процессуального кодекса, 
чтобы у правоохранительных ор-
ганов и судов не было разногла-
сий по поводу преступлений, свя-
занных с предпринимательской 
деятельностью?
— Считаю более важным форми-
ровать стабильную правоприме-
нительную практику (по таким де-
лам.— „Ъ“).
— Поддерживаете расширение 
перечня дел, подсудных присяж-
ным?
— Односложный ответ здесь невоз-
можен. Однако к самой идее, напри-
мер о передаче суду присяжных ряда 
так называемых предприниматель-
ских составов преступлений, я от-
ношусь с осторожностью. Полагаю, 
этот вопрос требует дальнейшего об-
суждения.
— За последнее время в разы уве-
личилось количество обращений 
прокуроров с исками о возвраще-
нии активов государству, причем 
ответчиками выступают не толь-
ко, как раньше, фигуранты уго-
ловных дел, а, например, дейст-
вующие депутаты Госдумы, с чем 
это связано?
— В компетенцию прокурора входит 
возможность заявлять иски об обра-
щении имущества в доход государ-
ства не только к обвиняемым по уго-
ловным делам, но и к чиновникам 
любого уровня, нарушившим анти-
коррупционное законодательство. 
В борьбе с таким злом, как корруп-
ция, придерживаюсь бескомпро-
миссного подхода.
— Есть предел для борьбы с кор-
рупционными нарушениями?
— Вероятно, коррупционеры на это 
очень рассчитывают, но нет. Корруп-
ция серьезно препятствует полно-
ценному развитию общества и госу-
дарства. И каждый нечистый на руку 
чиновник должен знать о неотвра-
тимости наказания. Наша задача — 
укоренить этот принцип в их созна-
нии. Как уже было сказано выше, 
в борьбе с коррупцией компромис-
сов быть не может.
— Если, допустим, у прокурора 
появятся предметы роскоши, ко-
торые ему явно не по карману, 

это может послужить основани-
ем для его проверки?
— Все основания для такого рода 
мероприятий прописаны в законо-
дательстве. Мы четко следуем ему 
как в отношении своих коллег, так 
и в случае обнаружения имущества, 
не соответствующего доходам, у дру-
гих должностных лиц.
— По вашему приказу прокуро-
ры не только стали выезжать на 
места происшествий, но и актив-
но действовать. В Ленобласти, на-
пример, прокурор освободил за-
ложников. Как-то их поощряют?
— Работники прокуратуры, как 
и везде, поощряются за пример-
ное исполнение служебных обя-
занностей и наказываются за про-
ступки. Что касается упомянутого 
прокурора Колпинского района 
Санкт-Петербурга, решительно 
действовавшего в опасной ситуа-
ции, он совершенно справедливо 
представлен мной к государствен-
ной награде.
— Вы отслеживаете ситуацию во-
круг Алексея Навального? Кто он 
все-таки, злоумышленник или 
жертва?
— С учетом вынесенного в отноше-
нии него несколько лет назад обви-
нительного приговора, вступившего 
в законную силу, есть все основания 
называть его лицом, совершившим 
преступление. Кроме того, в настоя-
щее время он является подсудимым 
по уголовному делу о клевете в отно-
шении ветерана Великой Отечест-
венной войны.
— Считаете обоснованным обви-
нение в госизмене, предъявлен-
ное нашему бывшему корреспон-
денту Ивану Сафронову?
— Обвинение, предъявленное Саф-
ронову, считаю законным, основан-
ным на собранных следствием дока-
зательствах.
— Вы с кем-то согласовываете или 
обсуждаете свои решения?
— Безусловно, я заслушиваю мне-
ния и предложения подчиненных, 
проработавших ту или иную задачу. 
Но решения, полагаю, руководитель 
должен принимать сам и нести за 
них ответственность. Стараюсь под-
ходить к этому процессу взвешенно 
и обдуманно.

«Полномочий  
вполне достаточно»
Игорь Краснов о первом годе в должности генпрокурора
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Европейский суд по правам чело-
века (ЕСПЧ) отказался признать 
повторным наказанием сущест-
вующую в России процедуру ад-
министративного надзора за ос-
вободившимися заключенными. 
Двое граждан РФ жаловались на 
эту процедуру, однако суд при-
шел к выводу, что обязательст-
во отмечаться в полиции и другие 
подобные требования  являются 
вполне пропорциональными ог-
раничениями. Некоторые экс-
перты считают позицию суда 
«беззубой», указывая, что адми-
нистративный надзор — наказа-
ние куда строже условного срока. 
Правозащитники напоминают, 
что в рамках такого надзора гра-
жданам могут запретить посе-
щать любые заведения, а попасть 
под эту процедуру можно даже 
за перепосты в  соцсетях.

С жалобами в ЕСПЧ в 2014–2015 
годах обратились россияне Аркадий 
Поступкин и Василий Тимофеев, ра-
нее отбывшие различные уголов-
ные наказания (их обращения были 
Европейским судом объединены). 
Так, господин Тимофеев был приго-
ворен в 2003 году к 11 годам лише-
ния свободы за убийство, а госпо-
дин Поступкин осужден в 2007 году 
на семь с половиной лет за торговлю 
наркотиками. В 2013 году админис-
трации колоний обратились в суды 
с исками «об установлении админи-
стративного надзора в отношении 
вскоре освобождающихся заклю-
ченных». Эта процедура была регла-
ментирована в 2011 году отдельным 
федеральным законом. При ее при-
менении бывших заключенных 
обязывают отмечаться в полиции от 
одного до четырех раз в месяц, а так-
же могут запрещать им участвовать 
в массовых акциях, посещать «опре-
деленные места», покидать жилье 
в определенное время и выезжать за 
пределы территорий, определяемых 
судом. Процедура такого надзора мо-
жет быть применена к гражданам, 
осужденным за тяжкие и особо тяж-
кие преступления, к рецидивистам 
и к лицам, совершившим умышлен-
ные преступления против несовер-
шеннолетних.

Авторам жалоб в ЕСПЧ россий-
ские суды запретили выходить из 
дома с 22:00 до 06:00, а Василию Ти-
мофееву — еще и посещать митин-
ги, бары, ночные клубы и другие 
увеселительные заведения. При 
этом отсидевший за убийство госпо-
дин Тимофеев должен был трижды 
в месяц отмечаться в полиции, а осу-
жденный за наркотики господин По-
ступкин — раз в месяц. Такие огра-
ничения устанавливались на срок 
погашения судимости: почти де-
сять лет в случае Василия Тимофее-
ва и около восьми лет для Аркадия 
Поступкина.

В своем обращении в ЕСПЧ заяви-
тели сослались на ст. 4 протокола №7 
к Конвенции о правах человека, по-
считав административный надзор 
повторным уголовным наказанием 
за одно и то же преступление. Кро-
ме того, Василий Тимофеев пожало-
вался, что на момент его осуждения 
процедуры подобного надзора еще 
не было в законодательстве РФ. Арка-
дий Поступкин апеллировал к ст. 2 
протокола №4 той же конвенции, со-
чтя запрет на выход из дома в ночное 
время и необходимость отмечаться 
в полиции нарушением прав на сво-
бодное передвижение. Наконец, Ти-
мофеев сообщил ЕСПЧ, что во время 
процесса о назначении ему процеду-
ры надзора он запросил, но не полу-
чил адвоката по назначению. Ранее 
оба заявителя пытались обжаловать 
назначение им надзора в российских 
судах, но их иски были отклонены.

В итоге Европейский суд согла-
сился только с нарушением права на 
защиту, присудив Василию Тимофе-
еву €4 тыс. компенсации за отсутст-
вие адвоката по назначению. Саму 
процедуру административного над-
зора ЕСПЧ отказался считать повтор-
ным уголовным наказанием, посчи-
тав, что ее цель — предотвращение 
преступлений, а не наказание за 
них. Таким образом, Европейский 
суд согласился с позициями Верхов-
ного и Конституционного судов РФ 
по этому вопросу.

Что касается ограничений на по-
сещение ночных клубов и выхода 
из дома по ночам, то ЕСПЧ назвал 
эти санкции пропорциональными, 
установленными на конкретные 
сроки, определенные в законе РФ, 
которые к тому же могут быть обжа-
лованы в суде.

Советник по вопросам защи-
ты прав в ЕСПЧ коллегии адвока-
тов Pen & Paper Виталий Кулапов 
пояснил, что суд уже изучал инсти-
тут административного надзора 
как минимум в шести странах ЕС. 
«Суд обращал внимание, что необ-
ходимость принятия некоторых 
превентивных мер в порядке адми-
нистративного надзора вытекает 
из международно-правовых обяза-
тельств государств»,— рассказал экс-
перт. В то же время господин Кулапов 
напомнил, что ЕСПЧ принимал ре-
шение о несоответствии конвенции 
«некоторых из подобных превентив-
ных мер», упомянув постановление 
2017 года по делу «Де Томмасо про-
тив Италии». «Большая палата ЕСПЧ 
пришла к выводу о нарушении пра-
ва на свободу передвижения из-за от-
сутствия ясно сформулированных 
и достаточно предсказуемых поло-
жений в итальянском законе об ад-
министративном надзоре»,— сказал 
эксперт, заключив, что аналогичный 
российский закон «такую проверку 
прошел успешно».

Адвокат проекта «Правовая ини-
циатива» (внесен Минюстом в ре-
естр так называемых иностранных 
агентов) Рустам Мацев называет ре-
шение ЕСПЧ «беззубым». «Суд не оце-
нил, что административный над-
зор бывает строже условного срока. 
На условном сроке, например, если 
и надо отмечаться в полиции, то не 
четыре раза в месяц, а реже,— сказал 
господин Мацев.— Проблема есть 
и с передвижением. А еще есть риск, 
что человек попадет в компанию из 
пяти-шести человек, и придется до-
казывать, что это не участие в массо-
вом мероприятии».

Юрист правозащитного центра 
«Мемориал» (внесен Минюстом в ре-
естр так называемых иностранных 
агентов) Татьяна Глушкова указыва-
ет, что пока ЕСПЧ разбирался в деле, 
российские власти дополнили зако-
нодательство об административном 
надзоре. «Теперь надзор применяет-
ся, например, и к тем, кто совершил 
преступления террористического 
или экстремистского характера. Без 
учета правоприменительной пра-
ктики это расширение выглядит 
вполне адекватно. Но если знать, что 
„преступлением террористическо-
го характера“ в России может быть 
пост в соцсетях, а „организацией де-
ятельности экстремистской органи-
зации“ — участие в богослужениях 
общины свидетелей Иеговы, эти по-
ложения начинают восприниматься 
иначе»,— рассуждает госпожа Глуш-
кова. Напомним, в 2017 году Верхов-
ный суд РФ признал экстремистской 
организацией «Управленческий 
центр свидетелей Иеговы в России», 
деятельность центра и его филиалов 
запрещена. При этом само вероуче-
ние не запрещалось, то есть верую-
щие имеют право исповедовать ре-
лигию и проводить богослужения, 
но силовики расценивают их встре-
чи и религиозные мероприятия как 
«организацию» или «возобновление» 
экстремистской деятельности. «Ме-
мориал» сообщает о 399 известных 
правозащитникам случаях уголов-
ного преследования «свидетелей».

По ее мнению, в ЕСПЧ не учли 
«предсказуемость объема налага-
емых ограничений» и то, как они 
пересматриваются российскими 
судами. «Закон не устанавливает ни-
каких критериев, определяющих, 
от чего зависит степень жестко-
сти надзора. Так что в этой части 
теоретически закон вполне может 
быть признан непредсказуемым, 
а значит, недостаточно „качествен-
ным“»,— рассуждает госпожа Глуш-
кова. Рустам Мацев сетует, что суды 
постоянно назначают сроки адми-
нистративного надзора, совпадаю-
щие с отбытыми сроками заключе-
ния: «В моей практике никогда их 
не сокращали».

Александр Воронов

Отмечаться 
в полиции —  
это по-европейски
ЕСПЧ признал легитимность  
административного надзора в РФ



мировая политика
Коммерсантъ   l   Пятница 22 января 2021 №10   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  5

Пора и матчасть знать
Индийские военные летят в Россию осваивать  
ракетные системы С-400

Индийские военные от-
правятся в Россию для 
обучения эксплуатации 
зенитных ракетных сис-
тем (ЗРС) С-400. Об этом 
заявил в Дели посол РФ 
Николай Кудашев. Пред-
стоящую поездку ин-
дийской делегации он 
назвал практическим ша-
гом на пути реализации 
контракта на поставку 
пяти полковых комплек-
тов С-400, подписанно-
го в октябре 2018 года. 
Дели демонстрирует ре-
шимость довести кон-
тракт до конца, несмотря 
на циркулирующие в Ва-
шингтоне утечки, соглас-
но которым новая адми-
нистрация Джо Байдена 
может наказать Индию за 
покупку российских си-
стем по закону «О проти-
водействии противникам 
Америки посредством 
санкций».

Состоявшаяся в россий-
ском посольстве в Дели 
встреча с индийскими во-
енными специалистами 
в преддверии их поездки 
в РФ подтвердила: реализа-
ция контракта на поставку 
Дели пяти полковых ком-
плектов С-400 стоимостью 
$5,43 млрд, подписанного 
в ходе визита президента 
РФ Владимира Путина в Ин-
дию в октябре 2018 года, 
вступает в решающую фазу.

«Этот этап очень важен, 
это переход от контракт-
ной деятельности к пра-
ктическому овладению пе-
редовыми российскими 
технологиями в области 
противовоздушной оборо-
ны нашими индийскими 
друзьями, индийскими во-
еннослужащими. Группа 
в Россию отправляется боль-
шая — около ста человек»,— 
заявил российский посол, 
впрочем воздержавшийся 
от того, чтобы называть кон-
кретную дату вылета индий-
ских военных в Россию. По 
его словам, тот факт, что ин-
дийские военнослужащие 
вылетают в Россию именно 
сейчас, во время пандемии, 
означает приверженность 
сторон принятым на себя 
обязательствам, а также де-
монстрирует их независи-
мость от внешних санкци-
онных угроз. «Поездка этой 
группы означает, что Индия 
не поддалась давлению тре-
тьих стран»,— подчеркнул 
посол.

Накануне встречи в рос-
сийском посольстве в веду-
щих индийских СМИ по-
явились утечки о том, что 
индийские военные гото-

вятся к поездке в Россию, 
которая должна состоять-
ся в последней декаде янва-
ря. Ссылаясь на источники 
в Минобороны Индии, газе-
та The Times of India сообщи-
ла, что вслед за первой груп-
пой индийских ракетчиков 
в этом году в Россию отпра-
вится и вторая группа. В Дели 
рассчитывают на то, что пер-
вый полковой комплект ЗРС 
С-400 будет принят на воору-
жение в конце 2021-го или 
начале 2022 года.

« Ро сс и й с к и е  ра к е т ы 
„Триумф“ произведут рево-
люцию в системе ПВО Ин-
дии, они будут дислоциро-
ваны в западном, северном 
и восточном регионах Ин-
дии, учитывая угрозы как со 
стороны Китая, так и Пакис-
тана»,— заявили The Times 
of India в военном ведомст-
ве страны. По словам собе-
седников газеты, Дели уже 
выплатил Москве «сущест-
венный аванс по контрак-
ту, остальные платежи бу-
дут осуществлены после 
создания механизма, кото-

рый позволит обойти ре-
жим санкций США за покуп-
ку С-400».

О том, что угроза амери-
канских санкций не оста-
новит Дели в стремлении 
получить С-400, заявил в на-
чале января представитель 
МИДа Анураг Шривастава. 
По его словам, Индия всег-
да проводила независимую 
внешнюю политику, осно-
ванную на интересах на-
циональной безопасности, 
и это касается и ее оборон-
ных контрактов. Заявле-
ние дипломата прозвучало 
в ответ на появившиеся в Ва-
шингтоне накануне инаугу-
рации Джо Байдена утечки, 
согласно которым новая ко-
манда в Белом доме может 
ввести ограничительные 
меры против Индии в соот-
ветствии с законом «О про-
тиводействии противни-
кам Америки посредством 
санкций» (CAATSA).

Напомним, что амери-
к ан с к и е  о ф и ц и а л ь н ы е 
лица намекали на вероят-
ность такого сценария еще 
в период правления прези-
дента Дональда Трампа, од-
нако предыдущая админис-
трация в Белом доме пойти 
на столь радикальный шаг 
в отношении стратегиче-
ского партнера — Индии — 
так и не решилась.

Как пояснил „Ъ“ замди-
ректора Центра комплекс-

ных европейских и между-
народных исследований 
НИУ ВШЭ Василий Кашин, 
произошедший в послед-
нее время рост возмож-
ностей китайских и паки-
станских вооруженных сил 
делает закупку С-400 пра-
ктически безальтернатив-
ной для Индии. «Индии не-
обходима наземная система 
ПВО большой дальности, 
способная отражать масси-
рованные атаки авиации, 
оснащенной высокоточным 
оружием, и перехватывать 
баллистические ракеты 
средней и меньшей даль-
ности. В противном случае 
рост количества и повыше-
ние точности китайского 
и пакистанского ракетно-
го оружия как наземного, 
так и воздушного базиро-
вания создают серьезные 
риски подрыва стратеги-
ческой стабильности меж-
ду Индией и ее соседями. 
Возникает угроза разруше-
ния на раннем этапе систе-
мы управления индийски-
ми вооруженными силами 
и уничтожения значитель-
ной части ее стратегическо-
го оружия. В рамках южно-
азиатского театра военных 
действий, особенно для за-
дач, связанных со сдержи-
ванием Пакистана, С-400 
может стать полноценной 
стратегической системой 
ПВО, дающей Индии уни-

кальные преимущества»,— 
считает господин Кашин.

По его словам, не менее 
важен и политический ас-
пект проблемы. Индия рас-
сматривает себя в качестве 
нарождающейся сверхдер-
жавы, которая высоко це-
нит независимость своей 
внешней политики, и поэ-
тому не может согласиться 
с правом США определять, 
с кем ей можно вести воен-
но-техническое сотрудни-
чество. «Утрата военно-тех-
нического сотрудничества 
с Россией, единственным 
независимым от США и Ки-
тая крупным производите-
лем и экспортером вооруже-
ний, поставила бы Индию 
в крайне опасное положе-
ние, фактически в полную 
зависимость от США в обес-
печении национальной 
безопасности,— напомина-
ет Василий Кашин и добав-
ляет: — Опыт последних 
лет показывает, что за воз-
никновением такой зави-
симости немедленно следу-
ет выдвижение со стороны 
США различных требова-
ний экономического и по-
литического характера, не-
редко в форме прямого 
шантажа. Например, требо-
вание отказать в техниче-
ском обслуживании и по-
ставках запчастей для ранее 
проданного вооружения».

Сергей Строкань

ЕСПЧ оставил  
России и Грузии  
место для трактовок
Москва и Тбилиси обратили 
внимание на разные пункты решения 
по событиям 2008 года

Европейский суд по правам че-
ловека (ЕСПЧ), 12 лет рассма-
тривавший иск Грузии против 
России о событиях во время вой-
ны 2008 года, наконец вынес ре-
шение. Суд лишь частично удов-
летворил грузинский иск, что 
дало обеим сторонам возмож-
ность в свою пользу трактовать 
исход рассмотрения дела. Влас-
ти Грузии решение ЕСПЧ на-
звали «исторической победой» 
и чуть ли не предпосылкой для 
«деоккупации Абхазии и Южной 
Осетии». А в Минюсте РФ заве-
рили: им «удалось убедить евро-
пейских судей в том, что право-
вая оценка действий российских 
вооруженных сил в Южной Осе-
тии и Абхазии 8–12 августа 2008 
года находится за пределами их 
юрисдикции». Опрошенные „Ъ“ 
юристы называют дело преце-
дентным и историческим.

Грузия по инициативе тогдашне-
го президента Михаила Саакашви-
ли подала в ЕСПЧ иск против Рос-
сии 11 августа 2008 года, то есть за 
день до завершения активных бо-
евых действий в Южной Осетии. 
В четверг рассмотрение дела было 
завершено.

«Это историческая победа»,— 
написала в Facebook и Twitter пре-
зидент Грузии Саломе Зурабишви-
ли, комментируя решение по иску 
о «нарушении российской армией 
прав человека и основополагаю-
щих свобод» во время и сразу после 
«пятидневной войны». По мнению 
президента Зурабишвили, произо-
шедшее в Страсбурге — «одно из 
величайших достижений Грузии» 
за «более чем сто лет после оккупа-
ции Грузинской демократической 
республики Советской Россией» 
в 1918 году, «через тридцать лет по-
сле декларации о восстановлении 
государственной независимости» 
в 1990 году и «через 12 лет после 
войны 2008 года». Саломе Зурабиш-
вили уверена: 21 января 2021 года, 
когда «Европа согласилась с право-
той Грузии», станет «точкой опоры» 
для «неминуемого объединения 
страны», то есть возвращения Абха-
зии и Южной Осетии в лоно единой 
Грузии. 

Между тем в Минюсте РФ дали по-
нять, что о триумфе грузинской сто-
роны речи не идет. Ведомство рас-
пространило заявление, в котором 
говорится, что ЕСПЧ «по результа-
там почти 12-летнего рассмотрения 
пришел к выводу: на Российскую 
Федерацию не может возлагать-
ся ответственность по Конвенции 
о защите прав человека и основных 
свобод за инциденты, произошед-
шие в ходе отражения российски-
ми военнослужащими нападения 
грузинской армии на миротвор-
ческий контингент и местное гра-
жданское население в период с 8 по 
12 августа 2008 года». Также, как от-
метили в ведомстве, суд «не поддер-
жал утверждения властей Грузии 
о якобы вторжении вооруженных 
сил РФ на территорию Южной Осе-
тии 7 августа 2008 года, то есть до 
нападения грузинских военных на 
город Цхинвал».

Замглавы Минюста Михаил Галь-
перин заявил журналистам, что 
«грузинская сторона в этом деле 
пыталась безуспешно доказать, что 
Европейская конвенция о защи-
те прав человека применяется не 
только в мирное время, но и в усло-
виях боевых действий, что факти-
чески подрывает основы между-
народного гуманитарного права». 
«Нам удалось убедить европейских 
судей в том, что правовая оценка 
действий российских вооружен-
ных сил в Южной Осетии и Абхазии 
8–12 августа 2008 года находится за 
пределами их юрисдикции. Также 
ЕСПЧ не установил ни одного слу-
чая нарушения российскими воен-
нослужащими прав гражданского 
населения во время событий авгу-
ста 2008 года»,— сказал господин 
Гальперин.

Тем не менее в Минюсте РФ отме-
тили, что не согласны с рядом выво-
дов ЕСПЧ — в частности, о том, что 
на российской стороне лежит ответ-
ственность за некоторые инциден-
ты, имевшие место на территории 
Южной Осетии и Абхазии после 12 
августа 2008 года.

Тем временем министр юсти-
ции Грузии Гоча Лордкипанидзе по-
делился взглядом на решение ЕСПЧ 
из Тбилиси. Он отметил: Страсбург 
признал Москву виновной в том, 
что российская армия не воспре-
пятствовала пыткам и этническим 
чисткам грузинского населения 
Южной Осетии и военнопленных 
(«хотя и осуществляла эффектив-

ный контроль» на территории быв-
шей грузинской автономии), а так-
же в нарушении права на свободу 
и безопасность мирных жителей. 
Господин Лордкипанидзе сообщил: 
ЕСПЧ возложил на Россию ответст-
венность за уничтожение осетин-
скими формированиями грузин-
ских сел Южной Осетии, а также за 
изгнание из ряда районов респу-
блики этнических грузин.

«В этом деле ЕСПЧ впервые рас-
сматривал вопросы о нарушениях 
прав человека в контексте междуна-
родного вооруженного конфликта 
между двумя государствами—участ-
никами Европейской конвенции 
по правам человека,— пояснила 
„Ъ“ значимость дела юрист Татьяна 
Глушкова, эксперт правозащитного 
центра „Мемориал“ (внесен Миню-
стом в реестр так называемых ино-
странных агентов).— И вывод о том, 
что ни Россия, ни какое-либо другое 
государство в период с 8 по 12 авгу-
ста 2008 года не имели юрисдикции 
над зоной вооруженного конфлик-
та на территории Грузии, носит по-
истине исторический характер». 
Эксперт подчеркнула, что это фак-
тически лишает жертв конфлик-
та какой-либо защиты со стороны 
конвенции, хотя из ее текста не сле-
дует, что она не применяется в ходе 
военных конфликтов.

Отдельного внимания, как под-
черкнула юрист, заслуживает по-
ведение российских властей в ходе 
рассмотрения дела: «Они отказа-
лись предоставлять суду целый ряд 
документов, относящихся к воен-
ной операции, сославшись на то, 
что они составляют гостайну. И не 
предложили никаких вариантов 
сотрудничества, которые позволи-
ли бы сохранить секретность части 
информации. Мы нередко сталки-
ваемся с таким поведением в делах, 
где речь идет о жалобах индивиду-
альных лиц против России, и, в об-
щем, уже привыкли. Но российские 
власти действуют аналогичным 
образом и в межгосударственных 
делах. Это наглядно демонстриру-
ет отношение нашей страны к про-
цессуальным противникам и к Ев-
ропейскому суду».

С тезисом об исторической зна-
чимости решения суда согласен 
и главный редактор российского на-
учно-аналитического журнала «Бюл-
летень ЕСПЧ» Юрий Берестнев. «По-
становление будет иметь важную 
прецедентную роль при рассмо-
трении других жалоб, связанных 
с вооруженными конфликтами. 
В первую очередь это вся история 
Карабаха, Северный Кипр, Прид-
нестровье — все зоны конфликтов 
в Европе, которые могут быть пред-
метом рассмотрения в суде»,— по-
яснил он. Что же касается самого 
решения ЕСПЧ, то эксперт уверен: 
«Баланс плюсов и минусов оказал-
ся смещен в грузинскую сторону». 
«Хотя для российской стороны плюс 
состоит в том, что это постановле-
ние могло быть еще хуже,— доба-
вил Юрий Берестнев.— То, что суд, 
хотя и разделившись голосами, при-
нял решение о том, что события ак-
тивной фазы боевых действий в ав-
густе 2008 года не подпадают под 
юрисдикцию ЕСПЧ,— это большой 
плюс».

Собеседник „Ъ“ также обратил 
внимание на то, что «будет и вто-
рое постановление по этой межго-
сударственной жалобе, связанное 
с вопросом компенсации»: «Это не 
только чисто денежный вопрос. 
В этом аспекте будет важно, какие 
меры общего характера будут тре-
бовать от российских властей по 
тем разделам этого постановления, 
где признана ответственность Рос-
сии. Впереди еще большая дипло-
матическая переговорная работа». 

Говоря на эту тему, юрист грузин-
ской НКО «42-й пункт конституции» 
Николоз Легашвили в беседе с „Ъ“ 
провел параллель с предыдущим 
иском Грузии против РФ, касавшим-
ся депортации этнических грузин 
из Москвы и других российских го-
родов в 2006 году. «Тогда ЕСПЧ при-
знал правоту Грузии по нескольким 
пунктам,— напомнил господин Ле-
гашвили и рассказал, как развива-
лись события после того решения 
по межгосударственному иску: — 
Европейский суд вскоре присту-
пил к рассмотрению индивиду-
альных исков, и в итоге Москва, 
несмотря на все проволочки, была 
вынуждена заплатить пострадав-
шим». Согласно прогнозу эксперта, 
примерно так же будут развиваться 
события и в этот раз.

Георгий Двали, Тбилиси;  
Марина Коваленко,  
Александр Черных

Индийским 
военным 
скоро покажут 
в России, как 
надо обращаться 
с зенитными 
ракетными 
системами С-400  
ФОТО ВИКТОРА 

КОРОТАЕВА

Алексея Навального пустили вне очереди
Арест российского оппозиционера  
вошел в повестку саммита ЕС и Европарламента

Ситуация с Алексеем  Навальным 
была вне очереди внесена в по-
вестку коронавирусного самми-
та Евросоюза, который прошел 
в четверг вечером. Радикаль-
ных решений лидеры пока при-
нимать не стали: основная дис-
куссия между представителями 
стран-участниц ЕС пройдет в по-
недельник, когда в Брюсселе 
встретятся главы МИДов 27 госу-
дарств. Однако к решительным 
действиям их уже подталкивает 
Европарламент. В четверг его де-
путаты подавляющим большин-
ством голосов приняли жесткую 
резолюцию, в которой призвали 
остановить «Северный поток-2» 
и ввести санкции против «близ-
ких к режиму» российских оли-
гархов и окружения президента 
РФ Владимира Путина.

Евросоюз на шаг приблизился 
к расширению санкций в отношении 
России. В четверг депутаты Европарла-
мента подавляющим большинством 
голосов приняли жесткую резолюцию 
с призывом освободить российского 
оппозиционера Алексея Навального 
и пересмотреть отношения с Россией. 
Число сторонников и противников 
принятия резолюции разнилось бо-
лее чем в десять раз: «за» проголосовал 
581 депутат, «против» — 50. Всего учас-
тие в голосовании приняли 675 чело-
век, из них 44 воздержались.

Резолюция Европарламента 
не означает, что лидеры ЕС, кото-

рые отвечают за проведение внеш-
ней политики союза 27 стран, 
обязательно последуют всем содер-
жащимся в документе предложени-
ям. Однако после того как в сентя-
бре евродепутаты также встали на 
защиту пережившего отравление 
Алексея Навального и выступи-
ли за ужесточение санкций и при-
нятие европейского аналога «акта 
Магнитского», соответствующие 
решения вскоре были одобрены 
и на уровне ЕС. Символично, что об 
Алексее Навальном в четверг вспо-
минали и на саммите ЕС, посвящен-
ном совсем другой теме — борьбе 
с коронавирусом.

«Председатель Евросовета Шарль 
Мишель в своем вступительном 
слове упомянет этот вопрос и осу-
дит произошедшее (арест полити-
ка.— „Ъ“)»,— рассказал журнали-
стам накануне саммита на условиях 
анонимности представитель евро-
пейских структур. Более подроб-
но ситуацию с задержанием госпо-
дина Навального обсудят уровнем 
ниже — министры иностранных 
дел стран ЕС в понедельник соберут-
ся на встречу в Брюсселе, и этот во-
прос уже внесен в их повестку.

К этой встрече депутаты фак-
тически приготовили целый спи-
сок предложений, которые спо-
собны, в случае их реализации, 
существенно осложнить и без того 
напряженные отношения между 
РФ и странами ЕС. Авторы резолю-

ции убеждены, что защищают они 
при этом не столько господина На-
вального: в тексте говорится, что его 
арест — часть «системных усилий 
по тому, чтобы заставить замолчать 
и исчезнуть его самого, политиче-
скую оппозицию и голоса диссиден-
тов в стране, в частности, в преддве-
рии предстоящих осенью 2021 года 
парламентских выборов». В этих 
условиях депутаты призвали глав 
МИДов стран ЕС «чувствительно 
усилить ограничительные меры Ев-
росоюза в отношении России, в том 
числе ввести санкции против фи-
зических и юридических лиц, при-
частных к принятию решения о за-
держании и заключении под стражу 
Алексея Навального», рассмотреть 
возможность ввести санкции про-
тив тех, кто в целом причастен 
к «атакам на Алексея Навального», 
а также ввести персональные санк-
ции против «связанных с режимом 
олигархов и людей из близкого кру-
га президента Путина, а также ме-
диа-пропагандистов, у которых есть 
имущество в Евросоюзе и которые 
пользуются свободой въезда в ЕС». 
Повторяется в документе и сделан-
ное ранее предложение пересмо-
треть в целом принципы взаимо-
отношений РФ—ЕС. Обращаются 
депутаты и к российской стороне, 
призывая власти освободить Алек-
сея Навального, а правительство 
и Госдуму РФ — пересмотреть зако-
нодательство о выборах, а также за-

одно об иностранных агентах и не-
желательных организациях.

Впрочем, одно из наиболее ради-
кальных требований — «немедлен-
но остановить завершение строи-
тельства „Северного потока-2“» ЕС 
вряд ли сможет выполнить. Это 
предложение звучит не впервые: 
оно содержалось и в сентябрьской 
резолюции Европарламента, и не 
раз было высказано с его трибуны. 
Однако во вторник, в ходе дискус-
сии, которая предшествовала при-
нятию резолюции, приглашенный 
в Европарламент глава внешнепо-
литической службы ЕС Жозеп Бор-
рель объяснил: «Речь идет о про-
екте, задуманном консорциумом 
частных предприятий. Еврокомис-
сия не раз указывала, что этот газо-
провод не диверсифицирует энер-
гетическое снабжение союза, тогда 
как это одна из целей ЕС, которой 
он добивается в рамках энергетиче-
ской политики. Однако речь идет 
о частном проекте, и мы не можем 
помешать этим предприятиям за-
вершить его, если германское пра-
вительство дает на него свое со-
гласие». «Но если эти предприятия 
завершат строительство газопрово-
да, они должны знать, что будут обя-
заны управлять им в соответствии 
с законодательством Европейско-
го союза. Это все, что мы можем сде-
лать. Во всяком случае, на уровне 
ЕС»,— отметил господин Боррель.

Галина Дудина
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свыше 15,545 млрд руб. В 2021 году (на 21 января) собрано 
45 944 856 руб., помощь получили 49 детей. Русфонд — лауреат 
национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, входит 
в реестр НКО — исполнителей общественно полезных услуг. 
В 2020 году Русфонд получил грант Фонда Владимира Потанина, 
а также президентские гранты на издание журнала Кровь5 
и развитие Национального РДКМ. Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
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О РУСФОНДЕ

Стас Критских, 9 лет, ранний детский аутизм, 
требуется курсовое лечение. 165 920 руб.
Внимание! Цена лечения 199 920 руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 34 тыс. руб.

Стас родился в срок, был совершенно здоров. 
А к двум годам начались отклонения в развитии. 
Как‑то сын перепутал меня с другой женщиной, по‑
том перестал откликаться на имя, собирать пазлы, 
часами бегал по кругу. После постановки диагноза 
начались походы по врачам и процедуры, но резуль‑
тата не было. На МРТ мозга специалисты выявили 
сплетение сосудов. Предположили, что состояние 
Стаса вызвано нарушением кровоснабжения, сде‑
лали операцию — не помогло. Сын ни с кем не об‑
щается, не играет с игрушками, у него нет чувства 
страха — может выбежать на дорогу под машины. 
Иногда он начинает плакать или смеяться без при‑
чины. Пожалуйста, помогите нам попасть на лече‑
ние в Институт медтехнологий (ИМТ, Москва)! 
Инна Критских, Алтайский край
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Необ‑
ходимо госпитализировать мальчика, чтобы расши‑
рить его кругозор, повысить концентрацию внима‑
ния, улучшить поведение». 

Степа Петров, 4 месяца, врожденная 
двусторонняя косолапость, требуется лечение 
по методу Понсети. 127 800 руб. 
Внимание! Цена лечения 156 800 руб.  
Телезрители ГТРК «Красноярск» соберут 29 тыс. руб. 

Во время беременности все было хорошо, ника‑
ких патологий врачи не находили, но родился Степа 
с короткой шеей, плоской переносицей, деформиро‑
ванными кистями и стопами. Причиной стало ред‑
кое заболевание: синдром Аарскога — Скотта. Стопы 
сына подвернуты, пятки подняты. В декабре мы бы‑
ли у ортопеда, он назначил лечение по методу Пон‑
сети, состоящее из гипсований и щадящей хирургии. 
Мы готовы выполнять все рекомендации, но нам та‑
кое лечение не оплатить. Муж потерял работу, детей 
у нас четверо. Анастасия Петрова, Красноярский край
Травматолог-ортопед клиники «Новая ортопе-
дия» Глеб Андрианов (Минусинск): «Рекомендо‑
вано гипсование стоп, закрытая ахиллотомия и пе‑
ремещение сухожилия, затем вновь гипсование. 
После мальчик будет носить брейсы, чтобы не допу‑
стить рецидива». 

Тима Феопентов, 6 лет, сахарный диабет 
1-го типа, требуются датчики для системы 
непрерывного мониторинга уровня глюкозы 
на год. 136 704 руб.
Внимание! Цена датчиков 158 704 руб.  
Телезрители ГТРК «Мурман» соберут 22 тыс. руб.

Заболел Тима в три года: стал вялым, похудел. 
Когда сдали анализы, выяснилось, что уровень са‑
хара в пять раз выше нормы. С тех пор стали по мно‑
го раз в день колоть инсулин. Тима очень боялся 
уколов, у него резко повышался уровень глюкозы. 
Мы при обрели инсулиновую помпу, которая са‑
ма вводит гормон, и систему мониторинга глюко‑
зы, делающую замеры без проколов. Она состоит 
из датчика на руку и сканера, который снимает по‑
казания, с ее помощью можно оперативно подби‑
рать дозу инсулина. В год нужно 24 датчика, но мне 
покупать их не по силам. В семье двое детей, стар‑
ший сын тоже тяжело болен, работаю только я. 
Алексей Феопентов, Мурманская область
Главный внештатный детский эндокринолог 
Мурманской области Татьяна Махова: «Нужно 
продолжить использование системы мониторин‑
га. Она помогает повысить качество гликемическо‑
го контроля и предотвратить осложнения».

Лиза Елисеева, 1 год, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
179 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 350 тыс. руб.  
Группа компаний «О’КЕЙ» внесла 150 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 21 тыс. руб.

О том, что у Лизы дефект межпредсердной пере‑
городки, мы узнали, когда ей был всего месяц. Врачи 
сказали, что он может закрыться сам, надо наблюдать. 
Лиза нормально развивалась, но вскоре выяснилось, 
что дефект сильно увеличился. Кардиохирург ска‑
зал, что нужна срочная операция, иначе может раз‑
виться легочная недостаточность, предложил опера‑
цию на открытом сердце. Тогда мы поехали к врачам 
Томского НИИ кардиологии. Они берутся закрыть де‑
фект щадящим способом — через сосуды, без вскры‑
тия грудной клетки. Пожалуйста, помогите оплатить 
такую операцию! Татьяна Елисеева, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Девочке рекомендовано 
эндоваскулярное закрытие дефекта при помощи 
окклюдера. После щадящей операции Лиза быстро 
восстановится и будет нормально развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

чатки. Там служит ее отец-во-
енный. У Леры опухоль в го-
лове, краниофарингиома. 
Опухоль доброкачественная, 
ее дважды удаляли, но она 
продолжает расти. Поэтому 
Лера слепнет. Левым глазом 
уже ничего не видит, в пра-
вом зрение пока удалось со-
хранить, но оно постепенно  
ухудшается. Уничтожить опу-
холь совсем поможет только 
протонная терапия. Такое ле-
чение проводят в Санкт-Пе-
тербурге, в частной клинике  
МИБС (Медицинский  институт 
имени Березина  Сергея). Все 
регионы России за счет бюд-
жета посылают своих детей 
лечиться в МИБС от злокаче-
ственных опухолей. Но кранио-
фарингиома — доброкаче-
ственная, не метастазирует, 
не распространяется по всему 
телу. Уничтожение ее не под-
лежит бюджетному финанси-
рованию, но она легко может 
лишить зрения и даже убить.

Когда бывшая жена военнослу‑
жащего Максима Будникова тра‑
гически погибла в автомобильной 
катастрофе, Максим вернулся к до‑
черям. Он понимал, что будет не‑
просто одному воспитывать двоих 
детей, но не понимал насколько. 
Готовился варить супы, помогать 
с уроками и стирать платьица, 
но не был готов к тому, что млад‑
шая дочь начнет вдруг слепнуть.

— Пап, я совсем не вижу этим 
глазом.

— Как не видишь? Дом ви‑
дишь? — Максим и Лера стояли 
перед подъездом.

— Вижу серую стену, но не ви‑
жу, что в ней окошки.

Максим повел дочь к окули‑
стам. Окулисты послали к невро‑
логам. Неврологи — к онкологам. 
Онкологи диагностировали кра‑
ниофарингиому — доброкаче‑
ственную опухоль, при которой 
показана немедленная операция.

Максим не стал морочить доч‑
ке голову и сразу объяснил ей, 
как можно объяснить ребенку, 
суть дела:

— У тебя шарик в голове, дочь, 
он растет и давит на глаза. Его на‑
до вырезать.

К перспективе «вырезать ша‑
рик» Лера отнеслась на удивле‑
ние спокойно. Первую операцию 
перенесла легко. После операции 
зрение существенно улучшилось, 
и девочка попросила папу запи‑
сать ее… в художественную шко‑
лу. Она любила рисовать. И Мак‑
сим все на свете бы отдал, лишь 

бы дочь увлеклась, например, му‑
зыкой, а не рисованием.

— Мы не можем сейчас устро‑
иться в художественную школу, 
дочь. Нам надо лечиться. Вот по‑
лечимся, тогда…

Воинская служба, как выяс‑
нилось, устроена более или ме‑
нее по‑человечески. Условия кон‑

тракта так или иначе предполага‑
ют, что у военнослужащего может 
заболеть ребенок и за ребенком 
надо ухаживать. Максим брал от‑
пуска по уходу за ребенком, взял 
экстренный трехмесячный от‑
пуск, который предоставляется 
единожды за время службы,— 
и всегда был с дочерью в тяжелые 
моменты.

Перед второй операцией Ле‑
ра была почти слепой. На оба 
глаза. Гулять всегда ходила с па‑
пой за руку, потому что не видела 
уже, куда ставит ноги. И особен‑
но расстраивалась, когда не смог‑

ла учиться рисованию по теле‑
фонным приложениям. Есть 
такие программы в интернете — 
они учат, как нарисовать лошадь, 
авто мобиль, дерево, дом, чело‑
века. Лера, раз уж художествен‑
ная школа недоступна, училась 
по ним, пока могла отличить ло‑
шадь от автомобиля.

Вторая операция прошла тя‑
жело. Максима долго не пускали 
к Лере в реанимацию, а когда пу‑
стили, первое, что сказала дочь:

— Пап, я могу видеть одним 
глазом.

И первое, что попросила:

— Принеси мне телефон и бу‑
магу с карандашами.

В третий раз Лера и Максим 
не стали дожидаться слепоты. Ко‑
гда врачи увидели на МРТ, что опу‑
холь опять растет, они сели в са‑
молет и полетели в Петербург — 
один из двух городов в России, где 
делают протонную терапию.

Протонная терапия — то есть 
очень точное облучение остат‑
ков опухоли — единственный 
способ справиться с болезнью 
радикально.

Лера видела это свое путеше‑
ствие. Камчатку под крылом са‑
молета. Огромную страну, над ко‑
торой надо лететь восемь часов. 
В Санкт‑Пе тербурге частный чело‑
век по собственной инициативе 
 построил протонный центр, что‑
бы принести в Россию современ‑
ную протонную технологию ле‑
чения опасных опухолей. И — я 
не знаю — Лера, наверное, рисо‑
вала. Зарисовывала свои путевые 
впечатления. Или училась рисо‑
вать людей, не очень задумыва‑
ясь о том, что именно люди мо‑
гут скинуться понемногу и спас‑
ти ее от надвигающейся слепоты. 

Валерий Панюшкин,  
Камчатский край

Шарик в голове
Леру Будникову спасет протонная терапия
Девочке девять лет. Она с Кам-

Из свежей почты
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ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 97 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 71
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

Случайная победа
Есть ли у Минздрава стратегия развития здравоохранения?

Тот факт, что с этого года на лечение 
30 орфанных заболеваний государ-
ство выделяет 60 млрд руб., распреде-
ляемых через специально созданный 
благо творительный фонд «Круг добра», 
вызывает смешанные чув ства. С од-
ной стороны, радость:  некоторые па-
циенты получают реальную на дежду. 
С другой стороны, недоумение: почему 
именно эти диагнозы? а как же осталь-
ные? по каким критериям составля-
ли список? и зачем государству созда-
вать фонд, вместо того чтобы обычным 
порядком распределить бюджетные 
средства своим клиникам? Долгождан-
ное и обнадеживаю щее решение вы-
глядит случайным. Лечение орфан-
ных болезней кажется не тщательно 
спроектированным этажом в строй-
ном здании российского здравоохра-
нения, а наскоро прилеп ленной сбоку 
пристройкой.

Модный диагноз
На моей памяти значительных проры‑
вов в российском здравоохранении было 
несколько. В 2011 году, в день открытия 
 Центра детской гематологии имени Дми‑
трия Рогачева в Москве, я, ошарашенный 
и счастливый, сидел на полу где‑то в ко‑
ридоре этой суперсовременной больни‑
цы и не мог поверить своим глазам: буду‑
щее настало. Самые смелые мечты о самом 
со временном детском гематологическом 
центре сбылись. 

Через дорогу, по другую сторону улицы 
Саморы Машела, продолжала стоять Рос‑
сийская детская клиническая больница 
(РДКБ), где прежде работали многие врачи, 
которым теперь предстояло работать в Ро‑
гачевском центре. Это была старая боль‑
ница. С узкими неудобными коридорами, 
с плохой вентиляцией, недооснащенная 
и требующая ремонта. Конечно, какое‑то 
развитие происходило и там, что‑то под‑
крашивали, как‑то обучали врачей. 
Но по одну сторону улицы, в РДКБ, проис‑
ходило вялое развитие, а по другую сторо‑
ну, в Центре имени Рогачева,— прорыв.

Так случилось вовсе не потому, что ка‑
кие‑то мудрые стратеги Министерства 

здравоохранения прорыв задумали. Так 
случилось потому, что у всенародно люби‑
мой актрисы Чулпан Хаматовой заболел 
раком крови племянник. Актриса приеха‑
ла познакомиться с врачами, влюбилась 
в них и принялась изо всех сил помогать.

Да, разумеется, врачи были готовы, 
прошли заграничные стажировки, набра‑
лись современных знаний и мечта ли о но‑
вой клинике. Да, разумеется, медицинские 
технологии в области гемато логии стре‑
мительно развивались. Но пришла ника‑
кого отношения к медицине не имею щая 
актриса, и все завертелось: толпы извест‑
ных артистов, концерты, теле визионные 
выступления, президент Путин при ехал 
навещать мальчика Диму  Рогачева, еще 
концерты, еще выступления, богатые 
спонсоры, миллиардные пожерт вования 
частных людей, президентский указ — 
и вот вам новейший гемато логический 
центр через дорогу от больницы, где жизнь 
еле теплится. Приходится признать, что 
прорыв в гематологии получился слу‑
чайно. Если бы племянник звезды забо‑
лел не болезнью крови, а болезнью почек, 
то центр построили бы не гематологиче‑
ский, а нефрологический?

Формула прорыва
Другие известные мне прорывы в оте‑
чественном здравоохранении тоже про‑
изошли без всякого плана, из случайной 
встречи близкого к помешательству энту‑
зиаста‑врача, неравнодушных селебрити 
и группы граждан, настроенных на благо‑
творительность и волонтерство. Обстоя‑
тельства, при которых происходил про‑
рыв, можно сравнить со стихийным 
явлением.

У Нюты Федермессер, например, умер‑
ла мама — главный врач Первого (и чуть 
ли не единственного на тот момент) москов‑
ского хосписа Вера Миллионщикова. Нюта 
так горевала по маме, настолько чувствова‑
ла себя обязанной продолжить ее дело, что 
свернула горы и наладила паллиативную 
службу не только в Москве, но и во многих 
российских регионах, активно вовлекая 
государство в строитель ство этой службы. 
 Дело дошло до президента.

Русфонд, вынужденный модернизиро‑
вать регистр доноров костного мозга при 
клинике имени Раисы Горбачевой в Петер‑
бурге, чтобы не стыдно было отчитывать‑
ся перед жертвователями и объяснять, по‑
чему их деньги вкладываются в отсталую 
технологию, встал перед необходимостью 
создания собственного регистра. И столь‑
ко скандалил публично на эту тему, что де‑
ло дошло до президента. Направление ста‑
ло для государства приоритетным.

Евгений Ройзман принялся собирать 
деньги маленькому ребенку на препарат 
золгенсма от спинальной мышечной атро‑
фии. Главный редактор «Эха Москвы» Алек‑
сей Венедиктов и главный редактор «Новой 
газеты» Дмитрий Муратов так увлеклись 
этой темой, что довели дело до президен‑
та, и появились 60 млрд руб. и новый фонд.

Формула прорыва одна: энтузиаст — зве‑
зда — президент; так прорывы осуществля‑
ются, а больше не осуществляются никак.

Потухшие глаза
Едва ли можно назвать десяток диагнозов, 
с которыми эта формула прорыва сработа‑
ла. Между тем, согласно Международной 
классификации болезней (МКБ‑11), диа‑
гнозов на свете существует как минимум 
55 тыс., и даже если не все из них социаль‑
но значимы, все равно десятки тысяч ждут 
своего прорыва, свою Чулпан Хаматову 
и свою Нюту Федермессер.

В то же время ни в какой сфере челове‑
ческой деятельности я не видел столько по‑
тухших глаз, как в сфере здравоохранения.

Сотни врачей по всей стране рассказы‑
вали мне, как следовало бы реформиро‑
вать их медицинскую отрасль. Рассказыва‑
ли, как пытались, но ничего не получилось. 
Уверяли, что лучше не теребить лишний 
раз начальство, дабы не попасть в неми‑
лость, не лишиться финансирования и воз‑
можности оказывать пациентам помощь — 
пусть не самую лучшую и современную, 
но уж какая есть. Делились опытом — как 
поехал учиться в Германию или Америку, 
вернулся воодушевленным, вооруженным 
новыми знаниями и навыками, но не смог 
применить новые подходы к рутине своей 
клиники, плюнул и увлекся рыбалкой.

В огромном своем большинстве по всей 
стране на горьком своем опыте врачи 
 усвоили психологию чиновников: луч‑
ше не высовываться, лучше погодить, луч‑
ше делать не то, что нужно, а то, что велит 
начальство.

Те немногие, кто сумел сохранить эн‑
тузиазм, встречают свою звезду, доходят 
до президента, совершают свой прорыв — 
в редчайших случаях. Чаще — устраива‑
ются в частную клинику и работают как 
следует, но только для богатых. В боль‑
шинстве случаев — все равно выгорают 
и увлекаются рыбалкой.

Желанный коллапс
Но давайте помечтаем. Что же случится, 
если все будут вести себя как Нюта Федер‑
мессер, убеждая чиновников в необходи‑
мости реформ? Если все, как Русфонд, бу‑
дут бескомпромиссно сражаться за вне‑
дрение новых технологий? Если все, как 
Чулпан Хаматова, станут талантливо про‑
пагандировать необходимость современ‑
ного и общедоступного лечения?

Будет коллапс. Российская система 
здравоохранения захлебнется. Станет оче‑
видно, что нельзя управлять медициной 
как воинским подразделением, регламен‑
тируя каждый шаг параграфами давно 
устаревшего устава.

Нужно давать клиникам самостоя‑
тельность. Нужно регистрировать новые 
лекарства за два месяца, а не за два го‑
да. Профессиональные разногласия нуж‑
но решать не в министерских кабинетах, 
а силами врачебных ассоциаций, неза‑
висимых и крайне авторитетных. Обще‑
ст венные организации нужно не отстра‑
нять от реформ, а привлекать к ним. И да, 
бюджет здравоохранения должен хотя 
бы равняться бюджету обороны, потому 
что с оружием никто на нас не нападает, 
а болезни — нападают.

Так мы представляем себе хорошее 
здраво охранение, где каждый человек 
уверен, что, какой бы из 55 тыс. болезней 
он ни заболел, обязательно получит совре‑
менную квалифицированную помощь. 

Валерий Панюшкин,  
главный редактор Русфонда

Больше всего Лера 
расстроилась, 
когда не смогла 
учиться рисованию 
по телефонным 
приложениям   
ФОТО АЛЕКСЕЯ ЛОЩИЛОВА

К А К  П О М О Ч Ь Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Л Е Р Ы  Б У Д Н И К О В О Й  Н Е  Х В А Т А Е Т  8 3 0  6 8 5  Р У Б .

Заведующий отделением протонной терапии  
Центра протонной терапии МИБС Николай Воробьев 
 (Санкт-Петербург): «У Леры доброкачественная опухоль го-
ловного мозга — краниофарингиома. Две операции по удалению 
опухоли не помогли ее полностью разрушить, она продолжает 
расти и сдавливает головной мозг, нарушая работу зрительной 
и гормональной системы. Учитывая месторасположение опухоли, 
а также возраст ребенка, требуется проведение протонной тера-
пии, которая позволяет прицельно уничтожать опухолевые клет-
ки, при этом последствия облучения здоровых тканей головного 
мозга, окружающих опухоль, минимизируются. Это наиболее 
эффективный и щадящий метод облучения для ребенка».

Стоимость курса протонной терапии 2 668 685 руб. 
Жерт вователь, пожелавший остаться неназванным, внес 

1 300 000 руб. Компании, пожелавшие остаться неназванными, 
внесли 500 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Камчатка» соберут 
38 тыс. руб. Не хватает 830 685 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Леру Будникову, 
пусть вас не смущает цена спасения. Любое ваше пожерт-
вование будет с благодарностью принято. Деньги можно 
перечислить в Русфонд или на банковский счет Лериного 
папы — Максима Геннадьевича Будникова. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей 
системой электронных платежей, сделав пожертвование 
с банковской карты, мобильного телефона или электрон-
ной наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда



В Ассоциации российских бан
ков при обсуждении послед
ствий внедрения цифрового 
рубля мнения выступавших 
варьировались от возврата 
к советскому типу экономи
ки до конкуренции на между
народном финансовом рынке. 
Однако в более приземлен
ной плоскости участников 
обсужде ния волновали стои
мость проекта, кто будет нести 
издержки и возможно ли их бу
дет окупить. По предваритель
ным оценкам, затраты банков 
составят десятки миллиардов 
рублей. Однако ЦБ считает, что 
они смогут заработать на по
среднических операциях.

На площадке Ассоциации рос-
сийских банков 21 января прошла 
дискуссия о цифровом рубле. Спо-
ры развернулись как вокруг самой 
необходимости реализации про-
екта, так и вокруг возможных пу-
тей его реализации и последствий. 
По словам заведующего кафедрой 
«Фондовые рынки и финансовый 
инжиниринг» РАНХиГС Констан-
тина Корищенко, речь идет о ме-
ждународной конкуренции, кото-
рая неизбежно будет возникать по 
мере внедрения цифровых валют 
различными странами.

• Цифровой рубль, согласно опи-
санию в консультативном до-
кладе ЦБ (см. „Ъ“ от 14 октября 
2020 года),— это третий вари-

ант российской валюты, соче-
тающий свойства безналичной 
(онлайн-расчеты) и наличной (рас-
четы офлайн). В настоящее вре-
мя рассматривается два вари-
анта внедрения цифрового рубля. 
В модели С регулятор открыва-
ет и ведет кошельки клиентов на 
платформе цифровой валюты ЦБ. 
Банки и другие финорганизации 
выступают лишь в качестве по-
средников. В модели D ЦБ откры-
вает кошелек банку, а тот уже 
открывает кошелек клиенту.

Как отметил в своем докладе 
председатель Ассоциации участни-
ков рынка электронных денег и де-
нежных переводов Виктор Достов, 
у Китая стоит задача увеличения 
доступности для большой зарубеж-
ной диаспоры. В Африке в отсутст-
вие банковской инфраструктуры 
есть необходимость в цифровой ва-
люте, работающей офлайн. Ирану 
и Венесуэле цифровая валюта не-
обходима как антисанкционный 
инструмент. В ЕС цифровая валюта 
нужна для борьбы с угрозой со сто-

роны криптовалют, частных пла-
тежных систем и бигтехов.

В России же, прежде чем прини-
мать решение о внедрении цифро-
вого рубля, необходимо понять, ка-
кие задачи он должен решать (см. 
„Ъ“ от 12 января) и возможно ли 
их решение существующими ин-
струментами. Одновременно воз-
никают вопросы финансирования 
проекта и кто будет нести издер-
жки. Как указывает Виктор Достов, 
в представленной концепции не 
описаны механизмы финансиро-
вания реализации проекта.

По словам представителя круп-
ного банка, для адаптации платеж-
ной инфраструктуры под работу 
с цифровым рублем придется мо-
дернизировать как програмное 
обеспечение, так и «железо». «Чем 
больше разнообразных услуг пре-
доставляет банк, тем больше ему 
придется понести расходов на 
апгрейд»,— пояснил собеседник 
„Ъ“. По оценке Сбербанка, только 
обеспечение безопасности исполь-
зования цифрового рубля обой-
дется ЦБ и банкам в 25 млрд руб. 
По оценке собеседника „Ъ“ в бан-
ке из топ-20, затраты для крупной 
кредитной организации будут ис-
числяться сотнями миллионов 
рублей. Для всей банковской си-
стемы это составит десятки милли-
ардов рублей.

Поэтому, по словам директора 
по инновациям СКБ-банка Вита-

лия Копысова, логично осуществ-
лять запуск проекта цифрового ру-
бля на действующей платежной 
системе Банка России. «Данное ре-
шение существенно снизит затра-
ты на внедрение, а также риски 
при расчетах. При этом банки мо-
гут стать посредниками за счет уже 
реализованных цифровых кана-
лов обслуживания клиентов»,— 
считает он. Глава группы компа-
ний «Элекснет» (входит в группу 
МКБ) Игорь Антонов считает, что 
рассчитать необходимые затраты 
и срок их окупаемости можно бу-
дет по мере появления ориенти-
ров данного проекта.

Другие участники дискуссии 
также обращают внимание, что 
скорость внедрения цифрового 
рубля будет во многом зависеть от 
того, увидят ли банки окупаемость 
предстоящих вложений. Однако, 
как сообщили в Банке России, 
о стоимости реализации проек-
та говорить рано. «Что же касает-
ся комиссий банков, то модели 
С и D предполагают двухуровне-
вую систему. Обслуживать клиен-
тов, взаимодействовать с ними, 
вести счета и проводить опера-
ции по кошелькам по поручению 
клиентов будут именно банки 
и финансовые посредники. И они 
смогут выстроить тарифную поли-
тику в конкурентном поле»,— зая-
вили в ЦБ.

Максим Буйлов
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 28756,86 (+233,6)
РТС 1463,84 (–23,06)
FTSE 100 6715,42 (–24,97)

DAX 30* 13906,67 (–14,7)
DJIA* 31144,13 (-44,25)
NASDAQ Composite* 13519,04 (+61,792)

*На 19:59.     По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.01.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.01.21
Австралийский доллар 56,9053
Английский фунт 100,5674
Белорусский рубль 13,8642
Датская крона* 11,9547

Доллар США 73,3694
Евро 88,9677
Индийская рупия** 10,0537
Казахский тенге** 17,5298

Канадский доллар 58,0914
Китайский юань* 11,3496
Норвежская крона* 86,6298
СДР 105,6776

Сингапурский доллар 55,3940
Новая турецкая лира 99,2753
Украинская гривна* 25,9742
Шведская крона* 88,0204

Швейцарский франк 82,5210
Японская иена** 70,8643
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Цифровой рубль влетит в копеечку
Участники финансового рынка оценили затраты на проект

Коммерсантъ   l   Пятница 22 января 2021 №10   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Инаугурация Джозефа Байдена и бы-
строе утверждение Сенатом его кан-
дидатов на министерские посты 
полностью обновят высшую бюро-
кратию США. Но, судя по высказыва-
ниям нового президента и ключевых 
членов его команды, конфронтацию 
с Москвой Вашингтон намерен про-
должать, так что российских чинов-
ников и крупный бизнес заботит 
подход новой команды к санкци-
ям. Из разговоров на эту тему с аме-
риканскими коллегами, многие из 
которых придут на ключевые посты 
в США (например, президент Фонда 
Карнеги и бывший посол в РФ Уиль-
ям Бёрнс станет главой ЦРУ, а стар-
ший сотрудник нашего фонда Джейк 
Салливан — советником президен-
та по национальной безопасности), 
у меня сложилось впечатление, что 
подход команды Байдена будет на-
поминать подход Барака Обамы, но 
с важными нюансами.

Когда США разрабатывали про-
грамму санкций в 2014 году (один из 
ее авторов, советник Albright Stone-
bridge Group Виктория Нуланд, ста-
нет третьим человеком в Госдепарта-
менте), Вашингтон хотел решить три 
задачи. Во-первых, избежать шоков 
в глобальной экономике и разрыва 
важных цепочек добавленной стои-
мости. Так что аналогов истории с «Ру-
салом», когда Минфин США сначала 
ввел санкции, а потом должен был 
с муками отыгрывать назад, ждать 
не стоит. Во-вторых, действия США 
должны быть синхронизированы 
с ЕС. Америка обогнала Европу в гон-
ке ограничений в первую очередь 
потому, что законодательная власть 
США не доверяла господину Трам-
пу. Теперь такой проблемы нет, и Ва-
шингтон хочет восстановить единст-
во с Брюсселем, так что новые пакеты 
санкций наверняка будут принимать-
ся в координации с европейскими.

Наконец, при Бараке Обаме санк-
ции считались эффективным инстру-
ментом ограниченного действия. Ни-
кто не ставил слишком амбициозных 
целей: все понимали, что по каким-то 
принципиальным для Кремля во-
просам, вроде принадлежности Кры-
ма, политику не изменить, а пото-
му санкции должны выражать лишь 
негативное отношение. За время ра-
боты в консалтинге многие члены 
новой команды стали смотреть на 
санкции еще более критично. По от-
зывам нескольких человек, выходя-
щих на работу в администрацию, нет 
смысла громоздить санкционные па-
кеты без учета побочных эффектов. 
Поэтому на кибератаки и агрессив-
ные действия разведки надо давать 
мощный тайный ответ, а вот санкци-
ями лучше понапрасну не бряцать.

Это могло бы выглядеть облегче-
нием по сравнению с непредсказуе-
мой четырехлеткой Дональда Трам-
па, если бы не одно но. Как отмечают 
мои собеседники в Вашингтоне, на 
каждое публичное действие РФ при-
дется отвечать публично. Админис-
трация США будет вынуждена реа-
гировать на каждый резонансный 
скандал, будь то военная операция 
или арест видного оппозиционера. 
А поскольку события эти малопред-
сказуемы и для чиновников эконо-
мического блока РФ, и для бизнеса, 
расслабиться им явно не удастся.

Складывается впечат
ление, что подход  
новой команды  
к санкциям будет  
напоминать подход 
Барака Обамы

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В

правила  
игры

Россия начнет выпускать «зеленый» водород
«Роснано» и «Энел Россия» рассматривают такой проект в Мурманске

«Роснано» и «Энел Россия» на
мерены реализовать первый 
в России проект по выпуску 
«зеленого» водорода на базе 
ветроэлектростанции в Мур
манской области. Предпола
гается выпускать 12 тыс. тонн 
водорода в год и экспортиро
вать его в ЕС, инвестиции  
оцениваются в $320 млн. Ана
литики отмечают, что произ
водство водорода могло бы 
решить вопрос с энергопро
фицитом в Мурманской облас
ти, но конечная стоимость 
водорода может оказаться 
слишком высокой, к тому же 
остаются вопросы относитель
но способов доставки его кли
ентам в Европе.

«Роснано» и «Энел Россия» 
(56,43% у итальянской Enel) наме-
рены заняться совместным про-
изводством «зеленого» водорода 
в России (производится электро-
лизом воды при помощи энергии, 
полученной из возобновляемых 
источников), следует из презента-
ции «Роснано», опубликованной 
Telegram-каналом «Советбезрын-

ка» (источники „Ъ“ подтвердили 
подлинность). Именно «зеленый» 
водород, считающийся наиболее 
экологичным, получил приори-
тет в масштабной программе ЕС 
по переходу на это топливо.

Базой для производства станет 
строящаяся ветроэлектростанция 
(ВЭС) «Энел России» в Мурманской 
области мощностью 201 МВт (ввод 
в декабре 2021 года, но возмож-
ны задержки), которую генком-
пания строит по договору постав-
ки мощности (ДПМ, гарантирует 
повышенный возврат инвести-
ций через оптовый энергорынок) 
для ВИЭ.

Как следует из презентации, 
проект мощностью 12 тыс. тонн 
водорода в год предназначен для 
экспорта в ЕС ежегодным объе-
мом около $55 млн. Совместные 
инвестиции в SPV-компанию оце-
ниваются в $320 млн, потенци-
альный IRR проекта — 10–12%. 
Срок реализации — до 2024 года. 
В «Роснано» и Enel комментариев 
не предоставили.

Мурманская энергосистема от-
носится к «полузапертым» и энер-

гопрофицитна, основной спрос на 
электроэнергию здесь закрывает 
Кольская АЭС «Росатома» (также 
планирует установить пилотные 
водородные установки). Поэтому 
из-за месторасположения ВЭС воз-
никало много споров среди участ-
ников рынка. Решение по произ-
водству водорода на Мурманской 
ВЭС «не только решит пробле-
му спроса, но и позволит компа-
нии выйти на экспортные рынки 
и создать поток выручки в валю-
те в одном из самых быстрорасту-
щих сегментов мировой экономи-
ки», считает Владимир Скляр из 
«ВТБ Капитала».

Но возникает коллизия: со-
гласно правилам оптового энер-
горынка, вся выработка по ДПМ 
ВИЭ должна уходить в сеть, толь-
ко в этом случае она будет опла-
чиваться рынком. Но при произ-
водстве водорода энергия будет 
направляться на электролиз, а сам 
водород — на экспорт. Кроме того, 
стоимость производства водо-
рода методом электролиза пока 
одна из наиболее дорогих в мире. 
Platts оценивает стоимость выпу-

ска электролизом PEM для Европы 
в €3,93 за 1 кг (включая CAPEX) на 
конец 2020 года.

Перспективы проекта во мно-
гом зависят от того, как Enel 
и «Роснано» будут доставлять этот 
водород потребителю. В Мурман-
ской области нет магистраль-
ных газопроводов, а вопрос тран-
спортировки водорода по морю 
на дальние расстояния еще не 
решен. Остается вариант пере-
возки в цистернах по железной 
дороге, но он может оказаться до-
рогостоящим.

По мнению старшего аналити-
ка Центра энергетики МШУ «Скол-
ково» Юрия Мельникова, вызо-
вом для конкурентоспособности 
проекта станет стоимость генери-
руемого водорода. По его оценке, 
она может составить около €6–7 
за кг, исходя из бенчмарков МЭА. 
К тому же есть риски отсутствия 
спроса на водород вблизи ветро-
парка и логистических затрат. 
Также он указывает на то, что ге-
нерируемый таким образом водо-
род может не пройти в будущем 
сертификацию в качестве «возоб-

новляемого», что важно для евро-
пейского рынка, поскольку мощ-
ности ВИЭ для его производства 
уже запланированы в рамках раз-
вития энергорынка по ДПМ, а не 
создаются специально для водоро-
да (принцип дополнительности).

Проект по водороду должен 
стать частью более масштабно-
го партнерства «Роснано» и «Энел 
Россия» в ВИЭ. Стороны намерены 
создать совместный фонд для уча-
стия в отборах по новой програм-
ме поддержки зеленой генерации 
в РФ на 2025–2035 годах, куда ка-
ждая сторона вложит по 36,5 млрд 
руб. (всего €800 млн). Технологи-
ческим партнером указан датский 
Vestas, в то время как партнером 
«Энел Россия» по «старым» ДПМ 
ВИЭ выступала Siemens Game-
sa. По оценке Владимира Скля-
ра из «ВТБ Капитала», такой про-
ект может добавить до 15 млрд 
руб. в год к EBITDA «Энел Россия», 
но в данный момент у компании 
нет на него денег, и ей может по-
требоваться привлечение средств 
акционеров.

Татьяна Дятел

Покупатели встали на зарядку
Продажи блоков питания для Apple выросли в шесть раз

После отказа Apple от постав
ки зарядных устройств в ком
плекте их про дажи в России 
взлетели на 510%. Этот рынок 
по итогам года достиг объема 
в 3 млрд руб. Производителям 
смартфонов выгодно отка
зываться от адаптеров в ком
плекте для экономии на ло
гистике, поэтому все больше 
из них будут это делать, про
гнозируют аналитики.

Продажи адаптеров питания 
для iPhone в России в ноябре—
декабре 2020 года выросли на 
510% в сравнении с тем же пери-
одом 2019 года, подсчитали ана-
литики розничной сети МТС. 
Они связывают это с изменени-
ем комплектации смартфонов Ap-
ple — новые модели, вышедшие 
в октябре, поставляют без заряд-
ного блока. В целом средняя сто-
имость зарядных устройств выро-
сла в 2020 году на 20%, до 750 руб. 

Всего за 2020 год в России прода-
но 4 млн проводных зарядных 
устройств для всех моделей смарт-
фонов на сумму 3 млрд руб., уточ-
нили в МТС.

Люди также покупают новые за-
рядные устройства, чтобы дороже 
перепродать в комплекте с ними 
свой старый смартфон, указыва-
ют в МТС. Кроме того, по мнению 
аналитиков компании, продажи 
стимулировал выход новых бло-
ков питания с поддержкой быст-
рой зарядки.

Другие ритейлеры подтвер-
ждают тренд. Продажи адаптеров 
у Wildberries в ноябре—декаб-
ре выросли на 344% по сравне-
нию с аналогичным периодом, 
а комплектов зарядных устройств 
(включают адаптер и кабель) — на 
411%. В «М.Видео» и «Эльдорадо» 
продажи оригинальных сетевых 
зарядных устройств Apple в ноя-
бре—декабре в штуках выросли 

примерно в 3,5 раза год к году, 
спрос на аксессуары других брен-
дов, подходящих для заряда 
iPhone, увеличился «в несколько 
десятков раз».

Растут и продажи беспровод-
ных зарядных устройств. У Wild-
berries в ноябре—декабре они 
в штуках выросли на 232% год 
к году. По словам руководителя 
группы закупок сотовых телефо-
нов, планшетов и гаджетов «Сити-
линка» Сергея Ворзова, в их сети 
продажи таких устройств в декаб-
ре показали рост на 95% год к году. 
Продажи беспроводных заряд-
ных устройств Apple у «Связного» 
выросли в десять раз в количест-
ве и в семь раз в выручке, расска-
зал вице-президент по закупкам 
и развитию ритейлера Михаил 
Догадин.

В Apple отказ от комплектации 
новых моделей iPhone адаптером 
питания этой осенью объясняли 

заботой об экологии. На анало-
гичный шаг затем решились так-
же южнокорейская Samsung и ки-
тайская Xiaomi. В России решение 
Apple убрать зарядное устройство 
пытались оспорить в Роспотреб-
надзоре, писал пользователь Twit-
ter Александр Малютин. Террито-
риальное управление ведомства 
по ЦАО Москвы ответило ему, что 
не может рассмотреть заявление 
в рамках своих компетенций, со-
славшись на то, что Apple — ино-
странная компания (копия ответа 
есть у „Ъ“).

По мнению аналитиков, по 
пути Apple пойдут и другие круп-
ные вендоры. Реальной ключевой 
причиной отказа от адаптеров 
ведущий аналитик акселерато-
ра Сергей Вильянов называет со-
кращение логистических расхо-
дов, которые значимо выросли 
на фоне пандемии. «Коробки со 
смартфонами становятся мень-

ше, и теперь в один контей-
нер будет помещаться больше 
устройств»,— поясняет он. Про-
дажи новых зарядных устройств 
продолжат оставаться на высоком 
уровне, при этом вряд ли стоит 
ожидать взрывного роста продаж 
беспроводного сегмента, пола-
гает Эльдар Муртазин, связывая 
это с высокой стоимостью таких 
устройств. 

При этом аналитики не ожида-
ют и роста популярности поддель-
ных зарядных устройств. Ранее 
BrandMonitor оценивала их годо-
вой оборот в 10 млрд руб. (см. „Ъ“ 
от 22 сентября 2020 года). Как по-
ясняет Сергей Вильянов, произ-
водители отказываются от адап-
теров в дорогих флагманских 
моделях смартфонов, «а их поку-
патели более разборчивы в аксес-
суарах и не будут покупать блоки 
питания по 100 руб.».

Дмитрий Шестоперов

уточняет глава азиатской 
программы Московского 
центра Карнеги

Александр Габуев



Котировки платины обновили 
четырехлетний максимум, пре-
высив $1150 за унцию. С нача- 
ла года она подорожала более 
чем на 8%, заметно опередив  
другие драгоценные металлы. 
Ожидание оживления мировой 
экономики, а также разнообраз-
ные программы чистой энерге-
тики толкают стоимость метал-
ла вверх. По оценке экспертов, 
в этом году цены могут достиг-
нуть $1,3–1,4 тыс. за унцию.

Стоимость платины на мировом 
рынке 21 января обновила макси-
мум с 11 августа 2016 года. По данным 
Reuters, котировки поднимались на 
3,8%, до $1151,5 за унцию. В целом 
с начала года платина подорожала бо-
лее чем на 8%, только на этой неделе 
рост превысил 7%.

Это происходит на фоне менее 
устойчивого движения цен на золото 
и серебро. Так, стоимость золота в чет-
верг опускалась до $17,86 тыс. за ун-
цию, что на 0,4% ниже значений за-
крытия среды. Котировки серебра 
снижались до $25,7 за унцию. С нача-
ла недели металлы прибавили в цене 
2,3% и 4,2% соответственно.

Опережающие темпы роста пла-
тины связаны с ожиданиями вос-
становления мировой экономики 
и глобальным переходом на чистую 
энергетику. В таких условиях растет 
интерес к металлу прежде всего со 
стороны автомобильной промыш-
ленности — платина используется 
в качестве автомобильных катали-
заторов.

В декабре продажи автомобилей 
в Китае выросли на 6,4% по сравне-
нию с тем же месяцем годом ранее. 
Минувший месяц стал девятым под-
ряд, хотя его темпы и замедлились по 
сравнению с ноябрем, когда реализа-
ция автомобилей в стране выросла на 
12,6% в годовом выражении. «В 2021 
году мировой автомобильный рынок 
может вырасти почти на 10%, достиг-
нув близких к докризисным уровней. 
В крупнейшем авторынке мира — 
Китае — продажи автомобилей уже 
выше показателей 2019 года»,— отме-
чает старший аналитик УК «Альфа-Ка-
питал» Максим Бирюков.

Усиливает давление на цены 
и ограничение предложения метал-
ла, особенно из ЮАР. В среду статисти-
ческое ведомство страны сообщило, 
что горнодобывающая отрасль сокра-
тила производство в ноябре на 11,6% 
по сравнению с тем же месяцем 2019 
года. Показатель снижается девять 
месяцев подряд, причем темпы па-
дения были максимальными с июня. 
Выпуск металлов платиновой группы 

(платина, палладий и родий) умень-
шился на 16,1%. «Немаловажное зна-
чение для рынка имеет восстанов-
ление ювелирной отрасли по всему 
миру, что также подстегивает цены на 
платину»,— отмечает директор ана-
литического департамента ИК «Фри-
дом Финанс» Вадим Меркулов.

Растет интерес к вложениям в пла-
тину и со стороны профессиональ-
ных инвесторов. По данным Bloom-
berg, суммарные активы платиновых 
ETF за три недели выросли на 1,8 тон-
ны, до 121,5 тонны, нового историче-
ского максимума. За последние три 
месяца активы таких фондов выро-
сли почти на 8%.

«За последний год платина отста-
вала в росте от других драгоценных 
металлов и сейчас недооценена от-
носительно золота. Поэтому нельзя 
исключить, что часть инвестицион-
ных фондов перекладываются из зо-
лота в платину»,— отмечает инвес-
тиционный стратег «Арикапитала» 
Сергей Суверов. Об этом косвенно сви-
детельствуют данные по золотым ETF, 

активы которых снизились за непол-
ные три месяца на 3,5%, до 3334 тонн.

В этом году цены на платину могут 
продолжить рост, так как инвестици-
онный спрос будет увеличиваться на 
фоне сохранения мягкой денежной 
политики ведущими центробанка-
ми. «Интерес к платине может подо-
гревать ее значительный потенциал 
в качестве замены палладию в катали-
заторах нового поколения. Также пла-
тина является перспективным эле-
ментом для водородных топливных 
элементов, которые многие специа-
листы называют будущим транспор-
та»,— отмечает Максим Бирюков.

По мнению Вадима Меркулова, ос-
новным риском для платины остает-
ся полный отказ автопроизводителей 
от производства дизельных автомоби-
лей, так как доля мирового потребле-
ния в этой области остается достаточ-
но высокой (более 65%). В то же время, 
уточняет эксперт, на фоне ограничен-
ности редкоземельных металлов пла-
тина может получить вспомогатель-
ное назначение в микроэлектронике 
и прочих производствах, что может 
толкнуть котировки к новым высо-
там, до $1,3–1,4 тыс. за унцию.

Виталий Гайдаев

Платина озолотилась
Ее цену поднимают инвесторы и промышленность

ЦБ внес в Госдуму законопро-
ект об ограничении продаж 
неквалифицированным ин-
весторам сложных продуктов. 
Под ограничение попали обли-
гации, которые не будут соот-
ветствовать рейтингам, уста-
новленным регулятором. Как 
сообщил первый зампред ЦБ 
Сергей Швецов, рейтинги будут 
достаточно высокими. По оцен-
кам экспертов, это значит, что 
по рынку долгового заимство-
вания, особенно в части мало-
го и среднего бизнеса, будет  
нанесен существенный удар: 
эмитентов лишат значитель-
ной части инвесторов.

Банк России 21 января внес в Гос-
думу законопроект по ограничению 
продаж сложных финансовых ин-
струментов неквалифицированным 
инвесторам. Пока участники рын-
ка отбивались от ограничений на 
структурные продукты, маржиналь-
ную торговлю и широких полномо-
чий регулятора по приостановке 
продаж инструментов, в законопро-
екте остался запрет до 1 октября про-
давать и покупать неквалифици-
рованным инвесторам облигации 
с кредитным рейтингом ниже уров-
ня, «установленного советом дирек-
торов Банка России».

Первый зампред ЦБ Сергей Шве-
цов на брифинге, отвечая на вопрос 
„Ъ“, какие рейтинги могут быть ис-
пользованы, сообщил, что по обли-
гациям будет использован инвести-
ционный рейтинг, если брать шкалу 
S&P — то BBB-, по шкале агентства 
АКРА — «либо верхняя строчка, либо 
верх минус два». При этом он отме-
тил, что после введения тестирова-
ния шкала будет «передвинута».

Запретительные меры в отно-
шении не только структурных об-
лигаций, но и довольно большого 
перечня классических бондов ка-
жутся избыточными, считает ди-
ректор инвестиционного бизнеса 
«Тинькофф» Дмитрий Панченко. По 
его словам, в прошлом году намети-
лось восстановление DCM-рынка, 
а это реальные деньги в экономи-
ку, помимо всего прочего, которые 
начали идти от инвесторов. Он от-
метил, что, по сути, под ограниче-

ния попадают выпуски с хорошим 
кредитным качеством, а ведь инвес-
торы, собственно, и идут на рынок, 
чтоб получить доходность выше 
ставки ЦБ.

• По данным Московской биржи 
в 2020 году было размещено корпора-
тивных облигаций (без учета одно- 
дневных) на сумму 3,97 трлн руб. 
(в 2019 году — 3,17 трлн руб.). Доля 
участия физических лиц в размеще-
нии облигаций составила в прош- 
лом году 18,1%, годом ранее — 12,7%. 
По оценкам экспертов, под ограни- 
чение попадут долговые бумаги  
на сотни миллиардов рублей.
Возможное ограничение по кре-

дитному рейтингу для облигаций, 
приобретаемых физическими ли-
цами, на уровне инвестиционно-
го может ударить по рынку облига-
ций, считает гендиректор «Септем 
Капитал» Денис Кучкин. По его сло-
вам, это может привести к тому, что 
большая часть облигаций россий-
ских эмитентов будет недоступна 
к покупке неквалифицированным 
инвесторам. При этом инвесторы — 
физические лица уже играют суще-
ственную роль в первичных разме-
щениях как крупных компаний, 
таких как «Киви», «Максима Теле-

ком», «Обувь России», так и компа-
ний малых и средних предприятий. 
Денис Кучкин считает, что сильное 
сужение спроса приведет к воз-
можным проблемам с рефинанси-
рованием. По его оценке, до пер-
вого квартала 2022 года подобного 
рода эмитентам предстоит прой-
ти погашение или оферту на сумму 
250 млрд руб.

Высокодоходные облигации 
(ВДО) стали одним из хитов прошло-
го сезона, отмечает президент «Фи-
нама» Владислав Кочетков. В то вре-
мя как долговые бумаги наиболее 
надежных эмитентов по своей до-
ходности находятся примерно на 
уровне ставок по депозитам, ВДО по-
зволяли получать значительно более 
привлекательную доходность при 
вполне комфортной статистике по 
дефолтам. Он отметил, что многие 
средние компании либо не имеют 
рейтинга, считая излишне дорогим 
его получение и поддержание, либо 
не могут претендовать на рейтинг 
достаточно высокого уровня. В ито-
ге они оказываются отрезанными от 
биржевого финансирования за счет 
средств частных инвесторов. «Этот 
тот случай, где гипертрофирован-
ный патернализм ЦБ наносит оче-
видный удар по рынку»,— считает 
господин Кочетков.

Стоит отметить, что пока в законо-
проекте есть и ложка меда — предус-
мотрена «дедушкина» оговорка. Если 
в течение двух лет до 15 декабря 2020 
года была совершена сделка с подоб-
ным инструментом, инвестор может 
проводить аналогичные сделки без 
запрета. Участники рынка рассчиты-
вают, что ко второму чтению удастся 
еще смягчить законопроект.

Полина Смородская
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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за торговый день
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ОНЛАЙН-СЕМИНАР ДЛЯ БИЗНЕСА

Поддержка бизнеса  
в Москве:  
от регистрации компании 
до финансирования

02.02

реклама 16+В АКОРТ считают целесообраз-
ным проведение переговоров о ком-
мерческих условиях поставок кар-
тофеля «экономкласса». По данным 
ассоциации, такого рода перегово-
ры уже ведутся некоторыми ритей-
лерами. В СНС не ответили на запрос 
„Ъ“. Источник „Ъ“ на рынке пояснил, 
что Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) может оценить такие 
соглашения, заключаемые на уров-
не бизнес-объединений, как кар-
тельный сговор. «Поэтому недавние 
соглашения по регулированию цен 
на сахар и подсолнечное масло зара-
нее получали одобрение службы»,— 
объясняет собеседник. В ФАС не смо-
гли оперативно ответить на запрос 
„Ъ“. В Минсельхозе сообщили, что 

включение в ассортимент сетей кар-
тофеля калибром 33–55 мм позволит 
в том числе расширить предложение 
продукции для потребителей. Там 
подтвердили, что обратились в Мин-
промторг с просьбой поддержать 
инициативу производителей.

В сети «Верный» не получали 
предложение производителей, но 
добавили, что реализуют картофель 
калибром 35–55 мм, который пользу-
ется спросом у покупателей. В Metro 
Cash & Carry объяснили, что в боль-
шем объеме закупают картофель 
калибром более 55 мм. В «О’кей» 
сообщили, что в сеть с таким предло-
жением обратились три поставщи-
ка, но договоры с ними заключать 
не стали. 

Снижение урожая может спро-
воцировать рост зарубежных поста-

вок. По данным ИКАР, в сентябре—
ноябре импорт картофеля вырос 
с 3,6 тыс. до 15 тыс. тонн по сравне-
нию с 2019 годом. Гендиректор ИКАР 
Дмитрий Рылько указывает, что циф-
ры кажутся незначительными, но 
речь идет о периоде в течение сезо-
на, когда обычно хватает российско-
го картофеля. И цены в этом году на 
импортный картофель были высоки-
ми из-за девальвации рубля. В ИКАР 
ожидают высокие объемы импор-
та в феврале, что вызывает даль-
нейший рост цены. В пресс-служ-
бе сети «Верный» подтвердили, что 
картофель из Египта появится в сети 
в феврале и будет вдвое дороже оте-
чественного. Сеть планирует также 
увеличить объемы закупки, добави-
ли в пресс-службе «Верного».

Алексей Полухин

Корнеплоды стабилизации

К О Н Т Е К С Т Н П Ф  С О Б И Р А Ю Т  С П О Р Ы

Руководитель службы финансового уполномоченного (СФУ) Юрий Воронин  
встретился с представителями негосударственных пенсионных фондов (НПФ),   
по словам нескольких источников „Ъ“, обсуждалась возможность уменьшения взно-
сов (см. „Ъ“ от 18 января). Для этого саморегулируемые организации должны со-
брать со своих членов информацию о судебных делах между НПФ и их клиентами 
за прошлый год. С 1 января для НПФ и ряда других финансовых организаций (ФО), 
кроме страховых компаний, установлена базовая ставка 18,6 тыс. руб. Если фином-
будсмен принимает решение о частичном или полном удовлетворении требования 
клиента, то ФО должна заплатить взнос в размере 1,5 базовой ставки, а если реше-
ние в пользу ФО или дело прекращается, то 0,5 ставки. Илья Усов

РГС-банк привлекает в капи- 
тал средства материнской 
структуры — банка «ФК Откры- 
тие» — в размере 7,3 млрд руб. 
Дополнительные средства 
должны помочь банку войти 
в тройку лидеров по выдаче ав-
токредитов. Эксперты отмеча-
ют устойчивые позиции банка 
на рынке, однако указывают 
на высокую конкуренцию как 
со стороны других универсаль-
ных банков, так и кредитных 
организаций, связанных с ав-
токонцернами, и вместе с тем 
не ожидают снижения объема 
кредитования, в том числе  
благодаря запуску льготной  
госпрограммы.

РГС-банк зарегистрировал допол-
нительный выпуск ценных бумаг, 
за счет которого получит в капитал 
7,3 млрд руб. Акции будут разме-
щаться по закрытой подписке в поль-
зу банка «ФК Открытие» (принад-
лежит 96,26% акций РГС-банка) до 
конца первого квартала. В 2020 году 
было проведено две допэмиссии, 
в капитал РГС-банк привлек около 
11,7 млрд руб.

Благодаря этому цель 2020 года — 
войти в топ-5 по выдачам автокре-
дитов — была достигнута. Это зна-
чительный результат, считает 
предправления Алексей Токарев, 
ведь год назад банк не входил даже 
в топ-30 на рынке автокредитова-
ния. По данным Frank RG, на 1 декаб-
ря РГС-банк занимал 11-ю строчку. По 
данным банка, по итогам 2020 года 
объем портфеля автокредитов достиг 
35,8 млрд руб., увеличившись за год 
в 5,4 раза. Всего было выдано более 
57 тыс. автокредитов на 49 млрд руб. 
Соотношение в выдачах кредитов 
на новые и подержанные авто в шту-
ках составило 35% к 65%, а в денеж-
ном эквиваленте — 51% к 49%, указа-
ли в банке. Следующая цель — занять 
уже 1–2-е место по выдаче автокре-
дитов в России. По словам господи-
на Токарева, дальнейшие планы по 
докапитализации будут корректи-
роваться в зависимости от текущих 
бизнес-задач и конъюнктуры рынка.

Активы РГС-банка динамично рас-
тут (на 54%, до 85 млрд руб. за 11 меся-
цев 2020 года), преимущественно за 
счет кредитов по основному профи-
лю бизнеса банка, говорит „Ъ“ стар-
ший директор по банковским рей-
тингам агентства «Эксперт РА» Игорь 
Алексеев. По его словам, «наблюда-
емый рост обусловлен как отложен-
ным спросом на автомобили из-за 
последствий локдауна и пандемии 

в начале года, так и в связи с разви-
тием гибкой продуктовой линейки 
и сервисов для автолюбителей, кото-
рые должны способствовать притоку 
клиентов для банка в перспективе». 
«В дальнейшем это позволит банку 
получать не только процентный до-
ход от выданных кредитов, но и ко-
миссионный за счет сопутствующих 
сервисов и услуг»,— говорит он.

РГС-банк растет за счет актив-
ной работы с дилерами, возможно-
го доступа к широкой базе клиен-
тов «Росгосстраха» (контролируется 
банком «ФК Открытие») по страхова-
нию, если они ее используют, а так-
же беззалоговых предложений, по-
лагает Сергей Удалов из «Автостата». 
Аналогичные услуги также предла-
гают «Сетелем» (дочерний банк Сбер-
банка), ВТБ и «Тинькофф». В целом 
в сегменте топ-5 банки конкурируют 
между собой, также на сегмент вли-
яют кэптивные банки автоконцер-
нов, продолжает он. При этом у уни-
версальных банков есть программы 
с производителями, когда те пре-
доставляют специальные условия, 
и крупные концерны, как правило, 
работают по такой схеме с несколь-
кими банками. Конкуренция сре-
ди банков в автокредитовании так-
же постепенно переходит в онлайн, 
где крупные игроки развивают соб-
ственные площадки, переводя на 
свою сторону предложения дилеров 
и предлагая собственные продукты, 
указывает господин Удалов.

Одним из основных драйверов 
рынка автокредитования по-преж-
нему будет льготная госпрограм-
ма, которая действует до конца 2023 
года (на 2021 год выделено около 
9 млрд руб.). Определенную роль бу-
дет играть и фактор ключевой став-
ки, которая сейчас находится на до-
статочно низком уровне, а также 
конкуренция игроков, которая по-
зволяет выдавать кредиты на бо-
лее привлекательных для клиен-
тов условиях, полагает аналитик 
Moody’s Лев Дорф. Конкуренция на 
рынке достаточно сильная, указыва-
ет он, из-за чего еще с 2019 года игро-
ки стали брать на себя все большие 
риски и выдавать кредиты с низ-
ким первоначальным взносом или 
вообще без него. Вместе с тем в ны-
нешнем году господин Дорф не ожи-
дает падения спроса на автокреди-
ты, в том числе из-за возобновления 
льготных программ и с учетом того, 
что рост прошлого года был сдержан 
падением рынка в апреле—мае.

Ольга Шерункова,  
Ольга Никитина

На рынке автокредитов 
обостряется 
конкуренция
«Открытие» поможет РГС-банку деньгами

Долги — дело сложное
Высокодоходные облигации оградят от частных инвесторов

Если ты сберегаешь,  
то хорошо спишь,  

а если инвестируешь,  
то хорошо ешь,  
но плохо спишь

— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ, 21 января 2021 года

Ц И Т А Т А

Котировки золота Котировки платины

КАК МЕНЯЛАСЬ СТОИМОСТЬ ДРАГОЦЕННЫХ МЕТАЛЛОВ ($/ТР. УНЦИЯ)   
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БАНКИ С НАИБОЛЬШИМ РОСТОМ ПОРТФЕЛЯ АВТОКРЕДИТОВ (МЛРД РУБ.) 
ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ “Ъ” ПО ДАННЫМ FRANK RG.
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Новые правила заполнения 
транспортной накладной со-
здали сложности для рын-
ка  автомобильных перевозок. 
 Теперь необходимо указать в до-
кументе всех участников про-
цесса, что не всегда возможно. 
В результате создаются налого-
вые риски. Игроки пока не мо-
гут оценить масштаб потенци-
альных потерь, однако, по их 
мнению, новый порядок приве-
дет к сокращению числа участ-
ников транспортной цепочки. 
Это, в свою очередь, снизит воз-
можности перевозчиков, по-
скольку им будет сложнее быст-
ро привлекать транспорт у дру-
гих компаний.

С 1 января вступили в силу новые 
правила перевозок грузов автомо-
бильным транспортом, в частности 
были внесены изменения в форму 
товарно-транспортной накладной 
(ТТН). Как рассказали „Ъ“ участники 
рынка, с ее заполнением уже возни-
кли сложности.

Как поясняет управляющий парт-
нер юридической компании «Иккерт 
и партнеры» Павел Иккерт, в наклад-
ную добавлена возможность внести 
отметку о том, что лицо «является экс-
педитором», которая должна быть 
обязательно сделана, если накладная 

заполняется именно им. «Таким обра-
зом, экспедитор, в соответствии с но-
вой формой накладной, отнесен к гру-
зоотправителям, а ранее указывался 
как перевозчик,— поясняет юрист.— 
Соответственно, в случае нарушений 
при заполнении документа ответст-
венность на экспедитора может быть 
наложена именно как на отправителя 
груза, что существенно повышает для 
него риски, в том числе и привлече-
ния к ответственности за нарушения 
налогового законодательства».

Как пояснил „Ъ“ гендиректор Glo-
baltruck Илья Саттаров, в сделках 
с большим количеством участников 
нет возможности отразить всех в доку-
менте. «В результате часть участников 
не включается в ТТН, и единствен-
ным документом, подтверждающим 
выполнение услуги (для отнесения 
издержек на затраты), остаются дого-
воры, что, безусловно, может вызвать 
налоговые риски,— рассказывает 
он.— Часть крупных грузоотправи-
телей уже предъявляют нам новые 
требования к оформлению докумен-
тации, но, скорее, пока в формате ди-
алога и консультаций по правилам за-
полнения, так как у рынка в целом 
нет финальной четкой картины».

Начальник отдела российско-
го экспедирования логистической 
компании «Даксер» Алексей Черка-

шин согласен, что вступление в силу 
новых правил «осложнило процесс 
оформления транспортных наклад-
ных». Директор по транспортным 
операциям FM Logistic Маргарита Та-
бунова подчеркивает, что у игроков 
рынка много вопросов об использо-
вании новой формы и они «ждут разъ-
яснений ФНС и Минтранса».

Масштаб налоговых рисков и воз-
можных потерь для отрасли участ-
ники рынка пока оценить не берут-
ся, но, по мнению Ильи Саттарова, 
потенциально он велик. В первую 
очередь изменения приведут к со-
кращению количества участников 
в сделках, что не всегда хорошо. «На-
пример, в отраслях, где есть большое 
колебание спроса (ритейл, e-com-
merce), зачастую возникает потреб-
ность в доставке груза через несколь-
ко часов после формирования его 
на складе. И если заказчик работает 
только с ограниченным кругом круп-
ных транспортных компаний, то су-
ществуют высокие риски, что у тех 
„в моменте“ не окажется готового 
транспорта в нужном регионе»,— по-
ясняет он. Заказчик мог нанять экс-
педитора, который привлечет транс-
порт от других контрагентов. Теперь 
такие сделки будут существенно за-
труднены, так как в базовом вари-
анте транспортная компания может 

привлечь на подряд только собствен-
ника транспорта, что не всегда воз-
можно, добавляет Илья Саттаров.

Основные риски, говорит экс-
перт НАПТА Тарас Коваль, возника-
ют потому, что в транспортной на-
кладной смешиваются отношения, 
которые регулируются договором 
перевозки груза, с элементами до-
говора транспортно-экспедиторско-
го обслуживания. Кроме того, вво-
дятся новые понятия, определений 
которых нет в транспортном праве. 
«Например, „лицо, от которого заби-
рается груз“,— говорит он.— А кто 
же тогда грузоотправитель? Резуль-
тат: из-за возможной путаницы рез-
ко повышаются риски участников 
транспортной цепочки, касающиеся 
сохранности груза, и риски переква-
лификации услуги ФНС с незачетом 
расходной части».

По словам Павла Иккерта, наибо-
лее очевидным путем устранения 
рисков, безусловно, является недо-
пущение нарушений самим экспеди-
тором. Но он напоминает, что поми-
мо электронного документооборота 
сохраняется возможность использо-
вания накладных на бумажных носи-
телях, «а определить достоверность 
сведений, которые в них указаны, 
куда сложнее».

Наталья Скорлыгина

Фуры нагрузили бумажками
Новый формат транспортной накладной вызвал замешательство на рынке

Число российских автодилеров 
сократилось в 2020 году при-
мерно на 5% — отрасль все еще 
переживает уход легкового 
Ford и Niva Chevrolet.  Кроме 
того, не все запланированные 
открытия успели состояться 
из-за пандемии. В то же вре-
мя новые автосалоны актив-
но открывают китайские брен-
ды, доля которых в автори-
тейле уже превысила 20% рын-
ка. С другой стороны, диле-
ры значительно улучшили до-
ходность в прошлом году, на-
копив подушку безопасности, 
которая  может выручить их 
и в 2021 году даже при негатив-
ной д инамике рынка.

Число зарегистрированных в РФ 
официальных автодилеров в 2020 
году составило 3,6 тыс.— на 5% 
больше, чем годом ранее, оценили 
в ассоциации «Российские автомо-
бильные дилеры» (РОАД, объеди-
няет 1,3 тыс. автоцентров в РФ,  70% 
продаж автомобилей в стране). Од-
нако на деле рынок, видимо, со-
кратился на такую же величину, 
поскольку РОАД впервые предоста-
вила собственную статистику с уче-
том дилеров легких коммерческих 
автомобилей (LCV). Прежние оцен-
ки основывались на данных, кото-
рые предоставляет «Автостат» без 
учета LCV.

База 2019 года также основа-
на  на данных агентства — они 
считают все официально действу-
ющие дилерские контракты в лег-
ковом сегменте, рассказал Сергей 
Удалов из «Автостата». На рынке 
возникли споры относительно кор-
ректности подсчетов РОАД. Так, по 
данным «Автобизнесревью», ди-
лерская сеть в январе 2020 года на-
считывала 3,8 тыс. дилеров, в янва-
ре 2021 года — 3,6 тыс. Последняя 
цифра коррелирует с данными 
РОАД, и на рынке предположили, 
что ассоциация также учла автоса-
лоны с LCV, которых нет в базе «Ав-
тостата».

По опросам дилеров, сеть дей-
ствительно сократилась, о чем го-
ворят и предварительные дан-
ные «Автостата» (прекращение 
около 200 контрактов). Число не-
зависимых дилеров сокращает-
ся, добавляет собеседник „Ъ“: идет 
объединение дилеров под одну 
группу или торговую марку, око-
ло 20 таких сделок разного масшта-
ба прошли в 2020 году. При этом 
основные закрытия пришлись на 
первое полугодие, говорит гла-
ва «Автоспеццентра» Денис Петру-
нин. Экономических предпосы-
лок для роста дилерской сети нет, 
может быть только инерция завер-
шения постройки автосалонов, на-
чатых несколько лет назад, гово-
рит директор «Audi Авилон» Ренат 
Тюктеев.

В любом случае, сходятся собе-
седники „Ъ“, основной прирост 
дилерских центров происходит за 
счет премиальных брендов и ки-
тайских производителей. «Коли-

чество дилеров в России увеличи-
вается в основном благодаря тому, 
что китайские бренды активно раз-
вивают свое присутствие на рос-
сийском рынке. Только в первом 
полугодии 2020 года у Сhangan при-
бавилось 26 дилеров, у FAW откры-
лось 12, Haval добавил к своей ди-
лерской сети еще девять центров, 
также несколько автосалонов поя-
вились у JAC, Chery и Geely. В ито-
ге доля представителей китайских 
моделей в авторитейле состави-
ла 20,3%»,— говорит гендиректор 
Fresh Auto Денис Мигаль.

Помимо этого официальный ди-
стрибутор UzAuto в России созда-
ет дилерскую сеть бренда Chev-
rolet, в которую хотят попасть 
несколько десятков автосалонов, 
которые расположены в крупных 
городах РФ, добавляет Денис Ми-
галь. Также пять дилерских цент-
ров открыл АвтоВАЗ.

Сергей Удалов отмечает, что пла-
ны UzAuto были отложены из-за 
пандемии, но предполагалось ак-
тивное развитие сети. Также в це-
лом бренды развивают дилерские 
сети вне центральной России и на-
ращивают число дилеров, напри-
мер, внутри одного города, продол-
жает он, что негативно сказывается 
на результатах уже присутствующе-
го автосалона, но увеличивает про-
дажи этой марки.

Сокращение числа дилерских 
контрактов связано в том числе 
с завершением производства Niva 
Chevrolet в рамках предприятия 
GM-АвтоВАЗ. Также сказывается 
и то, что до сих пор происходят за-
крытия автосалонов Ford.

В 2021 году потрясений в авто-
ритейле Сергей Удалов не ожида-
ет. По его мнению, дилеры смогли 
накопить подушку безопасности 
за счет роста маржинальности про-
даж и экономии на содержании 
складов. Доходность дилеров бу-
дет ниже, чем в 2020 году, но выше 
2019-го, заключает Ренат Тюктеев: 
«Дилеры вспомнили в прошлом 
году, что такое маржа».

Ольга Никитина

Дилеры выехали 
на китайском
Автосалоны перенесли коронавирус  
без особых потерь

Позже для сдерживания цен на то-
пливо правительство ввело демпфи-
рующий механизм: при высоких це-
нах бюджет компенсирует нефтяным 
компаниям часть потерь от продажи 
топлива внутри страны, а при низ-
ких — нефтяники платят в бюджет. 
При этом власти, хотя и отказались 
от формального регулирования цен, 
говорят о недопустимости роста сто-
имости топлива на АЗС выше инфля-
ции, несмотря на то что из-за сильной 
волатильности оптовых цен заправ-
ки зачастую терпят убытки.

Рост котировок на бирже связан 
с увеличением экспортной альтер-
нативы, считает Евгений Тыртов из 
Vygon Consulting: с начала января 
европейские котировки на бензин 
подросли почти на 10%, а экспортные 
пошлины снизились, компании на-
чали нести убытки при продаже на 
внутреннем рынке, и биржевые ко-
тировки стали расти. Также с начала 
января были проиндексированы ак-
цизы на 4%, отмечает эксперт. Частич-

но покрыть убытки нефтяников дол-
жен был демпфер, но компенсаций 
оказывается недостаточно, посколь-
ку заложенная в формуле механизма 
условная цена, ежегодно индексиру-
емая на 5%, значительно выше реаль-
ных оптовых цен на рынке. По его 
словам, в сравнении с концом дека-
бря розничные цены на автобензин 
(обеих марок) подросли на 0,4%, но си-
туация не является уникальной: в на-
чале года цены всегда ускоряют рост, 
особенно ввиду индексации акцизов. 
При этом цены на АЗС и далее будут 
сдерживаться, и их резкое увеличе-
ние маловероятно, считает он.

Главная причина подорожания 
топлива — рост цен на бензин на 
мировом рынке, отмечает глава ИГ 
«Петромаркет» Иван Хомутов, что объ-
ясняется ростом цен на нефть и увели-
чением крек-спреда (разница в ценах 
на нефть и нефтепродукты). «В Севе-
ро-Западной Европе крек-спред на 
АИ-92 с 24 декабря по 15 января вы-
рос до $75 за тонну, прибавив $26. Как 
следствие, средний по РФ экспорт-
ный нетбэк АИ-92 вырос с конца дека-
бря к 15 января на 12%, до 31 тыс. руб. 
за тонну. При этом оптовая цена на 
бензин в своем росте в начале года от-
ставала от экспортного нетбэка»,— от-

метил господин Хомутов. Он конста-
тирует, что НПЗ уже начиная с 2021 
года стали нести потери при реализа-
ции бензина на внутреннем рынке.

При этом, по мнению Ивана Хому-
това, к 21 января бензин в оптовом 
звене впервые с начала года торго-
вался с премией (с учетом демпфера) 
к экспортному нетбэку, что говорит 
о том, что потенциал роста цен исчер-
пан. Тем более в текущей ситуации 
оптовые цены на АИ-92 уже настоль-
ко высоки, что и нефтебазы, которые 
закупают бензин у НПЗ по оптовым 
ценам, и АЗС, которые закупают про-
дукт у нефтебаз, генерируют убытки, 
утверждает господин Хомутов. По его 
мнению, возможным решением про-
блемы была бы корректировка дем-
пфера: если увеличить его размер, 
улучшится экономика НПЗ, и у них 
будет больше стимулов снизить оп-
товые цены. Впрочем, Минфин тра-
диционно против корректировки 
демпфера — эту позицию замминис-
тра финансов Алексей Сазанов вновь 
подтвердил 20 января.

Дмитрий Козлов

Оптоповый нефтепродукт

Российские золотодобывающие 
компании значительно недоо-
ценены в сравнении со своими 
иностранными коллегами. Так, 
по оценке EY и Союза золотопро-
мышленников РФ, эта недооцен-
ка по мультипликаторам по срав-
нению с крупнейшими мировы-
ми мейджорами может состав-
лять 20–30%. Причем этот разрыв 
постепенно увеличился. Участ-
ники отрасли в основном связы-
вают дисконт с присущими Рос-
сии страновыми рисками, хотя 
в крупных компаниях уверены, 
что его можно минимизировать.

Российские золотодобывающие 
компании, несмотря на рост цен на 
металл, остаются недооцененными 
в сравнении с зарубежными, следует 
из отраслевого обзора по итогам 2019 
года и первой половины 2020 года 
(есть у „Ъ“). Авторы исследования — 
EY и Союз золотопромышленников 
РФ — использовали медианные зна-
чения мультипликатора EV (рыноч-
ная капитализация плюс чистый 
долг) к ресурсам и запасам (ресурсы — 
это прогнозное количество полезных 
ископаемых, запасы — доказанное). 
Значения по шести крупнейшим пуб-
личным международным компани-
ям — Barrick Gold, Kinross Gold, New-
mont Corp, Newcrest Mining, Gold 
Fields и AngloGold Ashanti — значи-
тельно выше аналогичных показате-
лей по пяти крупнейшим публичным 
российским игрокам — Polymetal, 
«Полюс», Highland Gold Mining (HGM), 
«Селигдар» и Petropavlovsk. По муль-
типликатору к ресурсам российские 
компании оказались дешевле при-
мерно на треть (на $78 за унцию), по 

запасам — примерно на 20% (на $90 за 
унцию). Причем разрыв увеличивает-
ся — за 2018 год он составлял $64 и $88 
за унцию соответственно.

Председатель Союза золотопро-
мышленников РФ Сергей Кашуба 
объясняет недооценку российским 
дисконтом, причины которого лежат 
в низкой инвестиционной привлека-
тельности по сравнению с другими 
горнодобывающими юрисдикциями 
и во влиянии санкций. Однако, гово-

рит он, если эти факторы изменятся, 
у российских компаний есть значи-
тельный потенциал роста.

Polymetal не ощущает значитель-
ной недооценки, которая может но-
сить краткосрочный характер и быть 
связанной с продажей акций крупны-
ми акционерами в 2020 году, сообщил 
„Ъ“ представитель компании. «Наша 
компания за годы на LSE заработала 
хорошую репутацию с точки зрения 
реализации операционных планов 
и проектов развития, дивидендного 
потока, корпоративного управления, 
мы предсказуемы, и это нравится ин-
весторам. Тех из них, с кем взаимодей-
ствуем, интересуют фундаменталь-

ные показатели компании»,— заявил 
он. Другой собеседник в крупной зо-
лотодобывающей компании говорит, 
что сравнение с мировыми золотодо-
бывающими мейджорами корректно 
лишь в случае с «Полюсом» и Polymet-
al, но никак не с Petropavlovsk, HGM 
и «Селигдаром». «Отчет поэтому ма-
лорепрезентативный, на что, кстати, 
указывают и его авторы. Говорить про 
масштабную недооценку российских 
игроков на основании именно этих 
данных нельзя»,— считает он.

Разницу в усредненных мульти-
пликаторах, из которой делается вы-
вод о недооценке российского сек-
тора золотодобычи в целом, можно 
связать с так называемым россий-
ским дисконтом, говорит директор 
департамента деловых коммуни-
каций и связей с инвесторами «По-
люса» Виктор Дроздов. По его мне-
нию, если компания обеспечивает 
необходимый уровень раскрытия 
информации и активно общается 
с международными фондами, специ-
ализирующимися на инвестициях 
в горнодобывающие компании, этот 
дисконт можно нивелировать.

По мнению Бориса Красноженова 
из Альфа-банка, разница в мультипли-
каторах может быть связана с тремя 
факторами. Во-первых, из выбранных 
российских компаний лишь «Полюс» 
и Polymetal — это крупные торгуе-
мые акции со значительной ликвид-
ностью. Рыночная оценка остальных 
компаний может быть существенно 
искажена ликвидностью акций и кор-
поративными событиями. Во-вторых, 
на оценку компаний по ресурсам и за-
пасам может влиять содержание золо-
та в руде и факторы извлекаемости ме-

талла — так, упорные руды с низким 
содержанием могут иметь более низ-
кую оценку. И, наконец, российский 
фондовый рынок традиционно тор-
гуется с дисконтом к мировым индек-
сам на мультипликаторах из-за стра-
новых рисков, заключает он.

Евгений Зайнуллин

В России и золото тускнеет
Компании РФ оцениваются дешевле иностранных

Мы боялись,  
что 2020 год выкосит  

ряды дилеров,  
потому что  

падение рынка  
и кризис всегда 

сопровождаются 
массовыми  

банкротствами
— Вячеслав Зубарев,

президент РОАД, 21 января

Ц И Т А Т А

30 процентов может 
составлять  дисконт 
 стоимости  российских 
золото добывающих 
компаний по сравнению  
с мировыми лидерами
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Растущий из-за  строительного 
бума потенциал  московского 
DIY-рынка привлекает регио-
нальных операторов. Свои ма-
газины в столице  открывает 
сеть из Ставропольского края 
« Обойкин»,  калининградский 
«Бауцентр». А крупнейший 
DIY-игрок из Казани «Мега-
строй» ищет площадки для стро-
ительства своих гипермаркетов. 
Впрочем, предупреждают экс-
перты, региональные операто-
ры могут не выдержать конку-
ренции с крупнейшими запад-
ными и российскими игроками, 
давно работающими в регионе.

На рынок Москвы выходит став
ропольская сеть «Обойкин», сообщи
ли „Ъ“ в Knight Frank и подтвердили 
в самой компании. Калининград
ская сеть «Бауцентр» также набирает 
персонал в строящийся в подмосков
ном Пушкино гипермаркет, следует 
из объявления в базе HeadHunter. Ак
тивно ищет объекты в столичном ре
гионе под строительство гипермар
кетов и казанская сеть «Мегастрой», 
рассказывает „Ъ“ один из консультан
тов на рынке торговой недвижимо
сти. По словам другого собеседника 
„Ъ“, в Москву и область пытаются зай
ти воронежская сеть «Порядок» и вла
димирская компания «Аксон». К вече

ру среды „Ъ“ не удалось связаться ни 
с одной из вышеперечисленных тор
говых компаний, кроме «Аксона», где 
отказались от комментариев.

Директор департамента торговой 
недвижимости JLL Полина Жилкина 
добавляет, что в прошлом году дина
мика продаж в сегменте была доста
точно хорошей: москвичи активно 
покупали строительные и отделоч
ные материалы или товары для дома. 
Но, по предварительным оценкам In
foline, в 2020 году российский рынок 
DIY и товаров для дома все же пока
жет падение на 3–4%, до 1,7 трлн руб. 

год к году. Для сравнения: по оцен
кам Fashion Consulting Group (FCG), 
российский рынок моды по итогам 
кризисного года мог показать паде
ние максимум на 25%, до 1,75 трлн 
руб., рынок ювелирных изделий 
снизился год к году на 15% в деньгах 
(данные Infoline).

Благоприятно повлиять на про
дажи товаров для дома и ремонта 
в этом году должна программа льгот
ной ипотеки на новостройки, счита
ет партнер Deloitte Егор Метелкин. 
По данным ЦИАН, в минувшем году 
в Москве было заключено 82,2 тыс. 
договоров долевого участия, что на 
5,4% больше, нежели годом ранее.

В Knight Frank отмечают, что пока 
о заметном изменении структуры 
арендаторов торговых площадей го
ворить рано: «Если текущий тренд 
сохранится, то в конце этого года мы 
можем увидеть рост спроса на поме
щения со стороны сетей DIY и това
ров для дома». Директор отдела тор
говых помещений CBRE Марина 
Малахатько, в свою очередь, отмеча
ет, что у компании по итогам 2020 
года доля сделок с такими арендато
рами уже выросла на 25% год к году. 
Замдиректора департамента тор
говой недвижимости Colliers Inter
national Борис Маца считает, что 
активная экспансия этих сетей наб

людается уже сейчас. «Это и выход ре
гиональных операторов товаров для 
дома в Московский регион, и актив
ный поиск земельных участков для 
строительства big box со стороны фе
деральных игроков»,— поясняет он, 
а также связывает этот тренд с высо
кими темпами жилищного строи
тельства в столичном регионе.

Сейчас Leroy Merlin управляет 26 
точками в Москве и области, в 2021 
году планирует еще несколько от
крытий, сообщают в прессслужбе. 
Торговая сеть «Все инструменты.ру» 
планирует инвестировать 1,5 млрд 
руб. в открытие новых точек в этом 
году, чтобы удвоить их количество 
до 600 объектов. Госпожа Малахатько 
считает, что в текущем году доля пло
щадей, которые занимают магазины 
товаров для дома, продолжит расти. 
«Это связано не только с ипотечным 
бумом, но и с психологическими 
факторами: на фоне изоляции мно
гие захотели сменить обстановку»,— 
рассуждает она. Впрочем, предупре
ждает Егор Метелкин, небольшим 
региональным сетям предстоит кон
курировать с работающими на этом 
рынке крупными игроками, облада
ющими большей экспертизой и авто
ритетом у потребителей.

Никита Щуренков,  
Александра Мерцалова

Ремонтники идут из-за МКАД
Региональные DIYритейлеры активизировались на московском рынке

Проблема есть и в других регио
нах. В Нижнем Новгороде ситуация 
еще хуже, чем в Петербурге, уверен 
гендиректор местной сети «Прес
са для всех» Андрей Тимофеев. По 
его словам, на городских конкур
сах места под печатную продукцию 
сразу выигрывают продавцы «чего 
угодно, только не газет», предлагая 
более низкую цену. Вводить крите
рии к участникам торгов в админи
страции не хотят, сетует господин 
 Тимофеев.

Специальные места под киоски 
прессы есть не во всех регионах. 
В Новокузнецке, например, в схеме 
расположения НТО пока отсутству
ет специализация, но такой проект 
в городе обсуждается, рассказывает 
исполнительный директор дистри
бутора прессы АО «АРПИ „Сибирь“» 
Александр Солодовников.

Участники рынка в регионах 
иногда вынуждены перепрофилиро
ваться, рассказали опрошенные „Ъ“ 
дистрибуторы печатной продукции 
в Татарстане. По их словам, киоско
вые сети начинают продавать про
дукты и другие товары, «чтобы по
купатель зашел и заодно, возможно, 
купил прессу».

В Новосибирске и РостовенаДо
ну опрошенные „Ъ“ местные меди
аменеджеры проблем с нецелевым 
использованием киосков не наблю
дают. В письме СППИ правитель
ству Петербурга также отмечается 
«серьезное улучшение положения 
киосков прессы» в Москве, Кали
нинграде, Чеченской Республике, 
Липецкой и Воронежской областях.

Розница — крупнейший источ
ник доходов прессы. По данным Ро
спечати, в 2019 году доходы издате
лей от розницы составляли 40,5 млрд 
руб., от рекламы, включая интер

нет,— 30,5 млрд руб., от подписки — 
16 млрд руб. Во время пандемии пе
чать стала одним из самых уязвимых 
сегментов медиарынка (см. „Ъ“ от 30 
декабря). По данным Ассоциации 
коммуникационных агентств Рос
сии, в январе—сентябре 2020 года 
объем рынка рекламы в печатных 
СМИ снизился на 47%, до 5,8 млрд 
руб. По итогам года доходы печат
ных изданий от рекламы, по оценке 
Минцифры, снизились примерно на 
7 млрд руб., от продаж в рознице — 
примерно на 10 млрд руб., от подпис
ки — на 4 млрд руб.

Валерия Лебедева;  
Роман Кряжев,  
Нижний Новгород;  
Ольга Кудрина,  
Казань;  
Кристина Федичкина,  
Ростов-на-Дону;  
Дарья Решетникова,  
Новосибирск

Горячие пирожки  
разлетаются как газеты

У фонда основателя «Вкусвилл» 
Андрея Кривенко и его парте-
ров «Тилтех Капитал» появил-
ся новый проект в продукто-
вой рознице. Инвесторы полу-
чили 25% сети гастрономиче-
ских лавок «Редиска», которую 
планируют расширить пример-
но до 100 точек в Москве и Под-
московье, на что может потребо-
ваться около 300 млн руб. Разме-
щение в закрытых жилых ком-
плексах и коттеджных поселках 
даст сети доступ к платежеспо-
собной аудитории, но может не-
гативно сказаться на трафике 
на  первом  этапе.

Фонд «Тилтех Капитал» основа
теля «Вкусвилл» Андрея Кривенко 
и партнеров инвестировал в новую 
сеть премиальных гастрономиче
ских лавок клубного формата «Ре
диска», работающую в Московском 
регионе. Об этом „Ъ“ рассказал пред
ставитель фонда. Ассортимент сети 
насчитывает около 1,5 тыс. наиме
нований, включая гастрономию, 
кулинарию, свежие фрукты и ово
щи, а также кофе. Согласно ЕГРЮЛ, 
«Тилтех Капиталу» принадлежит 25% 
ООО «Лавка „Редиска“». Основатели 
сети — Максим Сатлер и Артур Хача
трян, которые ранее запускали сер
вис доставки товаров «Туда? Туда!».

Общий объем инвестиций в фон
де не раскрыли, но отметили, что 
часть средств — 30 млн руб.— пой
дет на экспансию. Сейчас «Редиска» 
управляет пятью лавками. В течение 
года планируется открыть до пяти 
новых точек, а в ближайшие три 
года — охватить большую часть жи

лых комплексов класса «комфорт» 
и выше в Москве и выйти примерно 
в 15 коттеджных поселков в Подмо
сковье. Лавки открываются на пло
щади около 40 кв. м. Управляющий 
партнер «Тилтех Капитала» Илья Ко
бяков говорит, что фонд ожидает ро
ста сети до 50–100 магазинов в за
крытых жилых комплексах. Часть 
инвестиций также пойдет на за
пуск приложения для самовывоза 
и  доставки.

«Тилтех Капитал» основан в 2016 
году. Под его управлением нахо
дятся проекты на $50 млн. В пор
тфеле — производитель одежды 
Dorogobogato, клиника доказатель
ной медицины Docdeti и пр. Поми
мо Андрея Кривенко среди основа
телей фонда — председатель совета 
директоров крупного поставщика 
морепродуктов ГК «Агама» Юрий 
Алашеев и глава медицинского 
НП «Центр высоких технологий 
„Химрар“» Андрей Иващенко. Вес
ной прошлого года «Тилтех Капи
тал» объявил о вложении 1 млрд руб. 
в потребительский сектор (см. „Ъ“ 
от 14  апреля 2020 года).

Консультант JosDeVries The Retail 
Company Ирина Болотова оценива
ет стоимость ремонта и обустрой
ства лавки площадью 40 кв. м при
мерно в 3 млн руб. Таким образом, 
в открытие до 100 точек может быть 
вложено около 300 млн руб. без уче
та аренды. По словам госпожи Бо
лотовой, «Редиска» правильно ори
ентируется на платежеспособную 
аудиторию, но проблемой может 
быть недостаточный уровень засе
ленности конкретных жилых ком

плексов, что негативно скажется на 
трафике и обороте магазинов. При 
этом, добавляет он, аренда в объек
тах класса «комфорт» и выше может 
быть весьма затратной. Организа
ция доставки своими силами так
же обойдется дорого, а работа со сто
ронними сервисами — это минус 
20% к рентабельности, указывает 
Ирина Болотова.

Управляющий директор Pere
grine Capital Дмитрий Габышев на
поминает, что в подобном формате 
с фокусом на фермерские продук
ты ранее пыталась развиваться сеть 
«Фреш маркет 77», но особенно
го масштаба достичь не удалось. 
С другой стороны, отмечает он, 
связи части команды «Тилтех Ка
питала» со «Вкусвилл», экспертиза 
в ITрешениях, работа с поставщика
ми и понимание клиентуры могут 
сделать успешной и новую концеп
цию. По словам господина Габыше
ва, если проект окажется удачным, 
«Тилтех Капитал» в перспективе мо
жет организовать дополнительный 
раунд инвестиций в «Редиску», а за
тем даже включить сеть в экосис
тему «Вкусвилл». «Если в будущем 
„Вкусвилл“ решить выйти на IPO, та
кие проекты могут придать допол
нительную стоимость»,— указыва
ет он. В «Тилтех Капитале» говорят, 
что в ближайшие годы «Редиска» 
планирует привлечь еще 100 млн 
руб. на дальнейшее масштабиро
вание в столичном регионе. Также 
в планы сети входит выход на евро
пейские рынки.

Анатолий Костырев,  
Никита Щуренков

Инвесторы тянут «Редиску»
«Тилтех Капитал» вложился в новую продуктовую сеть
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В 2020 году более 20% российских компаний 
сократили бюджет на информационную 
 безопасность (ИБ), несмотря на явные ухуд-
шения в этой сфере из-за перехода на уда-
ленную работу. Более уязвимой, чем рань-
ше, по оценке аналитиков, оказалась инфра-
структура 90% компаний. В 2021 году спрос 
на подобные решения должны  поддержать 
требования государства и рост рынка 
 онлайн-сервисов, уверены эксперты.

В исследовании «СёрчИнформ», с которым оз
накомился „Ъ“, говорится, что 21% компаний со
кратили бюджет на информбезопасность в 2020 
году. Эксперты опросили 833 специалистов по ИБ 
в IT, нефтегазовом секторе, промышленности, тран
спорте, кредитнофинансовой отрасли и др. Сниже
ние затрат бизнеса на кибербезопасность наблюда
ется уже третий год подряд, но в 2020 году бюджет 
на это направление урезали вдвое больше организа
ций, чем годом ранее, отмечает руководитель отде
ла аналитики «СёрчИнформ» Алексей Парфентьев.

При этом в 2020 году ITинфраструктура 90% рос
сийских компаний стала более уязвимой, полага
ют в «СёрчИнформ». Проблемы с ИБ усилились на 
фоне перевода сотрудников на удаленную работу. 
Так, только в первом полугодии 2020 года ущерб 
от утечек данных в компаниях по вине сотрудни

ков составил 1,8 млрд руб. (см. „Ъ“ от 28 августа 2020 
года). За этот период число утечек выросло на 47%.

Резкое сокращение расходов на безопасность на
чалось во втором квартале 2020 года, подтверждает 
специалист отделения автоматизации и защиты ин
формационных систем компании «Ланит» Дмитрий 
Дудко. Он связывает это с общей экономической си
туацией и сокращением операционных расходов.

Многие компании пересмотрели приоритеты, 
в результате некоторые проекты были разбиты на 
этапы по кварталам и даже годам, поясняет дирек
тор департамента информационной и сетевой без
опасности Step Logic Николай Забусов. В первую 
очередь, по его оценке, под оптимизацию попа
ли сложные ИБрешения с продвинутой аналити
кой. В целом же, по его мнению, спрос на рынке 
ИБ в 2020 году, напротив, вырос за счет госсекто
ра, который увеличил бюджеты в этом сегменте 
изза возросших требований к безопасности пер
сональных данных и критической информацион
ной  инфраструктуры.

В начале пандемии была «заморозка» бюджетов, 
но уже во второй половине года заказчики нача
ли увеличивать затраты, утверждает руководитель 
провайдера услуг безопасности Angara Profession
al Assistance Оксана Васильева. По ее словам, про
дажи компании по итогам 2020 года выросли 

более чем в два раза в сравнении с 2019  годом. 
Если включать в оценки затрат на ИБ, например, 
системы администрирования удаленного досту
па, идентификации пользователей и мониторинга 
действий сотрудников, то падения расходов дейст
вительно не было, считает партнер практики кон
салтинга EY в СНГ Николай Самодаев.

Именно требования государства станут драй
вером роста рынка ИБ и в 2021 году, уверены экс
перты ITкомпании «Крок». В 2020 году, по словам 
аналитика по безопасности компании Анастасии 
Федоровой, уже выросло число запросов на аудит 
ИБ в бизнесе, а также решения для управления 
правами и полномочиями сотрудников.

Для многих компаний предоставление удален
ных сервисов клиентам на фоне пандемии ста
ло драйвером роста, а защищенность этих серви
сов — их конкурентное преимущество, в которое 
бизнес готов инвестировать, считает замдиректо
ра центра информационной безопасности ком
пании «Инфосистемы Джет» Павел Волчков. Так, 
в 2021 году 24% крупных российских компаний 
планируют инвестировать в ITрешения для контр
оля сотрудников на удаленке, сообщал „Ъ“ 21 ян
варя со ссылкой на исследование CNews Analytics, 
«Инфосистемы Джет» и Citrix.

Юлия Степанова

Кибербезопасность утекла в госсектор
Бизнес пересмотрел ITбюджеты изза пандемии

Тульское хозяйство « Вязово», 
доля в котором принадлежа-
ла крупному  производителю 
 тепличных овощей АПХ «Эко- 
культура» Андрею Петренко, 
 сменила собственника. Этот 
 бизнес отошел к владельцам 
 холдинга Major, развивающих 
органическую ферму М2 в Под-
московье. В результате М2 уве-
личит земельный банк  сразу 
на 20 тыс. га и сможет войти 
в пятерку крупнейших на рынке.

Совладелец одного из крупней
ших производителей тепличных 
овощей в России АПХ «Экокультура» 
Андрей Петренко вышел из капита
ла сельскохозяйственного предпри
ятия «Вязово» в Тульской области, 
следует из ЕГРЮЛ. Ранее ему принад
лежало до 66% «Вязово», также в чи
сле владельцев предприятия были 
Владимир Беликов, гендиректор Ва
дим Леплер, Марина Маркова. По 
собственным данным, «Вязово» за
нимается выращиванием пшени
цы, ячменя и пр. на более 10 тыс. га 
земель. Также включает комплекс 
для сушки и очистки мощностью 
100 тонн в час и элеваторы. Ранее 
предприятие занималось животно
водством. Но теперь, по словам зна
комого с активом источника „Ъ“, 
у «Вязово» только растениеводче
ский бизнес.

Новым собственником «Вязово» 
стала консалтинговая компания 
«ТФТБ», которая контролируется 
совладельцами автохолдинга Ma
jor Павлом Абросимовым и Михаи
лом Бахтиаровым. Владельцы Major 
в том числе развивают подмосков
ное фермерское хозяйство М2, вклю
чающее 4,5 тыс. га земель, молочное 
и мясное производство, переработ
ку овощей и фруктов, пивоварню, 
сеть магазинов «М2 Органик Клуб» 
и пр. В М2 заявили, что не могут пре
доставить «никакой официальной 
информации» по поводу сделки. 
Президент и другой совладелец АПХ 
«Экокультура» Александр Рудаков 
передал „Ъ“, что Андрей Петренко 
не будет комментировать сделку. По 
словам источника „Ъ“, бывшие вла
дельцы «Вязово» устали от управле
ния предприятием и решили  выйти 
из бизнеса.

«Вязово» не единственный сель
скохозяйственный актив в Тульской 
области, который отошел владель
цам М2 в последнее время. Согласно 
ЕГРЮЛ, в течение второй половины 
прошлого года под контроль «ТФТБ» 

также перешли местные ООО «Воз
рождение», ООО «Междуречье», ООО 
«СП „Рассвет“» и ООО «Садко». По сло
вам собеседника „Ъ“, всего в ходе сде
лок владельцы фермы М2 собрали 
в Тульской области более 20 тыс. га 
земель.

Директор «Совэкона» Андрей 
Сизов оценивает среднюю стои
мость сельхозземель в регионе 
в 30–60 тыс. руб. за га. Таким обра
зом, 20 тыс. га могли обойтись в 0,6–
1,2 млрд руб. По словам эксперта, 
необрабатываемые участки могут 
стоить и дешевле, а для органиче
ского сельского хозяйства такой 
вид земель как раз предпочтитель
нее. Если же земли использовались, 
то для придания им органическо
го статуса, необходимо несколько 
лет проводить конверсию, во вре
мя которой прекращается внесение 
химии, что негативно скажется на 
урожайности, а получать премию 
за органический статус в это время 
сельхозпроизводитель не может, 
рассказывает он.

Исполнительный директор На
ционального органического союза 
Олег Мироненко знает, что владель
цы М2 планируют продолжать раз
виваться в рамках органического 
сельского хозяйства. По его словам, 
в Подмосковье компания столкну
лась с нехваткой подходящих сво
бодных земель для расширения 
бизнеса, а хозяйства в Тульской об
ласти планируется использовать 
как кормовую и сырьевую базу под 
производство продуктов питания 
и напитков. Ранее М2 пыталось за
купать сырье с рынка, но опять же 
столкнулось с нехваткой, добавля
ет господин Мироненко. По сло
вам Андрея Сизова, Тульская обла
сти в последние годы показывает 
 хорошие  урожаи.

Владельцы М2 активно расширя
ют бизнес. Так, ранее стало извест
но, что бизнесмены создали в Крыму 
структуру под возможное производ
ство вина под маркой M Meta Val
ley (см. „Ъ“ от 29 декабря 2020 года). 
По словам Олега Мироненко, интег
рация 20 тыс. га земель в Тульской 
области позволит М2 войти в пя
терку крупнейших органических хо
зяйств в РФ по масштабам бизнеса. 
Основным игроком на рынке оста
ется холдинг «Агриволга» топменед
жера «Интерроса» Сергея Бачина, зе
мельный банк которого превышает 
50 тыс. га.

Анатолий Костырев

Под органику  
собрали земли
Хозяйство совладельца «Экокультуры»  
войдет в ферму М2

В Москве  
конкуренция меньше,  

но рынок более развитый,  
надо быстрее двигаться

— Евгений Мовчан,
гендиректор СТД «Петрович»,  

в интервью газете «Ведомости», 2017 год
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В прокат вышла «Де
вушка, пода ющая над
ежды» — полнометраж
ный режиссерский дебют 
Эмиральд Феннел, сцена
ристки и продюсера сери
ала «Убивая Еву». Под на
рочито китчевой  оберткой 
девичьего кино в розово
конфетных тонах, которое 
притворяется то гротеск
ной комедией, то трилле
ром о мес ти, Юлия Ша
гельман обнаружила 
яростное высказывание 
об отношении общест
ва к женщинам и насилию 
против них.

 Фильм, посвященный 
женщинам, начинается 
с крупного плана мужчин, 
снятых ниже пояса и отпля‑
сывающих под какой‑то слад‑
коголосый клубный ремикс 
на переполненном танцпо‑
ле. От костюмных брюк и бе‑
жевых чиносов камера под‑
нимается к расходящимся 
на животах полам рубашек, 
распущенным узлам галсту‑
ков, красным потным лицам: 
группа менеджеров средне‑
го звена выпускает пар, на‑
копившийся за рабочую не‑
делю. Обсуждаются обычные 
офисные проблемы, в том чи‑
сле коллеги женского пола, 
которые вечно чего‑то хотят 
и куда‑то лезут. Потом их вни‑
мание привлекает женщина 
(Кэри Маллиган), очень не‑
трезвая и явно не отдающая 
себе отчета, где находится. 
Коллективный разум прихо‑

дит к непреложному выводу, 
что, дойдя до такого состоя‑
ния, она сама напрашивает‑
ся на неприятности, и один 
из парней (Адам Броуди) ре‑
шает воспользоваться ситу‑
ацией. Но, когда ему удается 
затащить незнакомку к себе 
домой и уже снять с нее тру‑
сы, оказывается, что она сов‑
сем не так пьяна и беспомощ‑
на, как ему показалось.

На первый взгляд картина 
Эмиральд Феннел по ее соб‑
ственному сценарию про‑
должает традицию трилле‑
ров и хорроров, в которых 
женщины мстят за совершен‑
ное над ними насилие (мож‑
но вспомнить, например, 
«День женщины» (1978) и его 
ремейк 2010 года «Я плюю 
на ваши могилы» со всеми 
продолжениями). Здесь, од‑
нако, жанровая схема пере‑
вернута, и из нее полностью 

убрана эксплуатационная со‑
ставляющая: обнаженных 
тел, потоков крови (в одной 
из сцен ее иронично заменя‑
ет кетчуп), а также подробно 
снятых сцен насилия, щеко‑
чущих зрительские нервы, 
не будет. Поначалу кажет‑
ся, что и ставки не слишком 
высоки: Кассандра, героиня 
Маллиган, всего лишь стре‑
мится преподать самопровоз‑
глашенным «хорошим пар‑
ням» запоминающийся урок, 
при этом они до поры до вре‑
мени отделываются только 
испугом.

Этот крестовый поход по‑
глощает всю ее жизнь: ког‑
да‑то блестящая студентка 
мединститута, Кэсси броси‑
ла учебу, работает в кофейне, 
не имеет ни друзей, ни увле‑
чений и, разменяв четвертый 
десяток, все еще живет с роди‑
телями (Клэнси Браун и Джен‑

нифер Кулидж) в их доме, 
мещанском мавзолее с розо‑
выми обоями, вычурной ме‑
белью и хрустальной люстрой 
в каждой комнате. Фильм во‑
обще снят в стилистике этако‑
го хипстерского «Плезантви‑
ля»: светлые тона, кукольные 
интерьеры, платьица в цвето‑
чек, которые героиня носит, 
когда не отправляется в свои 
ночные рейды, песенки Брит‑
ни Спирс и Пэрис Хилтон в са‑
ундтреке. Когда Кассандра 
решается все‑таки вылезти 
из своей скорлупы и завести 
роман с бывшим однокурс‑
ником Райаном (Бо Бёрнэм), 
лента почти превращается 
в образцовый ромком. Но тем 
сильнее разлитое в обманчи‑
во‑идиллических кадрах ощу‑
щение опасности и страха, 
которое, увы, знакомо боль‑
шинству женщин по лично‑
му опыту.

К чести Феннел и Мал‑
лиган, выступившей в не‑
обычной для себя и по‑
т р еб о в а в ш е й  н ем а л о й 
актерской отваги роли, Кас‑
сандра не превращена в не‑
победимую супергероиню. 
Ее история раскручивается 
постепенно и убедительно 
доказывает, что самое страш‑
ное в насилии — не физиче‑
ские увечья, а уничтожение 
личности. Жертвой изнаси‑
лования и общественного 
порицания в духе «сама ви‑
новата» когда‑то стала даже 
не сама Кэсси, а ее лучшая 
подруга, но этот эпизод, по‑
забытый большинством сви‑
детелей и даже непосредст‑
венных участников, сломал 
сразу несколько жизней. 
«Ловля на живца» в барах 
и клубах — способ героини 
справиться с внутренней пу‑
стотой, но помогает он при‑
мерно так же, как цветной 
пластырь при огнестрельном 
ранении: с каждой «победой» 
над очередным «хорошим 
парнем» ее гнев и боль только 
усиливаются.

В то же время «Девушка, 
подающая надежды» еще 
и почти безупречно выстро‑
енный триллер с нескольки‑
ми ловкими сюжетными тви‑
стами. Жанровая оболочка 
позволяет фильму не превра‑
титься в проповедь, но при 
этом весьма недвусмыслен‑
но донести до зрителя свои 
идеи. И если для кого‑то ста‑
нет неожиданностью, что 
девчонки сделаны не только 
из загадок и мармеладок,— 
что ж, сам виноват.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Хорошо поотмщались
На экранах «Девушка, подающая надежды» Эмиральд Феннел

2021 год — год 40летия Ленин
градского рокклуба. Он был за
думан как раз в январе, в пред
последнюю брежневскую зиму. 
О том, как закалялся ранний ле
нинградский рок, ставший клас
сикой конца ХХ века, рассказы
вает Борис Барабанов.

 Официально день рожде‑
ния Ленинградского рок‑клуба 
(ЛРК) отмечается 7 марта. В этот день 
в 1981 году в Ленинградском меж‑
союзном доме самодеятельного 
творчества (ЛМДСТ) на Рубинштей‑
на, 13 прошел первый концерт под 
эгидой организации, которая тог‑
да по бумагам именовалась «Лен‑
Клуб любителей музыки». Но был 
и «день зачатия» ровно 40 лет назад, 
когда в кабинете нового директора 
ЛМДСТ Анны Ивановой собрались 
активисты, ранее предпринимав‑
шие попытки объединить рок‑му‑
зыкантов города. Среди них были 
Юрий Байдак, Сергей Дрызлов и Та‑
тьяна Иванова, которые имели опыт 
организации подпольных концер‑
тов и аккумулировали энергию му‑
зыкантов под эгидой Городского экс‑
периментального клуба любителей 
современной молодежной музыки. 
Им даже удалось организовать пер‑
вый разрешенный рок‑концерт.

Смысл же объединения с про‑
фсоюзами, которым принадлежал 
ЛМДСТ, состоял в том, чтобы легали‑
зовать организацию концертов и за‑
щитить молодые дарования от по‑
стоянного прессинга милиции. 
Областной совет профсоюзов выде‑
лил 15 тыс. руб. на аппаратуру. Был 
создан механизм «литования» пе‑
сен, который позволял исполнять 
их совершенно законно. Как сооб‑
щила „Ъ“ хранительница архивов 
ЛРК Ольга Слободская, сохранился 
протокол его первого официального 
заседания, он датирован 7 февраля, 
и все, что после этого происходило 
под крышей рок‑клуба, «подполь‑
ным» не было. Так можно было оха‑
рактеризовать, скорее, квартирни‑
ки, на которых со зрителей собирали 
деньги,— вот это уже было подполье 
и незаконный заработок.

Те, кого принято упоминать в кон‑
тексте рок‑клубовской легенды, 
«Кино», «Зоопарк», «Аквариум», «Али‑
са», «Странные игры», появились 
на сцене не сразу. На первом концер‑
те, 7 марта 1981 года, выступили «Пик‑
ник», «Россияне», «Мифы» и «Зеркало».

Сохранившиеся записи «Зерка‑
ла» сейчас слушать неловко, это зву‑
чит как мучительные попытки поло‑
жить сатирические куплеты на звук 

ресторанного ВИА. «Мифы» довольно 
сильно ориентировались на москов‑
ский рок, а фронтмен группы Юрий 
Ильченко успел поиграть в «Машине 
времени» и «Воскресении». При всем 
уважении к музыканту записи «Ми‑
фов» по нынешним временам ассо‑
циируются, скорее, с регги, а иног‑
да даже и шансоном, нежели с роком.

Ориентированные на хард‑рок 
«Россияне» по меркам начала 
1980‑х были настоящими монумен‑
тальными рокерами, а харизма Ге‑
оргия Ордановского и сейчас про‑
бивает любой монитор и динамик. 
В 1970‑е — начале 1980‑х он успел на‑
писать около ста песен, но ему все‑та‑
ки не хватило одной, главной, чтобы 
остаться в истории наравне со знако‑
выми группами рок‑клуба. И он на‑
писал бы ее, если бы не пропал без 
вести зимой 1983 года.

Единственными музыкантами, 
которые не просто получили завет‑
ные корочки членов клуба, но ре‑
ально двигали музыку вперед, 
были участники группы «Пикник». 
Есть соблазн сравнить «Пикник» 
с ныне здравствующими ветерана‑
ми Вудстока вроде Джоан Баэз или 
Карлоса Сантаны. Но на первом кон‑
церте ЛРК «Пикник» выступал без 
нынешнего лидера Эдмунда Шкляр‑

ского, создавшего саму легенду кол‑
лектива: он вышел на сцену с «Пик‑
ником» только осенью 1981 года. 
А прочие участники нынешнего со‑
става пришли в группу и того позже.

Несмотря на то что «Пикник» заяв‑
лен среди участников юбилейного 
концерта в честь ЛРК, назначенного 
на 7 марта, на сцене петербургско‑
го СК «Юбилейный», вероятно, не бу‑
дет никого из тех, кто играл в ЛМДСТ 
сорока годами раньше. Да и сам кон‑
церт, возможно, разделится на две ча‑
сти, и вторая станет отдельным лет‑
ним событием. А может быть, и весь 
слет рок‑клубовцев переедет на лето. 
По словам его организатора, главы 
группы компаний NCA Михаила Шу‑
рыгина, во время локдауна покупа‑
тельский спрос снизился, люди пока 
боятся ходить на концерты, и даже 
при условии частичного или полно‑
го снятия ограничений в концертной 
сфере есть риск не продать необходи‑
мое количество билетов.

Так что, вероятно, самым значи‑
тельным событием, приуроченным 
к круглой дате, станет выставка архив‑
ных фотографий, которую Русский 
музей открыл в конце прошлого года 
в своем филиале — Строгановском 
дворце. Шедеврами фотоискусства 
эти отпечатки не назовешь, но они, 
несомненно, имеют огромную исто‑
рическую ценность. На фоне споров 
о фильмах «Лето» и «Цой», в обстанов‑
ке практически полной эпидемиоло‑
гической и политической неопреде‑

ленности, в новом мире, состоящем 
из постправды и затертых, как старая 
магнитофонная лента, легенд о ге‑
роях‑рокерах, есть шанс посмотреть 
им в глаза и представить себе, что это 
вообще такое было — рок в Ленин‑
граде 1981 года.

Безденежье и отсутствие прилич‑
ной звукозаписи. Убогий концерт‑
ный звук. Зал ЛМДСТ, по воспоми‑
наниям критика и журналиста BBC 
Александра Кана,— «обшарпанный, 
малоуютный, с разбитыми кресла‑
ми». Бесконечные идеологические 
клише в документах и бюрократи‑
ческие процедуры для новых чле‑
нов. «Повышать качество идейной 
работы», «улучшать воспитатель‑
ное значение» — устав Ленинград‑
ского рок‑клуба практически цели‑
ком состоял из этих формулировок. 
«Мы выросли в поле такого напря‑
га, где любое устройство сгора‑
ет на раз» — не исключено, что эти 
строчки Бориса Гребенщикова спи‑
саны с натуры.

Первый концерт ЛРК мало кому 
внушил оптимизм. Но уже спустя 
два года в первом фестивале ЛРК 
приняли участие «Аквариум», «Зо‑
опарк», «Пикник» в новом составе 
и «Странные игры» — группы, соста‑
вившие цвет русскоязычного рока. 
Фактически вся первая половина 
1980‑х была золотой эпохой ленин‑
градского рока, и все, что там было, 
самым волшебным образом отзыва‑
ется в сегодняшнем дне.

ДАТА РОК-МУЗЫКА

Несгибаемые любители
Ленинградский рок‑клуб отмечает 40‑летие

21 января в зале Совета Госу
дарственного Эрмитажа состоя
лось первое из серии мероприя
тий, приуроченных к проходящей 
в музее выставке «Фаберже — 
ювелир Императорского двора». 
Выступал Александр Иванов — 
коллекционер, генеральный ди
ректор Музея Фаберже (Баден
Баден), «эксперт по изделиям 
фирмы Карла Фаберже и русских 
ювелирных фирм». Выступле
ние оказалось долгой и страст
ной репликой в скандальном спо
ре об оказавшихся на выставке 
предполагаемых подделках. 
Комментирует Кира Долинина.

 Выступление «эксперта» было 
анонсировано как «доклад» (все‑таки 
Эрмитаж не только музей, но и круп‑
ный научный институт), но, увы, 
стиль растянувшегося на час сооб‑
щения был далек от академическо‑
го, а жанр легко определялся трам‑
вайным приемом «сам дурак». Надо 
признать, не господин Иванов был 
тут первым. Вина за то, что круп‑
нейший российский художествен‑
но‑исторический музей оказался 
втянут в подобного типа дискуссию, 
лежит на другом «известном экс‑
перте» по Фаберже, проживающем 
нынче в Лондоне Андрее Ружнико‑
ве, который еще 13 января разослал 
по СМИ открытое письмо директору 
Эрмитажа Михаилу Пиотровскому 
с обвинением в том, что на выставке 

Фаберже экспонируются подделки. 
«Ваша выставка Фаберже — это стыд 
и позор, удар по репутации главного 
музея России»,— написал господин 
Ружников в заключительном абзаце 
письма.

Адресат на письмо, написан‑
ное в таком стиле, отвечать не стал, 
а пресс‑служба музея всех интересу‑
ющихся отослала к вступительной 
статье Пиотровского к каталогу вы‑
ставки. В ней директор Эрмитажа 
прозорливо предсказывает будущие 
дискуссии: «Подлинность каждой 
появляющейся на рынке новой 
вещи может всегда быть оспорена 
и оспаривается».

В таких случаях главный вопрос, 
кому и зачем это нужно. Понять это 
в данном случае оказалось очень 
просто. Господин Ружников писал 
в Эрмитаж, но метил прежде все‑
го в его партнера по нынешней вы‑
ставке Фаберже Александра Ивано‑
ва, за которым стоят три частных 
музея: Музей Фаберже в Баден‑Ба‑
дене, Русский национальный му‑
зей (Москва), Музей христианской 
культуры (СПб). Институции эти до‑
вольно эфемерные, сайты у них пра‑
ктически пустые, что и где хранит‑
ся — непонятно. Понятно одно, все 
три специализируются прежде всего 
на Фаберже, а сам господин Иванов 
на Фаберже собаку съел, поскольку 
и книжки издавал, и покупал‑прода‑
вал для себя и других, а среди дру‑
гих был даже сам президент РФ Пу‑
тин, который подарил в 2014 году 
Эрмитажу к 250‑летию купленное че‑
рез Иванова «яйцо Ротшильда». Руж‑
ников же отметился в другой сдел‑
ке века по части Фаберже, в покупке 

коллекции пасхальных яиц Викто‑
ром Вексельбергом (точнее, его фон‑
дом «Связь времен»).

Действующие лица ясны. Круп‑
ные фигуры предпочли остаться над 
схваткой: Пиотровский молчит, ди‑
ректор Музея Фаберже в Петербурге 
Владимир Воронченко акценты рас‑
ставляет жестко: «Андрей Ружников 
последние десять лет не имеет ни‑
какого отношения к фонду „Связь 
времен“ и Музею Фаберже. Тон его 
письма является неприемлемым 
для научной дискуссии. Мы глубоко 
уважаем Михаила Борисовича Пиот‑
ровского, который является членом 
попечительского совета нашего му‑
зея, с Эрмитажем у нас всегда были 
дружественные отношения, поэто‑
му я считаю для себя невозможным 
комментировать возникший скан‑
дал». Самоназванные эксперты пе‑
ребрасываются обвинениями. Нра‑
вы в этой среде таковы, что назвать 
оппонента «подонком» (Иванов) или 
заявить, что другая сторона поддела‑
ла архивные документы (Ружников), 
тут как чихнуть. Обе стороны тасу‑
ют свои колоды, как им вздумается. 
Под подозрением заметные экспо‑
наты с выставки, прежде всего яйцо 
«Юбилейное свадебное» (1904), им‑
ператорское пасхальное яйцо с сюр‑
призом в виде курочки (до 1888), фи‑
гурка солдата (1917), императорское 
пасхальное яйцо «Святой Александр 
Невский» (1904) и др. Сомнения серь‑
езные, хотя и высказаны хамоватым 
тоном. Аргументы в пользу подлин‑
ности, однако, тоже убедительные.

Единственный достойный вари‑
ант реакции музея — анализ памят‑
ников и архивных материалов с по‑
следующей научной публикацией. 
Именно в таком стиле работала са‑
мый известный на сегодня специа‑
лист по Фаберже Марина Лопато, к ог‑
ромному сожалению, ушедшая от нас 
в прошлом году. Обе стороны теперь 
апеллируют к ее имени, ее имени 
посвящена и эрмитажная выстав‑
ка, которую она начинала готовить 
три года назад. Если бы Лопато была 
жива, ее слова было бы достаточ‑
но для разрешения этого спора. Она 
была крупным знатоком, но в ее не‑
посредственном хранении вещей 
Фаберже было немного, да и вообще 
Эрмитаж никак не является самым 
крупным собранием вещей фирмы, 
большинство знаменитых пасхаль‑
ных подарков хранится в Оружей‑
ной палате и в Музее Фаберже на Фон‑
танке. То есть ее институциональный 
интерес был минимальным. Чего 
явно не хватает всем участникам 
«дискуссии», гадкой и не имеющей 
особого смысла, пока нет научных 
исследований, сделанных не врага‑
ми‑«экспертами». Наука не терпит 
ссылок на архивы без названия ин‑
ституции и номера дела и описи. Так‑
же она не терпит заявлений в духе 
«я позвонил, мне сказали…». Если 
Эрмитаж возьмется за серьезный 
анализ и публикацию — будет прав. 
Но в любом случае богатым людям 
можно только посоветовать не поку‑
пать вещи Фаберже. И из грязи потом 
не вылезешь, да и вещи эти, по гам‑
бургскому счету, дурного вкуса. По‑
следние Романовы им часто греши‑
ли — с правителями такое случается.

СКАНДАЛ ДРАГОЦЕННОСТИ

Выставленного яйца 
не стоит
Эксперты пререкаются по поводу 
выставки Фаберже в Эрмитаже

Коллекционер, артдилер Александр Иванов оказался мишенью 
скандала, рикошетом задевшего Эрмитаж   
ФОТО ВЛАДИМИРА СМИРНОВА / ТАСС

Нравы в среде этих экспертов таковы, 
что назвать оппонента «подонком» или 
заявить, что другая сторона подделала 
архивные документы, тут как чихнуть

Открыть глаза на 40лет
ней давности рокреволю
цию помогает фотовыстав
ка в Строгановском дворце 
ФОТО ТАТЬЯНЫ ГОРД

Нежный имидж Кассандры (Кэри Маллиган) скрывает не подевичьи крепкую 
 решительность  ФОТО FILMNATION ENTERTAINMENT
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В сложной биографии форварда 
Александра Кокорина появился 
еще один неожиданный эпизод. 
Несмотря на дефицит игрового 
времени и плохие показатели 
по ходу осенней части чемпи-
оната России, игрок, за свою 
карьеру успевший побывать 
в статусах и одной из надежд 
отечественного футбола, и име-
ющего, казалось, мизерный 
шанс вернуться в элиту заклю-
ченного, переходит в знамени-
тый итальянский клуб «Фиорен-
тина». Флорентийцы явно хотят 
благодаря Кокорину усилить 
свою слишком слабую в нынеш-
нем сезоне атаку.

осковский «Спар-
так» в официальном аккаунте клуба 
в Twitter сообщил о договоренности 
по поводу перехода в итальянскую 
«Фиорентину» форварда Алексан-
дра Кокорина, пожелав ему удачи 
в Серии A. Сам Кокорин в интер-
вью «Спорт-Экспрессу» сказал, что 
у него останутся «хорошие воспо-
минания» о бывшей команде, хотя 
и отметил «недопонимание» с ее ру-
ководством. По данным различных 
источников, отечественных и зару-
бежных, контракт будет подписан 
на три с половиной года, стоимость 
трансфера составит от €4 млн до 
€5 млн (цифры соответствуют оцен-
ке Transfemarkt — €4,5 млн), а за-
рабатывать в «Фиорентине» напа-
дающий будет €1,7 млн, что почти 
вдвое меньше, чем его спартаков-
ская зарплата.

Александр Кокорин уже третий 
представитель Российской премь-
ер-лиги, перебравшийся в высший 
дивизион итальянского футбола за 
минувшие несколько месяцев. Осе-
нью 2020 года «Аталанта» приобрела 
у «Локомотива» Алексея Миранчука, 
а «Дженоа» у «Ростова» — Эльдора Шо-
муродова. Но спартаковский транс-
фер выглядит, конечно, гораздо нео-
жиданнее двух предыдущих.

И дело не столько в репутации 
«Фиорентины», которая входит 
в число наиболее популярных ко-
манд Италии и в этом смысле явля-
ется чуть ли не ровней грандам — 
«Ювентусу», «Милану» или «Интеру». 
На самом деле все ее значитель-
ные успехи — в далеком прошлом, 
а в текущем чемпионате флорентий-
цы идут 14-ми и нередко терпят про-
валы вроде того, что случился в вы-
ходные, когда в очередном туре их 
разбил — 6:0 — «Наполи». Оттенок 
сенсационности переходу придает 
в первую очередь бэкгрануд самого 
Александра Кокорина.

Еще недавно имя Кокорина вспо-
минали прежде всего в контексте 
громких инцидентов, случившихся 
осенью 2018 года. Тогда Александр 
Кокорин, выступавший ранее за 
сборную России, в компании дру-
зей, в том числе еще одного извест-

ного футболиста Павла Мамаева, 
устроил в Москве несколько драк. 
Спортсменам предъявили обвине-
ния в хулиганстве и нанесении по-
боев. В мае 2019 год суд приговорил 
Кокорина к полутора годам заклю-
чения. На свободу он вышел в сентя-
бре по УДО. Между тем этот скандал, 
вопреки прогнозам, все-таки не по-
губил спортивную карьеру напада-
ющего. «Зенит», за который высту-
пал Кокорин, отказался от его услуг, 
но во время зимнего трансферно-
го окна отдал его в аренду боровше-
муся за выживание в премьер-лиге 
«Сочи». Игрок очень неплохо про-
явил себя в его составе. Сочинцы 
сохранили прописку в элите, а Ко-
корин в десяти матчах забил семь 
голов и сделал две результативные 
передачи.

Такая игра Александра Кокори-
на привлекла внимание «Спартака» 
и позволила форварду опять очутить-
ся в топ-клубе. Однако нельзя ска-
зать, будто в составе московской ко-
манды он показал прежний уровень. 
Скорее, наоборот, этот этап карьеры 
наводил на мысли о не очень благо-
приятном для Кокорина будущем.

Из 19 матчей, пришедшихся на 
первую часть российского чемпи-
оната, Александр Кокорин принял 
участие всего в восьми, а в стартовом 
составе вышел в половине (причем 
всякий раз не доигрывал до финаль-
ного свистка — тренер Доменико Те-
деско усаживал его на скамейку за-
пасных). Статистика Кокорина для 
футболиста его амплуа, даже учиты-
вая дефицит игрового времени, смо-
трелась скромно. Он забил два гола, 
оба — с пенальти.

Нет ничего странного в том, что 
известные спортивные ресурсы, на-
пример Sky Sport, предпочитают 
называть трансфер Кокорина «рис-
кованным». Однако зачем он пона-
добился «Фиорентине», в общем-то 
очевидно.

Актуальные проблемы этого 
клуба, в котором есть целый ряд из-
вестных игроков (к ним относятся, 
скажем, Франк Рибери и Мартин 
Касерес), сводятся в первую оче-
редь к исключительной слабости 
атаки. В национальном первенст-
ве «Фиорентина» забила 18 мячей 
в 18 матчах, меньше — 14 — лишь 
в активе располагающейся на вто-
рой строчке с конца «Пармы». Треть 
этих голов у лучшего бомбардира 
команды Горана Влаховича, но три 
из них — с одиннадцатиметровой 
отметки.

При этом занявший в ноябре 
пост наставника «Фиорентины» 
Чезаре Пранделли, 63-летний спе-
циалист с колоссальным опытом, 
кажется, все еще не определил-
ся с приоритетной схемой игры. 
А Александр Кокорин всегда выде-
лялся в том числе универсализмом, 
умением адаптироваться к любой 
позиции и роли в линии нападе-
ния, будь то выдвинутый вперед 
форвард или вингер, ориентиро-
ванный на подыгрыш.

Арнольд Кабанов

ТРАНСФЕР

Александр Кокорин 
досидел до «Фиорентины»
«Спартак» продал форварда в известный итальянский клуб

В числе наиболее резонанс-
ных событий этой недели в ев-
ропейском футболе оказались 
два матча с участием его гран-
дов, сложившихся для них очень 
по-разному. «Реал» к своим до-
вольно многочисленным осеч-
кам в этом сезоне добавил осеч-
ку просто удивительную, уступив 
в Кубке Испании клубу третье-
го дивизиона «Алькояно» — 1:2. 
«Ювентус», наоборот, за неудачи 
в итальянском первенстве оты-
грался в матче за Суперкубок, 
одолев в нем «Наполи» — 2:0.

Кубок Испании
Переваривая исход этого матча, ис-
панские медиаресурсы, конечно, 
не отличались разнообразием опре-
делений. Слово «шок» фигурирова-
ло в каждом отчете. Ну да, без него 
обойтись было трудно, описывая 
проигрыш футбольного гиганта клу-
бу третьего дивизиона, чей годовой 
бюджет оценивается в €700 тыс.— 
многие мадридские звезды зараба-
тывают за месяц больше.

«Реал», правда, выставил на эту 
встречу состав из той категории, ко-
торую принято называть экспери-
ментальной. В ворота впервые встал 
украинец Андрей Лунин, в поле иг-
рали несколько человек, крайне 
редко получающих шанс выступить 
в официальном матче. Но в любом 
случае это был могучий состав — 
с пятью футболистами, выигрывав-
шими Лигу чемпионов, с Марселу 
и Каземиру, Винисиусом и Иско. А на 
замену вышли Эден Азар, Тони Крос, 
Карим Бензема… И такой вариант, 
по идее, должен был разделываться 
с неведомым «Алькояно» легко, да 
хоть вообще без вратаря.

А боли добавляли и другие факто-
ры. Например, сюжетные нюансы. 
Ладно бы «Реалу» мешали какие-то 
обстоятельства, но нет, ничего подоб-
ного. Под занавес первого тайма он 
вышел вперед благодаря голу Эдера 
Милитана, и он вроде бы означал, что 
худшее позади. Однако во второй по-
ловине «Алькояно» сравнял счет и пе-
ревел матч в овертайм. А по ходу его 
героическое сопротивление «карли-
ка», казалось, прекратил фол Рамона 
Лопеса на Каземиру, за который иг-
рок аутсайдера получил красную кар-
точку. И вновь очевиднейший из про-
гнозов насчет неминуемого успеха 
в большинстве «Реала» оказался вы-
брошен на помойку. Это футболист 
«Алькояно» Хуанан забил решающий 
гол, успев на фланговый прострел.

Еще один болезненный факт — 
кубковый срыв не так уж явно вы-
падает из общего тренда. «Реал» 
в нынешнем сезоне в принципе вы-

глядит так себе. В чемпионате уже 
успел потерять кучу очков, послед-
ние два — в предыдущем туре, ра-
зойдясь миром с «Осасуной». А то, 
что, несмотря на это, он все-таки дер-
жится вторым в таблице, можно ведь 
интерпретировать как следствие ис-
ключительно еще более заметных 
трудностей «Барселоны». При этом 
отставание от лидирующего «Атле-
тико» уже очень велико — четыре 
очка при двух матчах в запасе у ма-
дридского соседа. А вылету «Реала» 
из Кубка предшествовал вылет на 
прошлой неделе из превращенного 
в мини-турнир Суперкубка: там его 
побил «Атлетик» из Бильбао.

Нет ничего странного, что после 
этого матча тренер гранда Зинедин 
Зидан был вынужден отвечать на 
кучу колких вопросов и настойчиво 
повторять, что его команда, может, 
и играла плохо, но по крайней мере 
«старалась изо всех сил». Как нет ни-
чего странного в том, что некоторые 
испанские издания, пользуясь пре-
красным поводом, поставили под 
сомнение эффективность его ра-
боты, а Marca даже написала о том, 
что Зидан якобы «потерял контакт» 
с ведущими футболистами и в клубе 
кризис доверия.

Суперкубок Италии
Суперкубок далеко не самый цен-
ный из футбольных трофеев. Но для 
«Ювентуса» и его тренера Андреа 
Пирло он имел безусловную цен-
ность — во всяком случае, с точки зре-
ния психологии, уверенности в себе.

Пирло возглавил переживающий 
пусть не радикальную, но перестрой-
ку «Ювентус» перед стартом нынеш-
него сезона, не имея, по сути, ника-
кого тренерского опыта. И до сих пор 
все шло у него и у клуба не то чтобы 
гладко. А в минувшие выходные, про-
играв «Интеру», туринцы опустились 
на пятое место в чемпионате. То есть 
вполне можно представить, что на-
строение в команде было не ахти. Вы-
игрыш у «Наполи», который, кстати, 
располагается в таблице чуть выше 
«Ювентуса», тем более достаточно 
убедительный, мог его поправить.

Приз туринцам принесли два 
гола, забитых во втором тайме 
Криштиану Роналду и Альваро Мо-
ратой. А гол Роналду был историче-
ским — таким, который в его биогра-
фии должен быть записан отдельной 
строкой. Он был для него 760-м 
в официальных матчах. Перед этой 
встречей в списке лучших бомбар-
диров всех времен Роналду шел вро-
вень с выступавшим в середине пре-
дыдущего столетия чехом Йозефом 
Бицаном. Теперь обошел его.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

«Реал» проиграл 
не по-королевски
Из Кубка Испании его выбил клуб 
третьего дивизиона

Зарплата Александра  
Кокорина (№9)  
в «Фиорентине» составит 
€1,7 млн в год, что почти 
в два раза меньше,  
чем он зарабатывал 
в «Спартаке»   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

М

Чемпионаты и кубки европейских стран
Чемпионат Англии
Перенесенный матч 1-го тура. «Манчестер Сити»—«Астон Вилла» 2:0 (Силва, 79; Гюндоган, 90 (пен.)). 
Перенесенный матч 18-го тура. «Фулхем»—«Манчестер Юнайтед» 1:2 (Лукман, 5 — Кавани, 21; Погба, 65).

Положение команд. 1. «Манчестер Юнайтед» — 40 очков (после 19 матчей). 2. «Манчестер Сити» — 38 (18).  
3. «Лестер» — 38 (19). 4. «Ливерпуль» — 34 (18). 5. «Тоттенхем» — 33 (18). 6. «Эвертон» — 32 (17).

Суперкубок Италии
«Ювентус»—«Наполи» 2:0 (Роналду, 64; Мората, 90+5).

Кубок Испании
1/16 финала. «Алькояно» (III дивизион)—«Реал» 2:1 (доп. время; Сольбес, 80; Хуанан, 115 — Милитан, 45).

В центре первого скандала, свя-
занного с выполнением антико-
ронавирусного протокола в НХЛ, 
оказались один из фаворитов 
сезона, «Вашингтон Кэпиталс», 
и квартет его российских игро-
ков во главе с Александром Овеч-
киным. За несоблюдение регла-
мента безопасности (речь идет 
об общении без защитных ма-
сок) им запрещено в течение не-
которого времени тренироваться 
и играть. Для «Вашингтона», так-
же оштрафованного на $100 тыс., 
отсутствие четверки отечествен-
ных легионеров будет колоссаль-
ной потерей.

ациональная хоккейная 
лига объявила о санкциях, при-
мененных ею к клубу «Вашинг-
тон Кэпиталс». Он оштрафован на 
$100 тыс., а четыре его игрока будут 
«недоступны для игр и тренировок». 
Эта четверка — российские хоккеи-
сты. В перечень наказанных попали 
вратарь Илья Самсонов, защитник 
Дмитрий Орлов и форварды Евге-
ний Кузнецов и Александр Овеч-
кин. В сообщении НХЛ сказано, что 
причиной наказания явились «со-

циальные взаимодействия между 
членами команды, которые находи-
лись в плотном контакте и при этом 
не носили защитные маски».

Из заявления «Вашингтона», под-
черкнувшего, что его персонал пред-
принимал «колоссальные усилия» 
по «обеспечению безопасности иг-

роков», и выразившего «разочаро-
вание» их поведением, следует, что 
общение происходило в «комнате 
оте ля». Антикоронавирусный про-
токол это строго запрещает. Во вре-
мя выездных матчей все хоккеисты 
селятся в одноместных номерах и не 
имеют права допускать в них никого, 
кроме работников гостиницы. Игро-
ки могут пересекаться друг с другом 
только в определенных зонах.

Нарушение протокола при «кон-
тактах с высокой степенью риска» 
влечет за собой обязательный ка-
рантин, подразумевающий факти-
ческое отстранение хоккеистов. Его 
длительность зависит от ряда факто-
ров, главный из которых результаты 
тестов на коронавирус. Именно поэ-
тому, как уточняет ESPN, лига в дан-
ный момент не может обозначить 
точные сроки «недоступности» рос-
сийского квартета.

Между тем его отсутствие — это 
огромная потеря для входящего 
в шорт-лист фаворитов сезона «Ва-
шингтона», который в четырех стар-
товых матчах одержал две победы 
при двух поражениях — в овертай-
ме и по буллитам — и который в бли-
жайший уикенд ждут два подряд 
матча с «Буффало Сейбрс». Илья Сам-
сонов — основной голкипер клу-

ба, которого могут заменить либо 
39-летний нестабильный ветеран 
Крейг Андерсон, либо очень нео-
пытные Витек Ванечек и Финикс Ко-
пли. Евгений Кузнецов — ведущий 
наряду с Никласом Бэкстремом, цен-
трфорвард. Дмитрий Орлов — клю-
чевой защитник, второй по игрово-
му времени в клубе.

Наиболее же заметная в этом спи-
ске фигура — это, разумеется, Алек-
сандр Овечкин, одна из ярчайших 
звезд мирового хоккея. Он безуслов-
ный лидер «Вашингтона», который 
без российского нападающего теря-
ет значительную часть своей мощи. 
Но и персонально для Овечкина по-
хожий на дисквалификацию каран-
тин, тем более если он будет достаточ-
но длительным, означает довольно 
существенный удар. Во-первых, он 
фактически лишит его возможности 
поохотиться за ценными индивиду-
альными призами, скажем, за доста-
вавшимся ему уже девять раз призом 
лучшему снайперу сезона. Во-вторых, 
в слишком сильно, почти на треть, 
укороченном регулярном чемпиона-
те пропуск встреч замедлит его про-
движение наверх в снайперской гон-
ке всех времен, которое в последнее 
время вызывает большой интерес. 
Овечкин в ней располагается сейчас 

на восьмой позиции с 707 голами, но 
многие из тех знаменитостей прош-
лого, кто его опережает, совсем неда-
леко. У Майка Гартнера — 708 шайб, 
у Фила Эспозито — 717, у Марселя 
Дионна — 731, у Бретта Халла — 741 
шайба. Всех их Овечкин, идя в сво-
ем обычном графике, вполне мог до-
стать уже в текущем сезоне.

Сам Александр Овечкин в личном 
заявлении, посвященном первому 
в сезоне скандалу из-за несоблюде-
ния протокола антикоронавирусной 
безопасности, признал, что «сожале-
ет» о том, что «провел время в номере 
отеля с партнерами». Он добавил, что 
«извлечет уроки из случившегося».

Коронавирус в январе остается 
достаточно значимой проблемой 
для НХЛ, очередной сезон которой 
открылся полторы недели назад. 
Вспышки COVID-19 зафиксирова-
ны сразу в двух клубах. Из-за такой 
вспышки «Даллас Старс» до сих пор 
не сыграл ни одного матча в чем-
пионате, а «Каролина Харрикейнс» 
пропустит как минимум два бли-
жайших. Кроме того, в связи с про-
явлениями пандемии некоторые 
команды были вынуждены изоли-
ровать группы хоккеистов, а некото-
рые — отменять тренировки.

Алексей Доспехов

НХЛ

Александр Овечкин нашел контакт на свою голову
Четверо российских игроков «Вашингтона» наказаны за нарушение антикоронавирусного протокола

Пропуск матчей регулярного чемпионата НХЛ замедлит  
продвижение Александра Овечкина наверх в снайперской гонке 
всех времен, в которой он располагается на восьмой позиции 
ФОТО DAN HAMILTON / USA TODAY SPORTS / REUTERS
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